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МАКСИМУМ ПЛЮС

Расположен в культурно-историческом центре 
столицы. Изысканный дизайн, качественная отделка 
и продуманная архитектура делают здание одним из 
ярких и престижных объектов города. Развитая 
инфраструктура района поддерживает 
повседневный комфорт жителей данного комплекса. 

ТРИУМФ СТИЛЬ

"Триумф Стиль" - это прекрасный вариант для тех, кто 
ценит комфорт и престиж. Комплекс расположен в 
самом центре Бишкека - «золотой квадрат». 
Инновационные технологии, качественные 
строительные материалы, изысканный 
архитектурный стиль выгодно отличают этот объект.

12-этажный жилой комплекс "Южный парк" 
расположен в 5-м микрорайоне Бишкека - одном из 
самых чистых и тихих районов столицы. Из окон 
данного комплекса открывается великолепный вид 
на Ботанический сад, экология которого благотворно 
влияет на жизнь проживающих в этом квартале.  

Жилой комплекс «Ала-Тоо» расположен в 
микрорайоне «Тунгуч». Он является частью Клубного 
городка, состоящего из 17 жилых домов. Этот 
уникальный проект выполнен в едином 
архитектурном стиле с удобной планировкой квартир. 
«Ала-Тоо» - выгодное решение для молодых семей.

Бизнес-центр с жилыми апартаментами

ул. Турусбекова, 110/1

Осталось: 2 квартиры  и 286,64 кв.м.  под офисы

Жилой комплекс

ул. Боконбаева / бул. Эркиндик

ЮЖНЫЙ ПАРК
Жилой комплекс

ул. Каралаева (5 мкр.)

Осталось: 4 квартиры и 740.85 кв.м.  под офисы

АЛА-ТОО
Жилой комплекс

ул.Исакеева (мкр. «Тунгуч»)

Осталось: 7 квартир и 128,9 кв.м.  под офисы

Осталось 24 квартиры

ОБЪЕКТЫ ELITE HOUSE











2016 год – Год истории и культуры 
получился насыщенным и богатым на 
события. Ближе к осени наступает горячая 
и ответственная пора. Впереди нас ждет 
юбилейное празднование 25-летия 
независимости Кыргызстана, следом 
II Всемирные игры кочевников в Чолпон-Ате, 
Саммит глав стран СНГ в Бишкеке, в октябре 
выборы в местные кенеши, в том числе в 
Бишкекский.

Особое внимание уделяется Всемирным 
играм кочевников, которое является 
уникальным спортивно-культурным 
мероприятием, инициированное нашей 
страной, призванное возродить и сохранить 
культуру, самобытность и уклад жизни кочевых 
народов. Игры помогают людям разных стран 
регулярно встречаться, общаться, осуществлять 
культурный обмен. Мы так долго готовились 
к этому событию, что хочется верить, что 
оно пройдет на высоком уровне. Станет 
своего рода визитной картой Кыргызстана на 
международном туристическом рынке.

С уважением, 
ваша Лола Юнусова.
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любовь мукеева, 
пресс-служба пкр

александр ненашев

МежГОСУДАРСТВенные ОТнОшения

В последний день зимы президент России Владимир Путин посетил с официальным 
визитом Кыргызстан. Приезд главы России в республику и другие государства 
Центральной Азии приурочен к 25-летию дипломатических отношений, 
установленных между Российской Федерацией и бывшими постсоветскими 
республиками региона.

Встреча президентов Кыр-
гызстана и России про-
шла в государственной 

резиденции «Ала-Арча». В 
ходе переговоров в узком со-
ставе Алмазбек Атамбаев, по-
приветствовав российско-
го коллегу, отметил, что очень 
рад возможности обсудить во-
просы двусторонних кыргыз-
ско-российских отношений. 
Он напомнил, что у нас 19 но-
ября текущего года состоят-
ся выборы нового президента 
страны, и он уже заранее на-
чинает подводить итоги. 

– Я радуюсь, что мы с вами 
смогли вернуть отношения 
между Кыргызстаном и Росси-
ей в нормальное русло, более 
того, смогли поднять отноше-
ния на уровень стратегическо-
го партнерства, на тот уровень, 
который должен быть у стран 
с общим прошлым, и, я уверен, 
общим будущим, – сказал Ал-
мазбек Атамбаев. – На тот уро-
вень, который должен быть 
между братскими народами.

– Действительно, вы очень 
многое сделали для того, что-
бы отношения между нашими 
странами поднимались посту-
пательно и улучшались каче-
ственно. Кыргызстан остается 
для нас очень важным партне-
ром. И нам приятно отметить, 
что в сфере торгово-экономи-
ческих связей Россия занимает 
первое место, – сказал Влади-
мир Путин. 

В ходе встречи был обсуж-
ден весь комплекс кыргызско-
российских отношений, ход 
реализации совместных проек-
тов в различных сферах и пер-
спективы дальнейшего разви-
тия двустороннего сотрудни-
чества.

В ходе встречи в расширен-
ном формате Алмазбек Атам-
баев, обращаясь к высокому 

гостю, отметил: «Символич-
но, что наша встреча проходит 
в преддверии 25-летнего юби-
лея установления наших отно-
шений. Эту дату мы будем от-
мечать 20 марта. И я абсолют-
но уверен, что в дальнейшем 
наши страны будут стратеги-
ческими союзниками и партне-
рами, как это и должно быть 
между братскими народами с 
общей историей».

Глава государства отметил, 
что со вступлением Кыргыз-
стана в Евразийский экономи-
ческий союз кыргызско-рос-
сийские отношения переходят 
на более высокий уровень до-
верия и сотрудничества. 

«Я хочу еще раз поблагода-
рить российскую сторону и 
Владимира Владимировича 
Путина за ту поддержку и по-
мощь, которую вы оказывае-
те в этот трудный переходный 

период, период адаптации на-
шей страны, – сказал Алмазбек 
Атамбаев. – Я могу открыто 
сказать, что только благодаря 
политической воле президен-
та России был создан Россий-
ско-кыргызский фонд разви-
тия с уставным капиталом в 
500 миллионов долларов. Кро-
ме того, тогда же российской 
стороной было принято реше-
ние о выделении для решений 
вопросов интеграции Кыргыз-
стана в ЕАЭС 200 миллионов 
долларов в качестве техниче-
ской помощи на поставку со-
ответствующего оборудования 
и программ. И я уверен, что 
назло всем слухам, сплетням, 
мы поступили абсолютно пра-
вильно. Вступление в Евразий-
ский экономический союз – са-
мый правильный путь. Я так-
же уверен, что до конца года с 
помощью братской России мы 

Алмазбек Атамбаев: 
Я уверен, что 
назло всем слухам, 
сплетням, мы 
поступили абсолютно 
правильно. вступление 
в евразийский 
экономический союз – 
самый правильный 
путь
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решим оставшиеся вопросы по 
полноправному вхождению в 
ЕАЭС, и что некоторые мелкие 
препоны, барьеры до конца 
года будут сняты. Сегодняш-
няя встреча, если говорить об-
разно, дает возможность све-
рить наши часы и определить 
дальнейшие шаги по развитию 
нашего сотрудничества».

Президент России Влади-
мир Путин, поблагодарив Ал-
мазбека Атамбаева за теплый 
прием, отметил: «Вы упомя-
нули об этой дате – 25 лет со 
дня установления дипломати-
ческих отношений между на-
шими странами. За это время 
пройден огромный путь разви-
тия отношений между Россией 
и независимым Кыргызстаном. 
Много сделано, хотя путь этот 

непростой. Становление го-
сударственности проходит не-
просто. Тем не менее мы очень 
рады стабилизации в Кыргыз-
стане. Рады тому, как развива-
ется процесс демократическо-
го становления страны. Мы 
знаем, как непросто шли пере-
говоры по поводу присоеди-
нения к Евразийскому эконо-
мическому союзу. Как эмоци-
онально и достаточно жестко 
президент отстаивал интересы 
Кыргызстана. Всегда догово-
ренности подобного рода это 
компромисс, который устраи-
вает все стороны, участвующие 
в процессе. Но хотел бы отме-
тить, что в этом году Кыргыз-
стан председательствует в Ев-
разийском экономическом со-
юзе, и мы всячески будем под-

держивать этот процесс. Вы 
только что упомянули об ин-
струментах и механизмах, ко-
торые мы специально создали 
для того чтобы процесс вхож-
дения Кыргызстана в Евразий-
ский экономический союз был 
мягким и чтобы экономика 
страны приспособилась к тем 
правилам, по которым живет 
и развивается интеграционное 
объединение».

По завершению переговоров 
в узком и расширенном соста-
вах Алмазбек Атамбаев и Вла-
димир Путин дали совмест-
ную пресс-конференцию для 
средств массовой информации.

В ходе своего выступления 
президент Кыргызстана отме-
тил: «В ходе встреч в узком и 
широком кругу мы практиче-
ски обсудили весь спектр во-
просов двустороннего сотруд-
ничества. По всем вопросам 
мы пришли к полному взаимо-
пониманию. Были обсуждены 
вопросы в сфере экономики, 
безопасности, военно-техниче-
ского сотрудничества и, конеч-

МежГОСУДАРСТВенные ОТнОшения

Владимир Путин: Кыргызстан остается для нас очень 
важным партнером. И нам приятно отметить, 
что в сфере торгово-экономических связей Россия 
занимает первое место

Владимир Путин: 
вы очень многое 
сделали для того, 
чтобы отношения 
между нашими 
странами поднимались 
поступательно 
и улучшались 
качественно
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но, интеграционные вопросы 
в Евразийском экономическом 
союзе. Мы обменялись мне-
ниями и по другим вопросам, 
в том числе международным. 
Наши страны в международ-
ных вопросах занимают совпа-
дающие или очень близкие по-
зиции. Мы рассмотрели и ход 
реализации достигнутых дого-
воренностей. Я и вся кыргыз-
ская делегация довольны ре-
зультатами переговоров».

Владимир Путин отметил, 
что переговоры, по традиции, 
прошли в деловой и конструк-
тивной обстановке. «Мы де-
тально обсудили весь ком-
плекс взаимодействия и со-
трудничества, наметили кон-
кретные планы по развитию 
нашего взаимодействия на бу-
дущее. Хочу сразу отметить и 
подчеркнуть: Кыргызстан яв-
ляется стратегическим партне-
ром России. Нас объединяют 
проверенные временем дру-
жественные и подлинно союз-
нические связи, – сказал Вла-
димир Путин. – Наши страны 

стремятся к углублению мно-
гопланового и взаимовыгод-
ного экономического сотруд-
ничества. Мы настроены со-
вместно преодолевать труд-
ности текущего дня, спад в 
торговле, разработать конкрет-
ный набор мер для решения 
этой задачи. Условились более 
полно использовать преиму-
щества, которые дает членство 
Кыргызстана в Евразийском 
экономическом союзе. Отме-
ны таможенных, санитарных 
и фитосанитарных барьеров 
должны способствовать фор-
мированию тесных интеграци-
онных связей, как в торговле, 
промышленности, так и в сель-
ском хозяйстве».

Президент России отметил, 
что, используя достаточно эф-
фективно эти преимущества, 
Кыргызстан добился в ушед-
шем году очень хороших ре-
зультатов. «Рост ВВП более чем 
на три процента и рост про-
мышленности более четырех 
процентов. Россия активно по-
могает республике в процессе 

адаптации к требованиям Ев-
разийского экономического со-
юза. Кыргызстану предоставле-
на помощь в 200 млн долларов 
США, в том числе для модер-
низации объектов таможен-
ной инфраструктуры и обу-
стройства пограничных пун-
ктов. Действует двусторонний 
фонд развития. Этот уникаль-
ный инструмент создан в 2014 
году с капиталом 500 млн дол-
ларов США. Россия оказыва-
ет Кыргызстану содействие и 
в целях стабилизации бюдже-
та», – сказал Владимир Путин.

В ходе совместной пресс-
конференции президент Кыр-
гызстана Алмазбек Атамбаев 
и президент России Владимир 
Путин ответили на вопросы 
представителей средств массо-
вой информации.

Стороны, подводя итоги пе-
реговоров, одобрили несколь-
ко документов, призванных 
улучшить развитие двусторон-
них связей, в том числе по ли-
нии многостороннего сотруд-
ничества. 

МежГОСУДАРСТВенные ОТнОшения

Алмазбек Атамбаев:
Я могу открыто 
сказать, что 
только благодаря 
политической воле 
президента россии 
был создан российско-
кыргызский фонд 
развития с уставным 
капиталом в 

500 миллионов 
долларов
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Задача 2017 года: 
создать наилучшие условия 
для развития бизнеса в ЕАЭС
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В 2017 году в порядке ро-
тации председательство 
в органах управления Ев-

разийского экономическо-
го союза перешло к Кыргыз-
ской Республике. Наша страна 
председательствует в Высшем 
Евразийском экономическом 
совете, Евразийском межпра-
вительственном совете и Со-
вете Евразийской экономиче-
ской комиссии.

В Бишкек прибыли пред-
седатель правительства Рос-
сийской Федерации Дмитрий 
Медведев, премьер-министры 
Казахстана Бакытжан Сагин-
таев, Армении Карен Карапе-
тян, Беларуси Андрей Кобяков 
и председатель коллегии Ев-
разийской экономической ко-
миссии (ЕЭК) Тигран Сарки-
сян. Гостей в государственной 
резиденции «Ала-Арча» при-
нимал премьер-министр Кыр-
гызстана, председатель Евра-
зийского межправительствен-
ного совета Сооронбай Жээн-
беков.

Заседание Евразийского 
межправительственного со-
вета под председательством 
Кыргызстана прошло в узком 
и расширенном форматах. Гла-
вы правительств обсудили ряд 
актуальных вопросов сотруд-
ничества в рамках интеграци-
онного объединения, подписа-
ли итоговые документы.

Сооронбай Жээнбеков отме-
тил, что председатель Высше-
го Евразийского экономиче-
ского совета, президент Кыр-
гызстана Алмазбек Атамбаев 
в обращении к главам госу-
дарств – членов Евразийского 
экономического союза предло-
жил 2017 год посвятить созда-

нию наилучших условий раз-
вития бизнеса на Евразий-
ском пространстве и акцен-
тировал внимание на главных 
аспектах деятельности Сою-
за в текущем году. Наша ос-
новная задача – максималь-
ное снятие торговых барьеров 
внутри ЕАЭС, что будет спо-
собствовать увеличению объе-
мов взаимной торговли и ре-
альному улучшению экономи-
ческой ситуации в странах со-
юза. Большое внимание будет 
уделено международному со-
трудничеству, которое необ-
ходимо, чтобы в рамках гло-
бальных тенденций в мировой 
торговле занять достойное ме-
сто. Вместе с этим акцент бу-
дет сделан на развитии новых 
инновационных технологий в 
экономике. В частности, среди 
основных вопросов значатся 
активизация инвестиционной 
политики, подписание Догово-
ра о пенсионном обеспечении 
трудящихся и членов их семей 
стран ЕАЭС, принятие Стра-
тегии формирования цифро-
вого пространства, реализа-
ция Основных направлений 
промышленного сотрудниче-
ства, либерализация рынка ус-
луг ЕАЭС, исполнение Основ-
ных направлений и этапов ре-
ализации скоординированной 
транспортной политики госу-
дарств – членов ЕАЭС, разра-
ботка Концепции формирова-
ния общего финансового рын-
ка Союза.

Глава правительства подчер-
кнул, что для реализации этих 
направлений в первую очередь  
необходимы заинтересован-
ный подход и слаженная рабо-
та. Для этого предлагается по-

МежГОСУДАРСТВенные ОТнОшения

В Бишкеке 7 марта 2017 
года прошло очередное 
заседание Евразийского 
межправительственного совета 
в рамках председательства 
Кыргызской Республики в 
Евразийском экономическом 
союзе.

Министр по интеграции и 
макроэкономике, член коллегии 
ЕЭК Татьяна Валовая отметила, что 
Кыргызстан является лидером среди 
стран Евразийского экономического 
союза по темпам внутреннего валового 
продукта. Она подчеркнула: «Для таких 
небольших экономик, как Кыргызстан, 
вступление в интеграционное 
объединение сказалось положительно»

александр ненашев
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Наши планы по развитию 
ЕАЭС утверждены и расписаны 
на период до 2025 года. Именно 
единое – а под единым имеется 
в виду наднациональное – регу-
лирование в отношении рынков 
дает нам возможность извлечь 
из интеграции максимум пользы 
для развития наших экономик. В 
этом смысле у нас есть мотива-
ция двигаться дальше.

Сейчас довольно модно стало 
говорить о том, чего нам не уда-
лось достичь в Союзе, на что мы 
рассчитывали, что потеряли. Ува-
жаемые коллеги, я обращаю вни-
мание, что страны, входящие в 
Союз, за последние годы нарас-
тили физические объемы экспор-
та на российский рынок – даже 
при общем падении стоимостных 
показателей, что связано в значи-
тельной степени с текущими це-
нами на сырье и энергоносите-
ли. Это прямой результат. Все по-
лучили значительные льготы по 
энергетическому сотрудниче-
ству. Рынок труда в наших стра-
нах стал абсолютно открытым. 
Мы реально, и это признают все, 
даже те, кто критикует текущую 
ситуацию, развиваем промыш-
ленную кооперацию – все это 
прямой результат нашей работы.

На этом фоне есть и ощути-
мые успехи, о них тоже надо пом-
нить. Производство в сфере сель-

ского хозяйства в Союзе за про-
шлый год увеличилось на 4 про-
цента. Значительная часть этого 
прироста попадает на российский 
рынок. Преодолен спад промыш-
ленного производства, отдельные 
отрасли даже прибавляют в ро-
сте. Преодоление спада в торгов-
ле – актуальная задача на этот год. 
Нам надо задействовать все име-
ющиеся в Союзе механизмы. Осо-
бенно важно это сделать с упором 
на сотрудничество в тех сферах 
экономики, где сконцентрирован 
высокий интеграционный потен-
циал. Диверсификация экспорта, 
развитие технологий, новых про-
изводств, кооперация, снижение 
доли импорта – вот те основные 
направления, которые мы должны 
в этом году использовать.

В условиях открытых границ 
острый характер носит проблема 
контрафакта, для ее решения уч-
режден международный форум, 
он так и называется – «Антикон-
трафакт». Эта площадка помога-
ет налаживать сетевые контакты, 
обмениваться опытом. На особом 
контроле находится становление 
механизма прослеживаемости. 
Пилотный проект по маркиров-
ке товаров оказался востребован-
ным, в ближайшее время наша 
страна завершит процедуру рати-
фикации соглашения о его прод-
лении.

ручить Евразийской экономи-
ческой комиссии совместно с 
правительствами государств – 
членов в кратчайшие сроки 
подготовить План меропри-
ятий по реализации озвучен-
ных инициатив. Сооронбай 
Жээнбеков акцентировал вни-
мание на том, что Кыргызстан 
уже выдвигал идею упроще-
ния процедур при принятии 
решений в органах ЕАЭС.

– Мы считаем, что необхо-
димо активизировать работу 
в данном направлении. Важ-
но, чтобы решения и докумен-
ты принимались своевремен-
но, а вопросы решались по су-
ществу. Только практические 
шаги, направленные на фор-
мирование региональных про-
изводственных связей как 
внутри Союза, так и встраи-
вание в международные, по-
могут изменить мнение обще-
ственности и повысить дове-
рие к интеграции. Думаю, что 
представленная аналитическая 
работа по определению отрас-
лей экономик, обладающих 
интеграционным потенциа-
лом, станет практическим ру-
ководством к действию. Также 
следует отметить решения, ка-
сающиеся создания и эффек-
тивного развития промышлен-
ных производств, повышения 
экспортного промышленного 
потенциала, – подчеркнул Жэ-
энбеков.

Глава правительства Кыргыз-
стана выразил надежду, что ре-
шение об организации произ-
водств по выпуску комплек-
тующего оборудования для 
сельского хозяйства станет хо-
рошим примером для создания 

Из выступления председателя правительства 
России Дмитрия Медведева

Татьяна Валовая: «если 
в целом по евразийско-
му экономическому со-
юзу стоимостные объе-
мы по взаимной торговле 
в 2016 году сократились, 
то в Кыргызстан увеличил 
поставки своей продукции 
на 4,4 процента»
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региональной производствен-
ной кооперации. Также он от-
метил, что решение о совмест-
ных прогнозах развития аг-
ропромышленного комплекса 
агросектора позволит скоорди-
нировать действия националь-
ных правительств в формиро-
вании агропромышленной по-
литики, наращивании экспорт-
ного потенциала во взаимной 
торговле и в третьи страны. 
Особо была подчеркнута важ-
ность развития торгово-эко-
номических отношений с тре-
тьими странами с учетом гло-
бальных торговых трендов. 
Это будет способствовать ро-
сту торговых потоков. Рабо-
та по развитию внешних тор-
говых связей не должна подме-
нять собой работу по улучше-
нию правил торговли внутри 
Союза и устранению барьеров, 
изъятий и ограничений. Со-
вместными усилиями необхо-
димо добиться равного доступа 
на общий рынок ЕАЭС.

Глава правительства напом-
нил, что в 2016 году были про-
ведены пять заседаний Евра-

зийского межправительствен-
ного совета. Сооронбай Жээн-
беков предложил не снижать 
взятый темп, учитывая, что 
регулярные встречи предо-
ставляют возможность обме-
няться мнениями, расставить 
приоритеты и обозначить ос-
новные направления, на кото-
рые стоит обратить внимание.

Премьер-министр Соорон-
бай Жээнбеков выразил на-
дежду, что принятые на биш-
кекском заседании ЕМПС 
решения придадут новый 
импульс евразийской инте-
грации, отметил, что Кыргыз-
стан активно будет содейство-
вать эффективной реализа-
ции намеченных планов и но-
вых идей.

Главы правительств пору-
чили ЕЭК совместно с нацио-
нальными правительствами 
в кратчайшие сроки подгото-
вить План мероприятий по ре-
ализации инициатив предсе-
дателя Высшего совета. Так-
же на заседании были рассмо-
трены вопросы, связанные с 
определением отраслей эконо-

мики, обладающих интеграци-
онным потенциалом. Это по-
зволит национальным прави-
тельствам активно участво-
вать в создании региональных 
производственных связей. Со-
оронбай Жээнбеков подчер-
кнул, что такие решения, как 
организация производств по 
выпуску комплектующего обо-
рудования для сельского хо-
зяйства, станут хорошим при-
мером практических шагов 
в повышении эффективно-
сти евразийской интеграции. 
«Кроме того, на уровне глав 
правительств принято реше-
ние о скоординированности 
действий при формировании 
агропромышленной политики, 
наращивании экспортного по-
тенциала во взаимной торгов-
ле и в третьи страны. Также 
было поддержано предложе-
ние Кыргызстана об упроще-
нии процедур при принятии 
решений в органах ЕАЭС», – 
констатировал премьер-ми-
нистр Сооронбай Жээнбеков. 

Объем инвестиций в Кыргызстан из стран ЕАЭС 
увеличился с 10 процентов в 2012 году до 36,7 процента в 
2015-м и до 48,2 процента в 2016-м

В 2016 году общий объем 
внутреннего валового продукта 
ЕАЭС сократился, но, несмотря 
на это, Кыргызстан сумел 
достичь роста в 3,5 процента

В 2019 году  
планируется  
создание единого 
электроэнергетиче-
ского рынка на  
территории ЕАЭС
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Российская Федерация 
была и остается для 
Кыргызской Республики 
стратегическим партнером. 
За время независимости 
между двумя государствами 
удалось выстроить подлинно 
дружественные, партнерские 
и союзнические отношения, 
которые характеризуются 
взаимным доверием и 
уважением. Мы имеем активный 
политический диалог между 
президентами двух государств, 
развиваем межпарламентское 
сотрудничество, регулярно 
обмениваемся визитами и 
встречами на межминистерском 
и межведомственном уровнях.

С 2015 года 
действует 
Российско-
кыргызский фонд 
развития (РКФР) с 
общим объемом 
капитала в $1 млрд

СОТРУДничеСТВО

ЧЕТВЕРТЬ ВЕКА СО 
СТРАТЕГИЧЕСКИМ ПАРТНЕРОМ

межгОСуДАрСТВенные 
ВзАИмООТнОшенИя

Близки или схожи позиции 
двух государств по широко-
му кругу вопросов глобальной 
и региональной повестки дня. 
Между Бишкеком и Москвой 
налажено тесное взаимодей-
ствие в рамках ООН, ОБСЕ, 
ШОС ОДКБ, СНГ, ЕАЭС и 
других международных и ре-
гиональных организаций.

Еще большей интенсифика-
ции кыргызско-российского 
сотрудничества по всему спек-
тру направлений должен спо-
собствовать 2017 год. Он явля-
ется юбилейным для кыргыз-
ско-российских отношений: 

20 марта исполняется 25 лет 
со дня подписания между КР 
и РФ Протокола об установ-
лении дипломатических отно-
шений. 10 июня 2017 года мы 
отметим 25 лет со дня подпи-
сания Договора о дружбе, со-
трудничестве и взаимной по-
мощи – основополагающе-
го документа, определяющего 
принципы и приоритеты стра-
тегического партнерства на-
ших стран.

За прошедшие 25 лет сторо-
нами проделана огромная ра-
бота по выстраиванию кыр-
гызско-российских межгосу-
дарственных взаимоотноше-
ний, основанных на прочной 
договорно-правовой базе (бо-
лее 200 договоров, соглашений 
и иных документов, регулиру-

ющих конкретные направле-
ния взаимодействия), довери-
тельном политическом диало-
ге, регулярных контактах на 
всех уровнях.

За весь период сотрудни-
чества между КР и РФ Рос-
сия была и остается ключевым 
торгово-экономическим пар-
тнером КР. 

ЭКОнОмИчеСКОе 
СОТруДнИчеСТВО 

На межправительственном 
уровне принята Программа 
экономического сотрудниче-
ства, включающая конкретные 
меры расширения экономиче-
ского взаимодействия между 
странами. 

Функционирует целая систе-
ма совместных органов взаи-

елена асТашова
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СОТРУДничеСТВО

модействия, включая Межпра-
вительственную комиссию по 
торгово-экономическому, на-
учно-техническому и гумани-
тарному сотрудничеству, ко-
торая определяет векторы дву-
стороннего экономического 
взаимодействия. Очередное 
заседание комиссии состоя-
лось 17 февраля этого года в 
Москве.

Статистические данные дву-
стороннего товарооборо-
та свидетельствуют о том, что 
порядка одной трети кыргыз-
ской торговли приходится на 
Россию.

Несмотря на тенденцию спа-
да общего товарооборота меж-
ду нашими странами за по-
следние несколько лет, что 
продиктовано общемировыми 
кризисными тенденциями, в 

течение всего 2016 года наблю-
дался устойчивый рост кыр-
гызского экспорта в РФ. 

Россия входит в тройку круп-
нейших инвесторов республи-
ки, и в Кыргызстане зареги-
стрировано около 4 000 ком-
паний с участием российско-
го капитала. Сотрудничество 
между нашими странами пло-
дотворно развивается в ча-
сти развития газового сектора. 
Российский «Газпром» на осно-
вании межправительственно-
го соглашения имеет эксклю-
зивные права по газоснабже-
нию нашей республики. Подоб-
ный подход исключает перебои 
с поставками природного газа 
в республику, тем более рос-
сийская компания инвестирует 
в развитие газотранспортной 
системы нашей страны. Летом 

2016 года в ходе визита предсе-
дателя правительства РФ Дми-
трия Медведева подписано 
межправительственное согла-
шение о поставках нефти и не-
фтепродуктов из РФ в КР, кото-
рое является важным докумен-
том, регулирующим поставки 
ГСМ в КР. Это соглашение от-
крывает новые возможности 
для поставок в КР сырой неф-
ти для переработки на кыргыз-
ских НПЗ. 

С 2015 года действует Рос-
сийско-кыргызский фонд раз-
вития (РКФР) с общим объе-
мом капитала в $1 млрд. Его 
деятельность направлена на 
модернизацию и развитие эко-
номики Кыргызстана и укре-
пление экономического со-
трудничества между нашими 
странами.

За 11 месяцев 
прошлого года 
кыргызский экспорт 
в РФ увеличился на 
$93,8 млн и достиг 
показателя $159,2 
млн
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межрегИОнАльнОе 
ВзАИмОДейСТВИе

Межрегиональное сотруд-
ничество КР и РФ являет-
ся неотъемлемой и ключевой 
составной частью кыргыз-
ско-российских отношений. 
Увеличение и диверсифика-
ция торговых, экономиче-
ских, инвестиционных свя-
зей, расширение гуманитар-
ных контактов и культурно-
го обмена между регионами 
КР и субъектами РФ являют-
ся важным фактором углу-
бления многопланового дву-
стороннего сотрудничества в 
целом, а также создают необ-
ходимую основу для продви-

жения по пути евразийской 
интеграции.

Сегодня КР поддержива-
ет торгово-экономические от-
ношения с 70 регионами РФ, 
до 80 % двусторонней торгов-
ли приходится именно на опе-
рации партнеров из регионов 
двух стран. Взаимодействие 
идет также по линии торгово-
промышленных палат регио-
нов РФ и КР.

Между правительством КР 
и российскими регионами за-
ключены множество соглаше-
ний о торгово-экономическом, 
научно-техническом и куль-
турном сотрудничестве, а так-
же об установлении побратим-

За весь период 
сотрудничества 
между КР и РФ 
Россия была 
и остается 
ключевым торгово-
экономическим 
партнером КР

ских связей между городами 
наших стран.

Важной площадкой по акти-
визации региональных связей 
является Кыргызско-россий-
ская межрегиональная конфе-
ренция, которая проводится 
ежегодно на протяжении по-
следних пяти лет. Пятое засе-
дание конференции состоя-
лось 1-2 июня 2016 года в Уфе 
(Башкортостан). Хотелось бы 
отметить, что Кыргызско-рос-
сийская межрегиональная 
конференция зарекомендова-
ла себя как актуальная диало-
говая площадка, способству-
ющая укреплению сотрудни-
чества между регионами двух 
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Сегодня КР 
поддерживает 
торгово-
экономические 
отношения с 70 
регионами РФ, до 
80 % двусторонней 
торговли 
приходится именно 
на операции 
партнеров из 
регионов двух стран

стран. Вместе с тем сегодня, по 
нашему мнению, указанный 
формат сотрудничества, с уче-
том членства КР и РФ в ЕАЭС, 
нуждается в совершенствова-
нии и углублении. Безуслов-
но, движущей силой развития 
экономических связей меж-
ду нашими странами являет-
ся бизнес. В этой связи видит-
ся крайне важным придать но-
вый импульс данному фор-
мату сотрудничества путем 
смещения акцента на вопро-
сы практического расширения 
торгово-экономических свя-
зей на уровне конкретных хо-
зяйствующих субъектов и ри-
тейлеров. В этой связи пред-
ставляется целесообразным в 
работу этой конференции, по-
мимо представителей госу-
дарственных органов, привле-
кать больше представителей 
деловых и бизнес-кругов двух 
стран. 

Активизации региональ-
ных связей способствует так-
же деятельность двусторон-
них межправительственных 
комиссий между правитель-
ством КР и отдельными регио-
нами РФ. В частности, сегодня 
образованы и функционируют 
совместные двусторонние ко-
миссии по торгово-экономи-
ческому, научно-техническо-
му и культурному сотрудни-
честву между правительством 
КР и правительствами городов 
Москвы, Санкт-Петербурга, 
Свердловской и Московской 
областей.

КульТурнО-
гумАнИТАрный Обмен

Продолжается активное со-
трудничество между наши-
ми странами в научно-техни-
ческой, культурно-гуманитар-
ной сферах и в области туриз-
ма, которое, безусловно, будет 
способствовать дальнейшему 
укреплению отношений друж-
бы и сотрудничества, духовно-
му сближению, продвижению 
межкультурного диалога в ин-

тересах народов, проживаю-
щих в Кыргызстане и России.

В начале сентября 2016 года 
мы успешно провели II Все-
мирные игры кочевников, 
в которых приняли участие 
спортивные и творческие де-
легации из более чем 80 стран. 
Одной из самых представи-
тельных делегаций была деле-
гация из России.

В сентябре, также в рамках 
празднования 25-летия Со-
дружества Независимых Го-
сударств, в Бишкеке прош-
ли Дни российской культуры. 
В формате этих мероприятий 
проведены концерты масте-
ров искусств РФ, сольные кон-
церты отдельных популярных 
российских певцов, различные 
выставки, торжественные ме-
роприятия.

В связи с 25-летием установ-
ления дипломатических отно-
шений между КР и РФ также 
рассматривают вопросы про-
ведения Дней культуры в Мо-
скве и отдельных регионах РФ. 

На постоянной основе про-
водится работа по расшире-
нию сотрудничества в области 
образования, межвузовских 
контактов, оказывается содей-
ствие в поступлении граждан 
КР в вузы РФ.

Сотрудничество между Кыр-
гызской Республикой и Рос-
сийской Федерацией в области 
образования ведется на осно-
ве межправительственных и 
межведомственных соглаше-
ний. В соответствии с Согла-
шением между правительства-
ми двух стран о сотрудниче-
стве в области образования 
РФ ежегодно выделялось око-
ло 100-150 бюджетных мест в 
российские вузы. С 2014 года 
количество квотных мест уве-
личилось в три раза. С приня-
той общей позицией МИД РФ, 
Минобрнауки РФ единым го-
сударственным оператором по 
подбору наших граждан закре-
плено за Россотрудничеством 
и его представительством в 

Бишкеке. По информации по-
следнего, на 2017-2018 учеб-
ный год выделено порядка 400 
квотных мест в российские 
вузы.

Россия предоставляет места 
более чем по 20 специально-
стям в ведущих высших учеб-
ных заведениях, в том числе 
по линии университета ШОС, 
Сетевого университета СНГ. 

По данным базы учета сту-
дентов, число обучающихся 
граждан КР в вузах РФ в на-
стоящее время составляет бо-
лее 16 тысяч 700 граждан, в 
том числе за счет ассигнова-
ний федерального бюджета.

Трехкратное увеличение 
учебных квот для граждан 
КР, конечно, свидетельству-
ет о развитии взаимодействия 
в области образования меж-
ду КР и РФ, но с учетом боль-
шого количества «невозврата» 
квалифицированных специа-
листов сегодня необходимо се-
рьезно подходить к решению 
вопроса их трудоустройства 
по окончании обучения.

Русский язык в Кыргызстане 
является официальным наря-
ду с государственным – кыр-
гызским – языком. В целях 
поддержания русскоязычного 
образовательного простран-
ства в КР, а также принимая во 
внимание популярность сре-
ди нашего населения в полу-
чении качественного россий-
ского образования, с 1993 года 
успешно функционирует Кыр-
гызско-Российский Славян-
ский университет, открыт Рос-
сийский центр науки и культу-
ры (РЦНК). 

В сентябре 2016 года в Биш-
кеке, в свете реализации кон-
цепции «Русская школа за ру-
бежом», одобренной прези-
дентом РФ Владимиром Пу-
тиным, состоялось открытие 
школы имени А. П. Чехова. 

Двустороннее сотрудниче-
ство между странами обшир-
но и имеет большие перспек-
тивы для развития. 

По данным базы учета студентов, число обучающихся граждан КР в 
вузах РФ в настоящее время составляет более 16 тысяч 700 граждан, 
в том числе за счет ассигнований федерального бюджета
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КЫРГЫЗСТАН-РОССИЯ:

РАСПИСАНИЕ 
НА БУДУЩЕЕ
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За четверть века, 
которые прошли с 
момента установления 
между ними 
дипломатических 
отношений, Россия и 
Кыргызстан показали, 
что они в полной мере 
способны совместно 
решать одинаково 
важные задачи. 
Причем не только 
в экономике, но и в 
такой важной для 
обеих стран сфере, 
как региональная 
безопасность…

Когда на всех уровнях го-
ворят, что приоритет-
ность связей с Россией 

предопределена всей истори-
ей развития Кыргызстана, в 
этом нет ничего высокопарно-
го, если помнить множество 
обстоятельств. Прежде все-
го необходимо вспомнить, что 
взаимодействие на всех уров-
нях складывалось веками – во 
всех смыслах, будь то полити-
ческий, хозяйственный или 
духовный. Наивысшей точ-
кой этого взаимодействия стал 
СССР. Его распад, и это надо 
признать честно, несколько 
ослабил это взаимодействие, 
но в то же время оно перерос-
ло в новое качество  отноше-
ний между самостоятельными 
геополитическими единицами. 

дмиТрий орлов, 
генеральный директор 
аналитического центра 
«стратегия восток-Запад», 
специально для «делового 
собеседника»
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зИгзАгИ геОПОлИТИКИ
Кандидат исторических наук 

доцент Кыргызско-Российско-
го Славянского университета 
Валентина Воропаева писала: 
«Эйфория первых лет сувере-
нитета, политических и соци-
ально-экономических реформ 
по западному образцу, беспо-
рядочное, броуновское дви-
жение по установлению эко-
номических связей и интегра-
ционных процессов постепен-
но уступают место трезвой 
оценке ситуации, долгосроч-
ным прогнозам и разработ-
ке стратегических приорите-
тов. При этом все более усили-
ваются роль и значение России 
для Кыргызстана, на что в не-
малой степени повлияли воен-
но-террористические действия 
моджахедов на юге республи-
ки. Усиливается роль совмест-
ных кыргызско-российских ме-
роприятий, направленных на 
укрепление региональной безо-
пасности и границ, на борьбу с 
наркобизнесом и т. п.».

Что касается конкретно во-
просов безопасности как ре-
гиона в целом, так и Кыргыз-
стана в частности, то можно 
вспомнить, как практически 
сразу же после распада СССР 
Россия взяла на себя охрану 
кыргызско-китайской грани-
цы. Когда в Таджикистане шла 
гражданская война, россий-
ские пограничники помогали 
Кыргызстану и в охране гра-
ниц между КР и РТ – до 1997 
года. Спустя два года росси-
яне передали Кыргызстану и 
контроль над границей с Кита-
ем, передав безвозмездно поч-
ти всю материально-техниче-
скую часть новообразованной 
Государственной пограничной 
службе КР. 

Вообще же о сотрудниче-
стве между нашими странами 
в области безопасности аспи-
рант Дипломатической акаде-
мии МИД РФ Курманбек Кут-
бидинов отмечает: «По ини-
циативе российской стороны 
именно в Бишкеке в августе 

2001 года было создано реги-
ональное отделение Антитер-
рористического центра СНГ. 
В операционной и управлен-
ческой сфере был организо-
ван штаб для руководства 
Коллективными силами бы-
строго развертывания (КСБР) 
Центрально-Азиатского ре-
гиона. Важным событием для 
развития кыргызско-россий-
ского сотрудничества в воен-
но-политической сфере стало 
открытие на территории Кыр-
гызстана авиабазы в Канте. В 
сентябре 2003 года министра-
ми обороны государств был 
подписан Договор о статусе 
и условиях пребывания ави-
абазы в Кыргызской Респу-
блике, который определил ко-
личество контингента, а так-
же формат выплаты арендной 
платы». 

В настоящее время очевид-
но, что в системе не только 
коллективной, но и персональ-
ной безопасности как России, 
так и Кыргызстана военное 

сотрудничество 
россии и кыргызстана 
в области 
безопасности – 
процесс непрерывный 
и действительно 
взаимовыгодный
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сотрудничество между наши-
ми республиками жизненно 
важно. Дело в том что потен-
циал внешних угроз стабиль-
ности обеих государств пошел 
в последнее время по нараста-
ющей. По данным афганских 
властей, у границ Узбекистана, 
Таджикистана и Туркмениста-
на сейчас находится от 8 до 10 
тысяч бойцов, неподконтроль-
ных Кабулу группировок бое-
виков. Кроме того, некоторые 
эксперты предсказывают, что 
в результате военных успехов 
России в Сирии боевики тер-
рористических организаций 
ИГИЛ и «Джебхат ан-Нусра» 
могут перебраться в том чис-
ле и в Кыргызстан. Тем бо-
лее что, по данным ГКНБ КР, 
в Сирии сейчас воюют до 500 
кыргызстанцев. А это означа-
ет, что здесь на первый план 
выступает уже разведыватель-
ная – на уровне обмена данны-
ми – и контртеррористическая 
работа. 

Строго говоря, это сотруд-
ничество уже дает свои впол-
не осязаемые плоды. К приме-
ру, только за 2014 год в Кыр-
гызстане сотрудники ГКНБ КР 
обезвредили семь террористи-
ческих групп, которые хотели 
провести теракты в Бишкеке и 
Оше. Кроме того, были аресто-
ваны 36 членов международ-
ных террористических орга-
низаций.

СИльные ПОйДуТ ВПереД
Российский политолог Ан-

дрей Казанцев пишет: «Кир-
гизия – один из ключевых 
стратегических объектов но-
вой «Большой игры» в совре-
менной Центральной Азии. В 
рамках провозглашенной ею 
многовекторной внешней по-
литики она установила тесные 
отношения с Западом, Кита-
ем, исламским миром. Кро-
ме того, политическая жизнь 
Киргизии нестабильна и ха-
рактеризуется постоянной 
сменой правящих групп. Тем 
не менее, начиная с распа-
да СССР, отношения с Рос-
сией всегда играли важную, 
если не ключевую роль, как во 
внешнеполитической, так и 
во внутриполитической жиз-
ни республики». В этих сло-
вах есть свой резон, если 

вспомнить, что когда Кыр-
гызстан оказывался в кризис-
ных ситуациях, Россия пер-
вой предлагала республике 
свою помощь. Тогда как неко-
торые страны в подавляющем 
большинстве случаев отделы-
вались только заявлениями и 
«выражали озабоченность». 

С чем это связано? Пожа-
луй, с тем, что любая неста-
бильность в Кыргызстане рано 
или поздно может затронуть 
и безо пасность России, рав-
но как и наоборот. Историче-
ски сложилось так, что на тер-
ритории бывшего СССР все 
взаимосвязано. Несколько лет 
назад автору этих строк дове-
лось на одной из Московских 
международных конферен-
ций по безопасности беседо-
вать с американскими и евро-
пейскими экспертами, кото-
рые так и заявляли: «Вы – быв-
шие советские – должны раз и 
навсегда понять для себя, что, 
кроме друг друга, в мире вы 
больше никому не нужны». 

Эти же эксперты подтверди-
ли тезис о том, что в нынеш-
них условиях перед постсо-
ветским пространством стоят 
только три варианта развития 
будущего: маргинализация, 
глобализация и интеграция. 
«В первом и втором вариантах 
вы просто исчезнете, как го-
сударства и нации, – говорили 
они. – Интеграция – это ваш 
шанс на дальнейшее существо-
вание в своих национальных 
границах». Так уж совпало, что 
вариант «Интеграция» Кыр-
гызстану предлагает только 
Россия. Остальные не предла-
гают, по большому счету, ни-
чего конкретного…

...Кроме 25-летия установ-
ления дипломатических от-
ношений между Россией и 
Кыргызстаном, в этом году 
также исполняется четверть 
века подписанию Договора о 
коллективной безопасности 
и 15 лет созданию на его ос-
нове Организации ДКБ. Фак-

тически ОДКБ стала един-
ственным гарантом обеспе-
чения стабильности и без-
опасности на Евразийском 
постсоветском пространстве. 
И роль России в создании и 
развитии Организации нель-
зя ни недооценить, ни перео-
ценить. 

По этому поводу пять лет 
назад генеральный секре-
тарь ОДКБ Николай Бордю-
жа писал: «Мы отдаем себе 
отчет в том, что Организа-
ция функционирует в слож-
ном регионе, где активно дей-
ствуют и другие международ-
ные структуры: ООН, ОБСЕ, 
СНГ, ШОС, ЕС, НАТО, пре-
доставляющие «услуги безо-
пасности» (в геополитиче-
ском смысле этого выраже-
ния). Развиваются антинар-
котические инициативы, 
функционируют базы тре-
тьих государств. В этой ситу-
ации ОДКБ видит себя уни-
версальным инструментом 
коллективной безопасности, 
который обладает компетен-
циями в сфере политическо-
го сотрудничества, примене-
ния военных и специальных 
сил и средств, противодей-
ствия широкому спектру со-
временных вызовов и угроз в 
непростой региональной об-
становке».   

В связи с этим напрашивается 
достаточно простой вывод: со-
трудничество России и Кыргыз-
стана в области безопасности – 
процесс непрерывный и дей-
ствительно взаимовыгодный. 
Дело в том что конструкция ми-
ровой безопасности сейчас раз-
рушена. К сожалению, эксперт-
ные оценки военного потенциа-
ла объективно складываются не 
в нашу пользу. И не потому что 
в кыргызской армии слаб воин-
ский дух: просто в мире сейчас 
распространены войны нового 
типа – так называемые «гибрид-
ные». И победить в них нашим 
государствам можно только со-
обща. 

В настоящее время очевидно, что в системе не только 
коллективной, но и персональной безопасности как 
России, так и Кыргызстана военное сотрудничество 
между нашими республиками жизненно важно

любая нестабильность 
в кыргызстане 
рано или поздно 
может затронуть и 
безопасность россии, 
равно как и наоборот
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В интервью «Деловому Собеседнику» 
Чрезвычайный и Полномочный Посол 
Кыргызстана в России Болот Отунбаев 
рассказал о положении трудовых 
мигрантов из КР в РФ, перспективах 
двусторонних отношений между двумя 
странами и туристическом потенциале 
нашей страны.

Численность граждан 
кыргызстана в рФ, по 
сравнению с прошлым 
годом, увеличилась 
на 11 % и составляет 
582 120 граждан кр (по 
состоянию на 1 ноября 
2016 года)

ДВУСТОРОнние ОТнОшения

Болот Отунбаев: 
СОВРЕМЕННОМУ МИРУ – 
НОВЫЕ ОТНОШЕНИЯ 
МЕЖДУ СТРАНАМИ

– В этом году исполняет-
ся 25 лет дипломатическим 
отношениям Кыргызской 
Республики и Российской 
Федерации. Каковы пред-
варительные итоги двусто-
ронних отношений Кыр-
гызстана с Россией?
– За прошедшие 25 лет мы не 

раз на самих высоких уровнях 
заявляли, что сотрудничество с 
Россией для нас имеет особую 
важность. Этот тезис остает-
ся актуальным и сегодня. Про-
диктовано это, в первую оче-
редь, историко-культурной об-
щностью народов двух стран, 
традиционными узами друж-
бы, общими интересами в об-
ласти политики, экономики, 
безопасности и обороны, куль-
туры. То есть речь идет практи-
чески обо всех сферах сотруд-
ничества. С удовлетворением 
хотелось бы отметить устойчи-
вый и динамичный характер 
развития кыргызско-россий-
ских отношений.

Вместе с тем мы полностью 
осознаем историческую зна-
чимость этой даты. Совместно 
с российской стороной наме-
рены достойно отпраздновать 
юбилейную дату путем прове-
дения ряда важных меропри-
ятий политической и культур-
но-гуманитарной направлен-
ности.

Хотел бы отметить, что Рос-
сия входит в тройку крупней-
ших инвесторов республики. 
В Кыргызстане зарегистриро-
вано около 4 000 компаний с 
участием российского капи-
тала. 

– Какие сферы двусторон-
него сотрудничества вы бы 
выделили как фундамент 
для дальнейшего взаимо-
действия между Кыргыз-
станом и Россией?
– Современный мир дикту-

ет новые правила в построе-
нии взаимоотношений меж-
ду странами. Новые вызовы 
и угрозы подталкивают госу-

дарства и народы к консоли-
дации, более тесному взаимо-
действию. Потенциал сотруд-
ничества имеется всегда, он, 
как правило, неисчерпаем, не-
обходимо лишь найти, нащу-
пать те ниши, которые пред-
ставляют интерес партнерам. 
То же самое происходит в со-
трудничестве между Кыргыз-
станом и Россией. Историче-
ски сложившиеся связи укре-
пляются сильнее, появляется 
необходимость в построении 
новых мостов, которые теснее 
объединяют наши страны ис-
ходя из общих интересов.

Вместе с тем есть фунда-
ментальные направления со-
трудничества, без постоян-
ной работы над которыми не-
возможно полноценное раз-
витие межгосударственного 
взаимодействия. В частности, 
речь идет о сотрудничестве в 
торгово-экономической, во-
енной и военно-технической, 
культурно-гуманитарной сфе-
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рах. Кроме того, особой ак-
туальностью на сегодняшний 
день выделяется кыргызско-
российское взаимодействие в 
рамках ЕАЭС.

– Как вы оцениваете уро-
вень взаимодействия двух 
стран в рамках ЕАЭС? Ка-
кие события были, на ваш 
взгляд, наиболее значимы-
ми?
– Прежде всего хотел бы 

подчеркнуть, что Кыргызстан 
нацелен на дальнейшее углу-
бление союзнических отноше-
ний и многопланового сотруд-
ничества с Российской Феде-
рацией, основанного на вза-
имном доверии и понимании, 
как в рамках двустороннего 
сотрудничества, так и в рам-
ках интеграционных объеди-
нений и международных орга-
низаций.

С удовлетворением отме-
чаю, что со вступлением Кыр-
гызстана в Евразийский эко-
номический союз наши отно-
шения перешли на новый, бо-
лее качественный уровень 
сотрудничества, связанный со 
стремлением к полной реали-
зации потенциала ЕАЭС.

Как известно, Кыргызстан 
стал полноправным членом 
Евразийского экономического 
союза в 2015 году. Этому про-
цессу предшествовала колос-
сальная работа по линии тех-
нических, таможенных, погра-
ничных, транспортных, фито-
санитарных, ветеринарных и 
других служб. По многим по-
зициям были оказаны под-
держка и помощь со стороны 
Российской Федерации. Сей-
час работа в рамках евразий-
ской интеграции не заверше-
на, она будет продолжена еще 
некоторый период.

Кыргызстан высоко ценит 
оказываемую со стороны Рос-
сии финансовую и техниче-
скую помощь на реализацию 
мероприятий для евразийской 
интеграции Кыргызстана, раз-
вития гуманитарно-образо-
вательной сферы, укрепле-
ния обороноспособности на-
шей армии, привлечения ин-
вестиций.

Особо хотел бы отметить 
своевременность запуска Рос-
сийско-кыргызского фон-

да развития (РКФР). Сегод-
ня он является одним из важ-
ных инструментов в преодо-
лении негативных процессов 
в экономике КР и дальнейшем 
улучшении экономическо-
го положения страны. В 2016 
году фонд одобрил финанси-
рование 524 проектов на сум-
му свыше 10 млрд сомов в об-
ласти переработки сельскохо-
зяйственной продукции, раз-
вития швейной и текстильной 
промышленности, производ-
ства строительных материа-
лов. 

Важно отметить и возмож-
ность кыргызстанцев рабо-
тать в России, которой вос-
пользовались многие наши со-
отечественники. Это право 
стало свободным после при-
соединения Кыргызстана к 
Евразийскому экономическо-
му союзу. Упрощены процеду-
ры трудоустройства, улучше-
ны социальные условия жиз-

ни для трудовых мигрантов и 
их семей. По сравнению с дру-
гими странами мы в более вы-
игрышном положении. За счет 
сокращения трудовых ми-
грантов из других стран осво-
бождаются рабочие места для 
кыргызских граждан, проис-
ходит легализация трудовой 
миграции.

По данным Национально-
го банка КР, за 2016 год объем 
трансграничных денежных пе-
реводов из России в Кыргыз-
стан вырос на 19,5 % по срав-
нению с аналогичным пери-
одом прошлого года и соста-
вил $1,938 млрд (за 2015 год 
– $1,622 млрд). Перечисления 
граждан стран, не являющих-
ся членами ЕАЭС, наоборот, 
снизились, к примеру, на 14,5 
% – переводы в Таджикистан 
и на 14 % – переводы в Узбе-
кистан.

Как уже было отмечено 
выше, РФ оказывает значи-

В 2016 году кыргызский экспорт в РФ увеличился 
почти в два раза, что можно обозначить в качестве 
первого положительного момента членства КР в 
ЕАЭС. Я с уверенностью могу сказать, что данная 
тенденция будет устойчивой
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тельную финансовую под-
держку в виде гранта $200 
млн, чтобы подготовить пун-
кты пропуска и испытатель-
ные лаборатории к условиям 
ЕАЭС. Проведено оснащение 
четырех таможенных перво-
очередных пунктов пропуска 
КР и семи ветеринарно-кон-
трольных пропускных постов. 
Национальная испытательная 
база выходит на более новый 
качественный уровень: 28 ак-
кредитованных лабораторий 
КР и шесть  органов по серти-
фикации внесены в Единый 
реестр ЕАЭС, которые выдают 
документы, и они равно при-
знаются на территории всего 
Союза.

Наряду с этим в качестве од-
ного из положительных мо-
ментов важно отметить, что 
российская сторона в одно-
стороннем порядке сняла 
ограничения на поставки мя-
со-молочной продукции из 
КР.

Несмотря на общее падение 
двустороннего товарооборо-
та КР и РФ за последние не-
сколько лет, в 2016 году кыр-
гызский экспорт в РФ увели-
чился почти в два раза, что 
можно обозначить в качестве 
первого положительного мо-
мента членства КР в ЕАЭС. Я 
с уверенностью могу сказать, 
что данная тенденция будет 
устойчивой. 

В целом хочу отметить, что 
наши государства тесно взаи-
модействуют в рамках между-
народных и региональных ор-
ганизаций, занимают совпада-
ющие или близкие позиции по 
многим ключевым вопросам 
международной политики, мы 
всегда поддерживаем инициа-
тивы друг друга.

– С какими проблемами 
чаще всего обращаются 
наши трудовые мигранты 
в посольство КР в России? 
И как вы эти проблемы ре-
шаете?
– В большинстве случа-

ев кыргызстанцы обращают-
ся с проблемами, касающими-
ся миграционного и трудово-
го законодательства России. 
Здесь необходимо отметить, 
что постановка на миграци-
онный учет граждан КР в РФ 

продолжает оставаться од-
ним из наиболее чувстви-
тельных вопросов легализа-
ции. Это так называемая про-
блема «резиновых квартир». 
Многие граждане Кыргызста-
на проживают не по месту ре-
гистрации и в результате при-
влекаются к ответственности 
в виде штрафов и выдворения 
за пределы России. В этом во-
просе кыргызстанцы, объек-
тивно, не в силах соблюсти за-
конодательство РФ, поскольку 

россияне официально не реги-
стрируют мигрантов, опасаясь 
больших штрафов за наруше-
ние закона. Посольство все-
ми доступными (законными) 
средствами пытается защи-
тить нарушенные права и за-
конные интересы своих граж-
дан. В частности, по вопросу 
об ограничении пребывания 
граждан посольство, в случае 
наличия правовых оснований, 
снимает данные ограниче-
ния при содействии МИД РФ. 

Оказывается помощь гражда-
нам при обжаловании таких 
решений в суде.

Граждане также часто обра-
щаются с заявлениями о не-
выплате работодателями зара-
ботных плат. Основная при-
чина – отсутствие официаль-
но оформленных трудовых 
договоров. Законодательством 
РФ предусмотрено обязатель-
ное требование по оформле-
нию трудовых договоров в 
письменном виде. Хотя дан-

ная обязанность лежит на ра-
ботодателе, от отсутствия тру-
дового договора страдает пре-
жде всего работник, посколь-
ку без наличия письменного 
документа доказать и при-
знать факт выполненной ра-
боты весьма сложно. В дан-
ном случае посольство оказы-
вает содействие гражданам в 
урегулировании споров с ра-
ботодателями либо обращает-
ся в соответствующие органы 
с призывами о принятии над-

В 2016 году фонд одобрил финансирование 524 
проектов на сумму свыше 10 млрд сомов в области 
переработки сельскохозяйственной продукции



ме
жд

ун
ар

од
ны

й и
нф

ор
ма

ци
он

но
-а

на
ли

ти
че

ск
ий

 ж
ур

на
л

 2017 | деловой собеседник | 31

ДВУСТОРОнние ОТнОшения

лежащих мер к нарушителям. 
Так, при активном содействии 
и вмешательстве консульского 
отдела посольства в 2016 году 
выплачено гражданам КР за-
работной платы на сумму по-
рядка 10 млн рублей.

– Как вхождение в ЕАЭС 
изменило положение тру-
довых мигрантов из Кыр-
гызстана?
– После вступления КР в Ев-

разийский экономический 
союз с 12 августа 2015 года 
гражданам Кыргызстана на 
территории государств ЕАЭС 
не требуется разрешение на 
работу, они освобождаются 
от обязанности постановки на 
учет в течение 30 дней с мо-
мента прибытия, срок их пре-
бывания в стране определяет-
ся временем действия трудо-
вого договора, а в случае его 
досрочного расторжения они 
имеют право в течение 15 дней 
заключить новый. Признают-
ся документы об образовании 
(кроме необходимых для заня-
тия педагогической, юридиче-
ской, медицинской или фарма-
цевтической деятельностью), 
дети имеют право на посеще-
ние детсадов и школ, а сами 
мигранты могут получать не-
отложную медпомощь.

В результате данных префе-
ренций существенно увели-

чился объем трансграничных 
переводов из России в Кыр-
гызстан, из чего можно также 
сделать вывод, что после всту-
пления в ЕАЭС условия пре-
бывания граждан КР в Рос-
сии улучшились в части уве-
личения доходов, в том числе 
и потому, что теперь не нужно 
тратить деньги на оформление 
и оплату дорогостоящих тру-
довых патентов. 

В целом, несмотря на сни-
жение общей численности 
иностранцев в России, коли-
чество мигрантов из стран 
ЕАЭС растет. Законопослуш-
ные работодатели стали от-
давать явное предпочтение 
гражданам государств ЕАЭС, 
трудо устройство которых не 
требует больших затрат. Чис-
ленность граждан Кыргызста-
на в РФ, по сравнению с про-
шлым годом, увеличилась 
на 11 % и составляет 582 120 
граждан КР (по состоянию на 
1 ноября 2016 года).

– Часто ли россияне приез-
жают отдыхать в Кыргыз-
стан? Что нужно сделать, 
чтобы КР стала привлека-
тельной для международ-
ных туристов?
– Каждый выбирает для себя 

направление и место для от-
дыха. Необходимо задумать-
ся о том, чтобы приехавший в 

Кыргызстан потенциальный 
турист увез с собой приятные 
воспоминания о путешествии 
и желание вернуться вновь. 
Последние годы туристов все 
больше стали интересовать 
история, этнография, археоло-
гия, культура других стран. У 
Кыргызстана в этом вопросе 
большое преимущество. Вос-
становление и демонстрация 
традиций и обычаев кыргы-
зов и народностей, прожива-
ющих в стране, на мой взгляд, 
будут продолжать привлекать 
иностранцев. Но это не зна-
чит, что все должно быть так, 
как несколько столетий назад. 
Конечно же, это все должно 
сопровождаться современны-
ми технологиями, необходи-
мо строить инфраструктурные 
объекты с наличием элемен-
тарных бытовых удобств. 

Бишкек и Ош имеют регу-
лярное авиасообщение с круп-
ными городами России. Од-
ним из главных потребителей 
кыргызского туристического 
продукта являются и гражда-
не РФ. Кыргызские туркомпа-
нии активно принимают уча-
стие в международных тури-
стических выставках на тер-
ритории РФ. Конечно же, нам 
надо также больше уделять 
внимания вопросам безопас-
ности. 

по данным 
национального банка 
кр, за 2016 год объем 
трансграничных 
денежных переводов 
из россии в 
кыргызстан вырос на 
19,5 % по сравнению 
с аналогичным 
периодом прошлого 
года и составил $1,938 
млрд (за 2015 год – 
$1,622 млрд)
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Андрей Крутько:
РОССИЯ И КЫРГЫЗСТАН 
ВМЕСТЕ ПРОШЛИ 
БОЛЬШОЙ ПУТЬ
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– Уважаемый Андрей Ан-
дреевич, в эти дни мы от-
мечаем 25-летие установле-
ния дипломатических от-
ношений между Кыргыз-
станом и Россией. История 
крепких дружественных 
связей наших двух народов 
уходит в века. Каковы пер-
спективы союзничества и 
партнерства КР и РФ в бу-
дущем?
– 20 марта мы вместе с кир-

гизскими партнерами будем 
праздновать 25-летие установ-
ления дипломатических отно-
шений между Россией и Кир-
гизией. Однако не будем забы-
вать, что первые дипломатиче-
ские контакты между нашими 
государствами были уста-
новлены еще 230 лет назад. 
Во второй половине XIX века 
наши народы объединились в 
единое государство. С тех пор 
мы вместе прошли большой 
путь. Наш совместный сози-
дательный труд был прерван 
Первой мировой войной, пе-
реросшей в Великую Октябрь-
скую социалистическую рево-
люцию, 100-летие которой мы 
вместе будем отмечать в этом 
году. Затем мы вместе пережи-
вали лихолетье гражданской 
войны.

В октябре 1924 г. была обра-
зована Кара-Киргизская ав-
тономная область в составе 
РСФСР, в феврале 1926 г. она 
была преобразована в Киргиз-
скую АССР, а 5 декабря 1936 г. 
– в Киргизскую ССР. И вновь, 
22 июня 1941 г., мирная жизнь 
советского народа была нару-
шена «коричневой чумой» XX 
века – фашистской Германией. 
Началась Великая Отечествен-
ная война. Более 360 тысяч 
киргизстанцев сражались на 
фронтах этой битвы со злом. 
Здесь была сформирована ле-
гендарная Панфиловская ди-
визия, бойцы которой отдали 
свои жизни, защищая Москву. 
После Победы в этой страш-
ной войне мы были вынужде-
ны заново поднимать сельское 
хозяйство и промышленность 
нашей общей страны, разви-

елена асТашова
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вать науку и культуру, строить 
города, дороги, электростан-
ции, больницы, жилье, школы, 
театры, создавать замечатель-
ные парки.

31 августа 1991 г. Верховный 
Совет Республики Кыргызстан 
принял Декларацию о незави-
симости. С тех пор Россия и 
Киргизия в качестве суверен-
ных государств уже более 25 
лет живут и развиваются в но-
вых политических и социаль-
но-экономических условиях. 
Становление государственно-
сти, суверенитета, независи-
мости, построение нового об-
щества никогда не проходят 
легко. На этом пути встреча-
ются трудности, совершаются 
ошибки, возникают кризисные 
явления. При этом оба наши 
государства тесно взаимодей-
ствуют и строят двусторонние 
отношения не только в силу 
общей истории и совмест-
ной долгой жизни в одном го-
сударстве, но и для достиже-
ния единой цели – построе-
ния справедливого общества 
и благополучия наших наро-
дов. Хотел бы подчеркнуть – 
именно наших народов. Ведь 
в Киргизии, рядом с нашими 
братьями-киргизами, прожи-
вает в настоящее время око-
ло 400 тысяч российских соот-
ечественников, а в России вре-
менно или постоянно живут 
и трудятся около одного мил-
лиона киргизстанцев. Именно 
поэтому чрезвычайно важна 
слаженная совместная рабо-
та наших государств, их пра-
вительств и парламентов для 
достижения поставленных це-
лей.

– За четверть века Россия 
оказала значительную по-
мощь Кыргызстану. Реали-
зовано множество проек-
тов комплексного развития 
регионов КР. Будет ли рас-
ширено сотрудничество в 
этой области?
– Действительно, Россия 

оказывает Киргизии помощь, 
переоценить которую нельзя. 
Именно так Россия строит от-
ношения с братскими наро-
дами, своими стратегически-
ми партнерами и союзниками. 
Реализовано и осуществляет-
ся множество проектов. В ка-

честве примера могу привести 
«Газпром», который работа-
ет по программе газификации 
вашей страны и инвестиру-
ет в это дело порядка 100 млрд 
рублей до 2030 года. В рамках 
программы «Газпром – детям» 
российская компания уже вве-
ла в республике в строй пять 
спортивно-оздоровительных 
комплексов и построит еще 
одиннадцать. Россия поддер-
живает и госбюджет Кирги-
зии. Только с 2009 по 2016 год 
на эти цели было выделено 375 
млн долл. Списываются дол-
ги КР – в 2012 г. единовремен-
но списано 300 млн долларов, 
еще 189 млн списываются по-
этапно ежегодно определен-
ными траншами. Создан Рос-
сийско-кыргызский фонд раз-
вития с капиталом в 500 млн 
долларов. Уже на сегодня одо-
брено более 670 проектов на 
сумму более 203,5 млн долла-
ров. Эти средства направляют-
ся на развитие пищевой про-
мышленности, транспорта, ло-
гистики, строительства, агро-
промышленного комплекса на 
всей территории Киргизии. 
Возьмем другой пример. Кир-
гизия приобретает россий-
ские нефть и нефтепродукты 
по сниженным ценам за счет 
их поставок на беспошлинной 
основе. Только с 2010 г. эконо-
мия для Киргизии на этом со-
ставила 1,8 млрд долларов. 
Оказывается многогранное со-
действие и по линии между-
народных организаций. Так, 
по линии ПРООН при рос-
сийском финансировании за-
вершен проект комплексно-
го развития Нарынской обла-
сти, благодаря которому были 
запущены порядка 200 неболь-
ших промышленных, сельско-
хозяйственных, ирригацион-
ных проектов, также в области 
профессионального образова-
ния. Простые люди – сельча-
не получили работу, освоили 
рабочие специальности, стало 
лучше жить их семьям.

Через эту же международ-
ную организацию Россией вы-
делено финансирование в 3,5 
млн долларов на аналогичный 
проект в Ошской области. Рос-
сия предоставила 1,5 млн дол-
ларов на проект по укрепле-

россия предоставила 
1,5 млн долларов на 
проект по укреплению 
туристического 
кластера в иссык-
кульской области

любовь мукеева
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нию туристического класте-
ра в Иссык-Кульской области. 
По линии ЮНИСЕФ Россия 
участвует в финансировании 
проекта по улучшению досту-
па к водоснабжению, санита-
рии и гигиене, который охва-
тывает 90 школ с 22 тысячами 
учеников. Предоставлен грант 
для ПРООН на проект по об-
учению киргизских специали-
стов в области идентифика-
ции крупного рогатого скота. 
Большое содействие оказыва-
ется Киргизии по линии Все-
мирной продовольственной 
программы. Только этой меж-
дународной организации для 
проектов в КР Россией выде-
лено более 50 млн долларов. 
В целях повышения эффек-
тивности социальной защи-
ты уязвимых слоев населе-
ния с 2014 г. в КР осуществле-
но около тысячи проектов в 54 
айыльных округах, 197 тыся-
чам селян оказана продоволь-
ственная помощь, восстанов-
лено 572 км ирригационных 
сетей, введено в эксплуатацию 
47 тыс. га сельскохозяйствен-
ных угодий. В рамках проекта 
ООН по улучшению школьно-
го питания сегодня 114 тысяч 
школьников в 266 школах еже-
дневно получают бесплатные 
горячие завтраки, изготовлен-
ные из российских продуктов 
на российском оборудовании. 
В 2017 г. к этому проекту при-
соединится еще 67 школ в раз-
личных регионах Киргизии. 
В ходе официального визи-
та в Бишкек президента РФ В. 
В. Путина 28 февраля с.г. меж-
ду Федеральной службой Рос-
сии по надзору в сфере защи-
ты прав потребителей и Ми-
нистерством здравоохранения 
и науки Киргизии был подпи-
сан меморандум, в соответ-
ствии с которым будет оказана 
материально-техническая по-
мощь в противодействии рас-
пространению инфекционных 
заболеваний и их профилакти-
ке, осуществляться обучение и 
подготовка киргизских кадров 
в этой сфере. 

Россия нацелена на укрепле-
ние Вооруженных сил Кир-
гизии – гаранта суверените-
та, независимости и террито-
риальной целостности страны. 

В этих целях ВС КР на безвоз-
мездной основе оказывается 
военно-техническая помощь – 
поставляются боевая техни-
ка и вооружение, специальные 
комплексы по ремонту артил-
лерийских систем и боеприпа-
сов к ним, завершается строи-
тельство и оборудование тех-
нико-эксплуатационной части 
по обслуживанию и ремон-
ту военно-транспортных ави-
асудов, в российских военных 
учебных учреждениях прохо-
дят подготовку будущие офи-
церы киргизской армии и во-
енные специалисты. 

– В рамках ЕАЭС торговые 
связи КР и РФ перешли на 
новый уровень. Не все пока 
идеально, но экономиче-
ское сотрудничество укре-
пляется. Возможно ли его 
расширение?
– Киргизия уже полтора года 

является полноправным чле-
ном Евразийского экономиче-
ского союза. По данным Наци-
онального статистического ко-
митета Кыргызской Республи-
ки, в январе-ноябре 2016 года 
товарооборот нашей взаим-
ной торговли составил 958,0 
млн долларов США. Основ-
ным товарным рынком для 
российского экспорта в респу-
блику является рынок нефте-
продуктов (32,24 %). Также из 
России в Киргизию поставля-
ются лесоматериалы, метал-
лопрокат, трубы, подсолнеч-
ное масло и кондитерские из-
делия. Из Киргизии в Россию 
поставляются текстиль, из-
делия из него и обувь, продо-
вольственные товары, хлопок. 
В 2016 году товарооборот со-
кратился на 27 %. Но связано 
это не с евразийским выбором 
Кыргызской Республики, как 
уверяют скептики, а с общими 
проблемами в мировой эко-
номике. Полагаю, если бы не 
было присоединения Кыргыз-

стана к ЕАЭС, падение товаро-
оборота было бы еще более су-
щественным. 

Россия и Кыргызстан заин-
тересованы в увеличении вза-
имного товарооборота. Что 
для этого нужно сделать? Если 
взять в качестве примера сель-
ское хозяйство, то в этой сфе-
ре необходимо создание в 
стране логистических центров, 
которые займутся не только 
отправкой в страны ЕАЭС го-
товой местной сельхозпродук-
ции, но и ее предварительной 
переработкой. Какие возмож-
ности мы для этого имеем? 
Прежде всего это Российско-
кыргызский фонд развития, о 
котором я уже упомянул. Су-
ществуют дополнительные 
возможности для развития 
взаимной торговли и инвести-
ционного сотрудничества, ко-
торые предоставляют сформи-
рованные в России институты 
развития экспорта и инвести-
ций – Внешэкономбанк, Рос-
сийский экспортный центр, 
Российское агентство по стра-
хованию экспортных креди-
тов, Росэксимбанк. 

Сегодня уже 19 киргизских 
предприятий животновод-
ческой продукции включе-
ны в реестр и могут осущест-
влять поставки своей продук-
ции на территорию России. 
Это 12 предприятий молоч-
ной продукции, три – по рыбе, 
три – по меду,  одно – по мяс-
ной продукции. В течение 2016 
года киргизские компании 
вышли на рынок многих ре-
гионов России. Если в апреле 
2016 года это были только по-
ставки сыра в Алтайский край, 
то к сентябрю 2016 года кир-
гизские масло и сыр стали по-
ставляться и в Омскую, Ар-
хангельскую, Самарскую, Ря-
занскую, Московскую, Ка-
лининградскую области и в 
Москву.

Что касается перспектив развития 
внешнеполитической координации, то вижу здесь 
многочисленные и разнообразные направления, по 
которым у России и Киргизии единое мнение или очень 
близкие позиции – от политических и экономических 
сфер до науки, культуры, поддержания экологии

из черного 
списка россии, в 
который входят 
граждане киргизии, 
совершившие на 
территории рФ 
незначительные, 
в основном 
административные, 
правонарушения до 
конца 2017 г. будут 
выведены около 

44 000 
киргизстанцев
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При поддержке России, в 
рамках выделенных 200 млн 
долларов, проводятся меро-
приятия по оснащению та-
моженных постов, пунктов 
пропуска и лабораторий не-
обходимым оборудованием. 
Уже оснащены четыре пун-
кта пропуска «Манас», «Ош», 
«Торугарт», «Иркештам» и 
семь ветеринарно-контроль-
ных пропускных пунктов 
«Торугарт», «Иркештам», 
«Достук», «Кызыл Бел», ж/д 
«Кара-Суу», аэропорты «Ма-
нас» и «Ош». Сегодня 30 ак-
кредитованных лабораторий 
КР и девять органов по сер-
тификации внесены в Еди-
ный реестр ЕАЭС, которые 
выдают документы, и они 
равно признаются как в Кыр-
гызстане, так и в России. 

– Совместное сотрудниче-
ство Кыргызстана и Рос-
сии выходит за рамки сою-
за. На международной аре-
не оно представлено член-
ством в ОДКБ, ШОС, ООН, 
ОБСЕ и других междуна-
родных организациях. Ка-
ковы, по вашему мнению, 
перспективы развития со-
вместных внешнеполитиче-
ских связей?
– Россия и Киргизия состоят 

во многих международных ор-
ганизациях. Так, в ООН наши-

ми странами совместно про-
двигаются различные поли-
тические инициативы, наце-
ленные на поддержание мира 
и обеспечение безопасности, 
противодействие террориз-
му, религиозному экстремиз-
му, распространению наркоти-
ков и наркотрафику, преступ-
ности. В практическом пла-
не продолжается реализация 
проекта УНП ООН, в соответ-
ствии с которым киргизские 
курсанты проходят подготов-
ку во Всероссийском инсти-

При поддержке России, в рамках выделенных 200 млн 
долларов, проводятся мероприятия по оснащению 
таможенных постов, пунктов пропуска и лабораторий 
необходимым оборудованием
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туте повышения квалифика-
ции сотрудников МВД России 
в Домодедово по антинарко-
тическим специальностям. В 
рамках ОДКБ Россия и Кирги-
зия, совместно с другими госу-
дарствами – членами данной 
организации, занимаются по-
вышением военного потенци-
ала, укреплением обороноспо-
собности с тем, чтобы дать до-
стойный отпор любому врагу, 
который посмеет покуситься 
на мирную жизнь наших наро-
дов. По линии ШОС РФ и КР 
взаимодействуют в деле эко-
номического развития и в во-
енной области. Так, в 2016 г. 
в Киргизии прошли учения 
ШОС «Мирная миссия-2016» 
и ОДКБ – «Рубеж-2016». Что 
касается перспектив развития 
внешнеполитической коор-
динации, то вижу здесь мно-
гочисленные и разнообраз-
ные направления, по кото-
рым у России и Киргизии еди-
ное мнение или очень близкие 
позиции – от политических и 
экономических сфер до науки, 
культуры, поддержания эко-
логии. 

– Ожидается, что 2017 год 
в нашей стране станет по-
литически насыщенным. 
Кыргызстанцам предсто-
ит выбрать нового главу 
государства. Наверняка и 
вы будете следить за пре-
зидентскими выборами. 
Как вы считаете, какой гла-
ва государства нужен Кыр-
гызстану? И почему?
– Дружественный нам кир-

гизстанский народ на протяже-
нии пяти лет неоднократно до-
казывал свое трепетное отно-
шение к своей государственно-
сти и политическому строю. За 
последнее время Киргизии уда-
лось добиться значительных 
успехов в области обеспечения 
избирательных прав граждан 
и проведения честных, про-
зрачных выборов, признавае-
мых на международном уров-
не. Уверен, что и в этом году в 
ходе президентских выборов 
киргизстанцы не проявят без-
различия к своему будущему 
и будущему своих детей и вы-
берут такого лидера, который 
сможет повести их за собой в 
светлое будущее, закрепить до-

стигнутые под руководством 
А. Ш. Атамбаева успехи во вну-
тренней политике и на между-
народной арене.

– В конце февраля Кыр-
гызстан посетил прези-
дент России Владимир Вла-
димирович Путин. В СМИ 
активно обсуждалось, что 
глава РФ «может серьезно 
повлиять на предстоящие 
осенью выборы президента 
Кыргызстана». Каким об-
разом?
– На этот вопрос ответил 

сам Владимир Владимирович 
на пресс-конференции 28 фев-
раля, заявив: «Мы не вмеши-
ваемся во внутриполитиче-
ские процессы других стран, 
тем более наших союзников. 
Мы исходим из того, что на 
постсоветском пространстве 
нужно ценить стабильность. 
Любая смена власти должна 
происходить в рамках Консти-
туции и законов».

– Андрей Андреевич, вы 
являетесь главой россий-
ской дипломатической мис-
сии в Кыргызстане на про-
тяжении пяти лет. Какое 
событие за эти годы стало 
самым запоминающимся?
– Прежде всего я хотел бы 

сказать, что работаю послом 
в Киргизии с полной отдачей. 

Это объясняется не только 
моим профессиональным дол-
гом. Мною движет любовь к 
этой стране, к ее людям, исто-
рии, культуре, природе. Глав-
ным событием, которое при-
шлось на годы моей работы в 
КР, я считаю вступление Кир-
гизии в Евразийский эконо-
мический союз. Киргизия об-
рела в ЕАЭС 180-миллион-
ный рынок товаров и услуг, 
что открывает перед страной 
новые огромные возможно-

сти развития производства, а 
для киргизстанцев – возмож-
ность получать высшее обра-
зование в странах ЕАЭС и ра-
ботать на равных с гражда-
нами этих стран. Словосоче-
тание «киргизский трудовой 
мигрант» безвозвратно ушло в 
прошлое. Киргизстанцы в Рос-
сии сегодня имеют абсолют-
но равные права с россияна-
ми без всякой дискриминации. 
И мы рады, когда киргизстан-
цы приезжают работать, ведут 
бизнес в России. Но одновре-
менно мы за то, чтобы, полу-
чив новый опыт, с багажом но-
вых знаний и навыков киргиз-
станцы возвращались бы на 
родину. Они здесь все это мо-
гут применить во благо раз-
вития своей страны. Мы со-
вместно с киргизскими пар-
тнерами ведем и работу по со-
кращению так называемого 
черного списка России, в кото-
рый входят граждане Кирги-
зии, совершившие на террито-
рии РФ незначительные, в ос-
новном административные, 
правонарушения. 

– Вы работали в посоль-
ствах России в разных 
странах. Каким вам видел-
ся Кыргызстан до приезда 
в республику, оправдались 
ли ожидания?

– Наше поколение, как, на-
деюсь, и следующие поколения 
россиян, однозначно, видят 
Киргизию сквозь призму твор-
чества великого киргизского, 
советского и российского пи-
сателя и дипломата Чингиза 
Айтматова, с которым я имел 
честь работать в Люксембур-
ге и Бельгии. Поэтому я был 
полон искренних ожиданий, 
что встречусь здесь с доброже-
лательным, доблестным и ду-
шевным народом, о котором 

в рамках проекта 
оон по улучшению 
школьного питания 
сегодня 114 тысяч 
школьников в 266 
школах ежедневно 
получают бесплатные 
горячие завтраки, 
изготовленные из 
российских продуктов 
на российском 
оборудовании

Создан Российско-кыргызский фонд развития с 
капиталом в 500 млн долларов. Уже на сегодня 
одобрено более 670 проектов на сумму более 
203,5 млн долларов. Эти средства направляются на 
развитие пищевой промышленности, транспорта, 
логистики, строительства, агропромышленного 
комплекса на всей территории Киргизии



ме
жд

ун
ар

од
ны

й и
нф

ор
ма

ци
он

но
-а

на
ли

ти
че

ск
ий

 ж
ур

на
л

 2017 | деловой собеседник | 37

ДВУСТОРОнние ОТнОшения

еще в школе узнал из произве-
дений Чингиза Торекуловича. 
Эти ожидания оправдались. 
Возьму на себя смелость ска-
зать, что сегодня трудно найти 
более близкого и родного нам 
народа, чем киргизстанцы.

– Изменился ли Кыргыз-
стан за последние пять лет? 
Каким вы видите будущее 
страны?
– Считаю, что Кыргызстан 

кардинально изменился за по-
следние пять лет. И это свя-
зано, прежде всего, с укре-
плением киргизстанской го-
сударственности, благодаря, 
прежде всего, правильному 
выбору главного внешнепо-
литического вектора – век-
тора дружбы и союзничества 
с Россией. Именно это опре-

делило успех киргизстанско-
го государства, которым уже 
пять лет эффективно руково-
дит уважаемый А. Ш. Атам-
баев. Киргизия сегодня наш 
верный союзник и надеж-
ный партнер. Если Киргизия 
и дальше будет вести линию 
на укрепление государствен-
ности при развитии союзни-

чества с Россией и другими 
братскими странами в рам-
ках ОДКБ, на углубление эко-
номического партнерства в 
ЕАЭС и ШОС, на развитие и 
углубление двусторонних от-
ношений с Россией по всем 
направлениям, то тогда буду-
щее Киргизии не будет вызы-
вать беспокойства и тревоги. 

В целях повышения эффективности социальной 
защиты уязвимых слоев населения с 2014 г. в КР 
осуществлено около тысячи проектов в 54 айыльных 
округах, 197 тысячам селян оказана продовольственная 
помощь, восстановлено 572 км ирригационных 
сетей, введено в эксплуатацию 47 тыс. га 
сельскохозяйственных угодий



александр аванесов:
Особенность 
Кыргызстана – 
люди

ГОСУДАРСТВО
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Российская Федерация продолжает 
наращивать свой донорский 
потенциал по международным 
каналам, в том числе и через 
систему агентств и организаций 
ООН. В последние годы 
значительное развитие получило 
сотрудничество между РФ и 
ПРООН. О том, в каком объеме 
поступает помощь в Кыргызстан, 
кто на сегодня основной донор, 
а также почему в КР жить 
хорошо, в интервью «Деловому 
Собеседнику» рассказал 
постоянный координатор системы 
ООН и постоянный представитель 
ПРООН в Кыргызстане 
Александр Аванесов. 

РАзВиТие

– Александр Николаевич, вы 
в Кыргызстане с 2011 года. 
Уже больше пяти лет живете 
в Бишкеке. До того работа-
ли в Армении и Черногории. 
Чем наша страна отличается 
и какой увидели ее вы? 
– Каждая страна по-своему 

интересна, хороша и, несо-
мненно, отличается от дру-
гих культурой, историей, при-
родой… Но Кыргызстан был 
для меня страной малоиз-
вестной. Честно скажу, никог-
да не думал, что буду рабо-
тать в Центральной Азии. Как-
то не было предвидения. Боль-
ше ориентировался на другие 
регионы: работал в Закавка-
зье, на Балканах, долгое время 
за океаном… Но я очень бла-
годарен судьбе, что оказался 
здесь. Это удивительный реги-
он, и страна, безусловно, осо-
бенная. Здесь очень интерес-
ное сочетание природных и че-
ловеческих факторов. Я встре-
тил много друзей за эти годы. 
Мне очень нравится, что Кыр-
гызстан – страна интернацио-
нальная. Так сложилось, в силу 
исторических событий, когда 
во время войны сюда были на-
правлены переселенцы. Были 
и другие печальные факты пе-
ремещения. Это очень сильно 
отличает Кыргызстан. Как го-
ворят: когда смешанные бра-
ки, рождаются очень красивые 
и умные дети. Мне кажется, 
произошло именно такое ин-
тересное смешение, вследствие 
которого Кыргызстан очень 
сильно усилился с точки зре-
ния человеческого потенциа-
ла. И, несмотря на те конфлик-
ты, что были, здесь отлично 
уживаются разные культуры 
и сохраняется доброе отноше-
ние между нацией. Есть люди 
с корнями и европейскими, и 
из Сибири, и узбекские, и тад-
жикские... А конфликты, кото-
рые случались, – они были не-
естественными, несвойствен-
ными, подогретыми недо-
бросовестными политиками. 
Особенность Кыргызстана для 
меня – в людях. 

– Вы учились в Москве… 
– Да, я родился и учил-

ся в Москве. Я тоже из сме-
шанной семьи. Когда окончил 
МГИМО , работал там же. Мое 
направление – японистика. 

– Как вы попали в ПРООН 
и в Кыргызстан?
– Я работал в МИДе с 1984 

года – в департаменте по рабо-
те с экономическими органи-
зациями системы ООН. В 1986 
году уехал в Нью-Йорк и про-
работал там долгое время. В 
1994-м оказался на консульта-
ционной работе в Программе 
развития ООН. В связи с тем 
что там начиналась разработка 
программ по сотрудничеству 
со вновь образованными госу-
дарствами, требовались люди, 
которые знают бывший Со-
ветский Союз. Вот так я и по-
пал в список. И уже больше 20 
лет работаю в Программе раз-
вития ООН. Был постоянным 
представителем в Армении, 
Черногории, а после направи-
ли в Кыргызстан. 

– ООН в Кыргызстан при-
шел 25 лет назад. За чет-
верть века реализовано 
очень много программ и че-
рез ПРООН. Какой проект 
запомнился вам? 
– Запоминаются те проек-

ты, где есть деятельность, ко-
торая ведет к улучшению жиз-
ни конкретного человека. Ко-
нечно, это проекты, которые 
произошли после июньских 
событий, когда люди оказа-
лись в тяжелейшей ситуации, 
остались без жилья и доку-
ментов. ПРООН вместе с дру-
гими организациями ООН 
строил дома, восстанавливали 
паспорта и свидетельства по-
страдавшим. 

После пошли долгосрочные 
проекты с обеспечением усло-
вий для уязвимых слоев насе-
ления. Среди них мне запом-
нился проект «Программа раз-
вития Нарынской области». 
Ее донором было правитель-
ство Российской Федерации. 
Чем хорош нарынский проект? 
Он касается конкретных лю-
дей: несколько десятков тысяч 
местных жителей получили 
доступ к воде, услугам, обра-
зованию. Вот такое я запоми-
наю! Очень сильное впечатле-
ние на меня произвел проект 
доступа к правосудию. Он был 
рассчитан на то, чтобы люди 
с физическими проблемами 
могли нормально получать ус-
луги. В рамках этого проекта 
мы сделали не только пандусы 

анТон Табарин

елена асТашова
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у зданий судов, но еще и пере-
вели на язык Брайля все над-
писи и инструкции. 

– Вы упомянули, что до-
нором одного из проектов 
было правительство Рос-
сии. Насколько известно, 
РФ совсем недавно стала 
донором. Это так? 
– Донором Россия в составе 

СССР была давно, участвова-
ла в проектах в Африке, Азии 
и Латинской Америке. Ког-
да Союз перестал существо-
вать, все оказались в сложной 
ситуации, и в том числе Рос-
сия, которая была сначала по-
лучателем помощи по линии 
ПРООН . 

Но в середине 2000-х годов 
РФ обрела мощный потенци-
ал для донорской деятельно-
сти. С 2010 года Россия пол-
ностью отказалась от помо-
щи, поскольку уже не нужда-
лась в этом, и стала проявлять 
интерес к некоторым програм-
мам ООН, таким как UNICEF, 
UNODC, UNIDO, ВОЗ и дру-
гим. У страны появилось же-
лание оказать помощь различ-
ным странам. Это касается не 
только бывших стран СССР, 
но и Вьетнама, Кубы… 

– Почему через систему 
ООН? Ведь есть организа-
ция Россотрудничество. Ее 
не используют для оказа-
ния помощи? 
– Безусловно, у Россотруд-

ничества есть своя концепция, 
но там акцент делается больше 
на продвижении работы по со-
хранению и продвижению рус-
ского языка, российских куль-
турных ценностей. Этот ме-
ханизм важный, и он действу-
ет. Но Россотрудничество не 
единственный канал, через ко-
торый в Кыргызстан поступа-
ет помощь от России. 

Почему через ООН? Раз-
ные причины. Система ООН 
позволяет оказывать помощь 
структурировано, хорошо ор-
ганизованна. Есть полная уве-

ренность, что если донор пере-
дает ресурсы и они идут через 
систему ООН, то обязательно 
дойдут до адресата. И с точки 
зрения результатов, прозрач-
ности, отчетности, отсутствия 
коррупции, низкий риск. Вот 
это побудило Россию не толь-
ко в двустороннем порядке 
поставлять ресурсы, но и ис-
пользовать систему ООН. 

На протяжении 50 лет Про-
грамма развития ООН зани-
мается проектной деятель-
ностью. Большое внимание 
уделяем тому, чтобы любая 
помощь носила хорошо от-
работанный и сформулиро-
ванный, с глубоким анали-
зом ситуации и потребностей 
страны характер. Вот это и 
привлекло Россию работать 
с нами. Это произошло не 
сразу. К тому же, ООН име-
ет очень хороший эксперт-
ный потенциал.  Но неко-
го соревнования, кто лучше 
или хуже, нет. Любой донор, 
а Россия является одним из 
крупнейших в мире, заинте-
ресован, чтобы ресурсы, ко-
торые предоставляются стра-
не, использовались эффек-
тивно. 

– Какие направления РФ 
финансирует и в каком 
объеме?
– В 2015 году мы заключи-

ли рамочное соглашение меж-
ду Программой развития 
ООН и Российской Федера-
цией. В июне того же года ми-
нистр иностранных дел РФ 
Сергей Лавров подписал со-
глашение о создании Трасто-
вого фонда, в который Россия 
вложила $25 млн. Эти деньги 
направлены на борьбу с бедно-
стью, предупреждение и лик-
видацию последствий чрез-
вычайных ситуаций и гума-
нитарных катастроф во всех 
странах, но с фокусом на семь 
стратегических партнеров Рос-
сии. В их число вошел и Кыр-
гызстан, а также из соседних 

стран – Таджикистан. После 
оформления всех организаци-
онных моментов появились 
реальные ресурсы, теперь есть 
устав, наблюдательный совет, 
куда входит Минфин, МИД, 
Министерство экономики и 
ПРООН. Вот это придает со-
трудничеству стабильный ха-
рактер. 25 миллионов, может 
быть, не такие большие день-
ги, но на три года их хватит.

Что касается направлений, 
они всегда исходят из потреб-
ностей страны. Нет запрограм-
мированных сфер. Поэтому ког-
да был объявлен конкурс на 
проекты, было решено, что это 
должно быть связано с конкрет-
ным регионом и с конкретной 
серьезной проблемой. На это и 
просили ресурсы. Поэтому На-
рын, куда выделено $3,5 млн 
на развитие фермерского хо-
зяйства, предпринимательства, 
поддержку профтехобучения. 

Второй проект, который на-
прямую связан с тяжелой про-
блемой, – урановые хвостохра-
нилища. Это одна из тяжелых 
проблем, которая потребует 
серьезных вложений. 

– Вы упомянули два круп-
ных проекта – по развитию 
Нарынской и Ошской об-
ластей. Почему выбраны 
именно эти две области?
– Нарын – очень сложный 

регион для обитания челове-
ка. Люди живут в горах, уро-
вень бедности там выше сред-
него. А этот показатель сей-
час 30-32 %, то есть треть насе-
ления страны живет за чертой 
бедности. В Нарыне этот пока-
затель еще выше. 

Ош – тоже непростая об-
ласть, находится в пригранич-
ной зоне, есть последствия 
меж этнических напряжений. 
Если там будет все нормаль-
но в социально-экономичном 
плане, то риск конфликта су-
щественно уменьшится. 

– Одно из основных на-
правлений Программы раз-
вития ООН –  мирострои-
тельство, которое как раз и 
предусматривает решение 
таких задач через улучше-
ние социально-экономиче-
ской ситуации в отдельно 
взятом районе, предотвра-
щает возникновение кон-
фликтов…

ГОСУДАРСТВОРАзВиТие

На протяжении 50 лет Программа развития ООН 
занимается проектной деятельностью. Большое 
внимание уделяем тому, чтобы любая помощь носила 
хорошо отработанный и сформулированный, с глубоким 
анализом ситуации и потребностей страны характер

сергей лавров 
подписал соглашение 
о создании Трастового 
фонда, в который 
россия вложила 

$25 млн.  
Эти деньги 
направлены на 
борьбу с бедностью, 
предупреждение 
и ликвидацию 
последствий 
чрезвычайных 
ситуаций и 
гуманитарных 
катастроф во всех 
странах
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– Что такое миростроитель-
ство? Это не предотвращение 
конфликтов, а создание усло-
вий, чтобы они не возникали. 
Но поскольку есть некоторые 
факторы для появления слож-
ностей и напряжения, значит, 
на них нужно обращать вни-
мание. Шесть лет мы работа-
ем в этом направлении, реа-
лизовали около 20 проектов, 
вложили существенную сум-
му – больше $30 млн. Они, 
безусловно, принесли поль-
зу с точки зрения стабильно-
сти. Мы работали не просто 
так, абы где. Были выбраны 
соответствующие районы, где 
есть риск, где проживает мно-
гонациональное население. 
Туда и были вложены ресурсы: 
на поддержку образования и 
многоязычия, на развитие си-
стемы, которая позволяет от-
следить, если что-то не так, на 
создание через Государствен-
ное агентство по межэтниче-
ским отношениям и местному 
самоуправлению обществен-
ных приемных – это конкрет-
ная работа с абсолютно кон-
кретными людьми. Сразу сни-
жается уровень напряжения. 
Я уже не говорю о том, что мы 
отслеживали возникновение 
проблем с правоохранитель-
ными органами, нарушения 
норм межэтнического взаимо-
действия. Это комплекс меро-
приятий, который родился на 
основе плана приоритетов в 
области миростроительства. 

– Что на сегодня является 
основной проблемой в На-
рынской и Ошской обла-
стях?
– Мы делали серьезный ана-

лиз, обзор мнений, проводи-
ли опрос на тему: что являет-
ся основным. Знаете, что от-
вечали люди? Одна фраза, 
которая выразила абсолют-
но все, – нет доверия насе-
ления государству, как мест-
ной власти, так и областной 
и центральной. Этими про-
ектами мы и старались укре-
пить доверие народа, чтобы 
люди не боялись идти в поли-
цию или суд, заявлять о наси-
лии и нарушении их прав… 
Только так появляется воз-
можность снизить риск и на-
пряжение в регионе. На это 
и направлены наши проек-

РАзВиТие

ты. Мы создали большой кон-
сультативный совет, куда вхо-
дили и правительственные го-
сучреждения, и НПО, и сило-
вые структуры, и парламент, 
и правозащитники. Были ор-
ганизованы группы, которые 
оценивали на местах воздей-
ствие и эффект наших про-
грамм. На мой взгляд, это соз-
дало основание сказать, что 
работа ПРООН была небес-
полезной. 

– Вам удалось наладить ди-
алог между местными вла-
стями и населением?
– Безусловно. Сила всех на-

ших проектов зиждется на ра-
боте с местными властями. У 
нас ведется работа в Оше и 
Баткене по приграничным си-
туациям. Были применены 
некоторые находки. К приме-
ру, по приграничной торгов-
ле. С моим таджикским кол-
легой, тоже бывшим россий-
ским дипломатом, мы запу-
стили проект по совместной 
работе на тех участках грани-
цы, где наиболее часто воз-
никают конфликты. Вы знае-
те, что есть районы, где люди 
буквально камни друг в друга 
бросают. Это была совершен-
но новая система региональ-

ного кроссбордер-проекта, 
который управляется один из 
Таджикистана, другой – отсю-
да, но носит абсолютно оди-
наковые цели и сводит сооб-
щества двух стран для того, 
чтобы они сами, без Бишкека 
и областных органов власти, 
договаривались по каким-то 
вопросам. Это очень слож-
ный проект. Но он уже дал хо-
рошие результаты. Людей там 
больше всего интересует зем-
ля и вода. И они смогли дого-
вориться и наладили взаимо-
действие. 

– Вы до начала беседы ска-
зали, что ваша миссия в 
Кыргызстане заканчива-
ется, кто-то другой зай-
мет ваше место – станет по-
стоянным представителем 
ПРООН в КР, а вы уедете… 
А если бы был шанс остать-
ся в Кыргызстане, чем бы 
хотели заняться и где жить, 
в какой области, районе? 
– Я бы, наверное, хотел жить 

в горах. На Иссык-Куле, где-
нибудь за Караколом. Не знаю, 
чем бы занимался. С удоволь-
ствием остался бы, что-нибудь 
хорошее пропагандировал на 
своем примере. Например, 
пользу спорта. Читал бы лек-
ции для молодежи, занялся 
академической работой. Кто 
придет после меня, не знаю, но 
моя строгая рекомендация бу-
дет: человек должен хорошо 
знать регион, его историю, в 
частности, советский период. 
Очень важно, чтобы человек 
приехал сюда с желанием сде-
лать что-то хорошее.

– Легко ли оставлять ме-
сто работы и страну, где вы 
почти шесть лет прожили?
– Скажу откровенно, я боль-

ше 30 лет не живу дома. Так 
сложилось, что каждые не-
сколько лет новая страна ста-
новится моим домом. И Кыр-
гызстан я рассматриваю как 
свой дом. Но уже хочется где-
то осесть. Но с другой сторо-
ны, жалко уезжать, потому что 
у меня тут замечательная ко-
манда – один из лучших кол-
лективов, который когда-либо 
мне встречался. В Кыргызстан 
я обязательно буду приезжать 
и по делам, и у меня тут мно-
го друзей. Думаю, что связи с 
Кыргызстаном останутся. 

сила всех наших 
проектов зиждется 
на работе с местными 
властями. у нас 
ведется работа в 
оше и баткене по 
приграничным 
ситуациям
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ирина байрамукоаа

ГОСУДАРСТВО

Работа РЦНК направлена 
на укрепление гуманитар-
ного сотрудничества меж-

ду Россией и Киргизией, попу-
ляризацию российской куль-
туры,  поддержку русского 
языка и российских соотече-
ственников.

С сентября 2015 года цен-
тром руководит Эдуард Фе-
ликсович Крусткалн.

РЦНК в Бишкеке располо-
жен в историческом центре го-
рода на проспекте Эркиндик. 

Российский центр науки и культуры (РЦНК)  открылся в 
Бишкеке в 2011 году.  Киргизия стала 74-й страной, где 
Федеральное агентство по делам Содружества Независимых 
Государств, соотечественников, проживающих за рубежом, 
и по международному гуманитарному сотрудничеству 
(Россотрудничество) открыло свое представительство. 

Центр обладает всем необхо-
димым для организации и про-
ведения образовательных, на-
учных и культурных меропри-
ятий. Многофункциональный 
конференц-зал рассчитан на 50 
посадочных мест и оснащен со-
временным мультимедийным 
оборудованием. Зал предна-
значен для проведения презен-
таций, конференций, круглых 
столов, мастер-классов, кино-
показов и др. Также в РЦНК 
оборудован выставочный зал, 
где проводятся выставки фо-
тографий и репродукций кар-
тин, приуроченные к знаковым 
историческим событиям.

Библиотека РЦНК в Биш-
кеке, фонд которой составля-
ет свыше 4,5 тыс. книг и CD-
дисков, дает молодым киргиз-
станцам широкие возможно-
сти для самообразования. На 
базе библиотеки функциони-
рует электронный читальный 
зал президентской библиотеки 
им. Б. Н. Ельцина.

Поддержка русского языка и 
образования на русском языке – 
одна из важнейших задач рабо-
ты РЦНК. Ежегодно организу-
ются курсы повышения квали-
фикации для учителей русско-
го языка и литературы, а также 
учителей-предметников, в рам-
ках которых прошли обучение 
около 3 тысяч преподавателей 
из всех регионов страны. 

Мост между 
Киргизией и Россией

СООТечеСТВенниКи

любовь Глебова, 
руководитель 
Федерального 
агентства по 
делам снГ, 
соотечественников, 
проживающих 
за рубежом, и по 
международному 
гуманитарному 
сотрудничеству

россоТрудниЧесТво –
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СООТечеСТВенниКи

Ежегодно проводится рабо-
та по приему абитуриентов из 
Киргизии на обучение в вузы 
России на бюджетной осно-
ве. В 2017/2018 году возмож-
ность обучаться в России по-
лучат около 400 молодых кир-
гизстанцев.

В число приоритетных на-
правлений деятельности вхо-
дит популяризация культуры 
народов России. В рамках по-
ездок по программе «Здрав-
ствуй, Россия!» школьники из 
Киргизии посещают Москву, 
Санкт-Петербург, Казань, го-
рода «Золотого кольца»  Рос-
сии (Сергиев Посад, Пере-
славль-Залесский, Ростов Ве-
ликий, Ярославль, Кострома, 
Иваново, Суздаль, Владимир). 

В декабре 2016 года в Оше 
открыто отделение представи-
тельства Россотрудничества в 
Киргизской Республике.

Работа представительства 
Россотрудничества в Киргиз-
ской Республике отмечена мно-
гими официальными благо-
дарностями партнерских орга-
низаций,  различных ведомств 
республики, организаций соот-
ечественников. И все же глав-
ные  достижения представи-
тельства  – укрепление друже-
ских отношений и расшире-
ние культурно-научных связей 
между двумя странами. 

Эдуард крусткалн, 
руководитель 
представительства 
россотрудничества в 
киргизской республике

в 2017/2018 году 
возможность 
обучаться в россии 
получат около 
400 молодых 
киргизстанцев
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айнура маликова

ГОСУДАРСТВО

– Владимир Иванович, из-
вестно, что представитель-
ство МВД России в КР по 
вопросам миграции откры-
то совсем недавно. Оно ре-
организовано в 2016 году 
на базе представительства 
ФМС России в Кыргызста-

В интервью «Деловому Собеседнику» глава 
представительства МВД России по вопросам миграции 
Владимир Филиппов рассказал, на что могут рассчитывать 
переселенцы, какой регион чаще выбирают соотечественники 
и как изменилось положение трудовых мигрантов из КР в РФ. 

посольстве Российской Феде-
рации в Киргизской Республи-
ке. В феврале 1998 года были 
оказаны первые консультатив-
ные услуги по миграционно-
му законодательству РФ. Из-
начально представительство 
было образовано в рамках Со-
глашения между правитель-
ствами РФ и КР о регулирова-
нии процесса переселения и 
защите прав переселенцев от 
18 июля 1995 года. Нашим со-
отечественникам оформлялся 
статус переселенца, предостав-
ляющий ряд льгот при переез-
де в Россию.

С 1997-го по июль 2011 года 
принято около 60 тысяч хо-
датайств на получение стату-
са переселенца. Оформлено и 
выдано 37 тысяч 597 разреше-
ний на переезд (переселение) 
из КР в РФ. 

Но, как известно, жизнь на 
месте не стоит, происходит по-
стоянное совершенствование 
и обновление законодатель-
ства. И в 2006 году указом пре-
зидента РФ утверждена «Го-
сударственная программа по 
оказанию содействия добро-
вольному переселению в Рос-
сийскую Федерацию соотече-
ственников, проживающих за 
рубежом». Мы стали реализо-
вывать эту программу, чем мы 
занимаемся в полной мере и 
до сегодняшнего дня.

В функции представитель-
ства входят также и оказание 
содействия общественным ор-
ганизациям российских сооте-
чественников, проведение ин-
формационно-консультатив-
ной работы для будущих пе-
реселенцев, в том числе по 
трудовому законодательству 
РФ, взаимодействие с органа-
ми власти КР, работающими в 
сфере миграции, реализация 
двусторонних межправитель-
ственных соглашений, касаю-
щихся миграционных вопро-
сов. Считаю, что мы оказыва-
ем максимально возможную 
помощь нашим соотечествен-
никам в рамках возложенных 
на представительство функ-
ций. 

– Какие регионы наиболее 
часто выбирают переселен-
цы? 
– Реализация госпрограм-

мы переселения начиналась 
с 12 пилотных регионов, а на 

ТЕПЕРЬ КЫРГЫЗСТАНЦЫ 
МОГУТ БЕСПРЕПЯТСТВЕННО 
РАБОТАТЬ В РОССИИ 

СООТечеСТВенниКи

не. Какие сейчас задачи и 
цели ставите?
– Первоначально предста-

вительство было образовано 
в конце 1997 года, и называ-
лось оно тогда как представи-
тельство Федеральной мигра-
ционной службы России при 

владимир Филиппов:
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СООТечеСТВенниКи

сегодняшний день в ней уча-
ствуют уже 60 субъектов Рос-
сийской Федерации. При этом 
хотелось бы отметить еще раз 
о том, что соотечественни-
ки сами выбирают террито-
рию вселения и тот субъект 
Российской Федерации, ко-
торый им подходит для даль-
нейшего места жительства. 
А это уже зависит от различ-
ных факторов, к примеру, на-
личие близких родственников 
или друзей, которые окажут 
содействие в первичном обу-
стройстве и возможном тру-
доустройстве, наличие тре-
буемой вакансии, климатиче-
ские условия, стоимость жи-
лья и т. д.

– Вы сказали, что в 2006 
году принята новая госпро-
грамма переселения. В чем 
ее отличие от предыдущей?
– Новая госпрограмма реа-

лизуется с 2013 года. Она на-
целена на усовершенствование 
и облегчение процесса пере-
езда и адаптации для соотече-
ственников. Одно из глав-
ных отличий новой програм-
мы от старой заключается в 
том, что если раньше террито-
риями вселения были отдель-
ные районы или города обла-
сти, то сейчас – вся террито-
рия субъекта Российской Фе-
дерации, то есть участвует вся 
область. По новой госпрограм-
ме остались только террито-
рия вселения и территория 
приоритетного вселения. Тер-
ритория приоритетного вселе-
ния – это Забайкальский край 
и Дальневосточный федераль-
ный округ. Основное различие 
между этими территориями – 
оказание преференций и раз-
меры материальной помощи 
соотечественникам. 

– Гарантирует ли им про-
грамма переселения какие-
то преференции по аренде 
или приобретению жилья, 
а также трудоустройству?
– Решение вопросов жилищ-

ного обустройства и регистра-
ции ложится на плечи самих 
соотечественников. Эти во-
просы им необходимо прора-
ботать заранее. Либо сразу по 
прибытию на территорию все-
ления. 

Также хотелось напом-
нить о возможности ино-
странных граждан – россий-

ских соотечественников, кто 
уже живет в Российской Фе-
дерации и имеет разрешение 
на временное проживание 
(РВП) или вид на жительство 
(ВНЖ). Вот этим людям нео-
бязательно выезжать из стра-
ны куда-нибудь. Они могут 
стать участниками госпро-
граммы, не выезжая из Рос-
сийской Федерации. При этом 
они, разумеется, приобрета-
ют все те права, включая пра-
во на упрощенное получение 
гражданства Российской Фе-
дерации, как и те, кто приехал 
из-за рубежа. Они могут всту-
пить как участники, затем 
привезти свою семью, если к 
этому моменту семья еще на-
ходится за рубежом. 

– В Россию из Кыргызстана 
едут не только переселен-
цы-соотечественники, но и 
трудовые мигранты, кото-
рые временно пребывают 
на территории РФ. Как из-
менилось их положение по-
сле вступления КР в ЕАЭС?

регистрироваться в течение 7 
дней). Срок временного пре-
бывания трудящегося и чле-
нов его семьи определяется 
сроком действия трудового до-
говора (контракта) с работо-
дателем. 

Не менее важная преферен-
ция – вопрос налогообложе-
ния физических лиц. С перво-
го дня работы по контракту 
(договору) граждане, работаю-
щие на территории другого со-
юзного государства, облагают-
ся налогом на доходы по рези-
дентской ставке. 

– Предусмотрены ли для 
мигрантов социальные га-
рантии? И какие?
– Договором о ЕАЭС пред-

усмотрено применение госу-
дарствами – членами нацио-
нального режима в области со-
циального обеспечения, в том 
числе медицинского обслужи-
вания. Другими словами, со-
циальное обеспечение (соци-
альное страхование) трудя-
щихся государств – членов 
и членов их семей осущест-
вляется на тех же условиях и 
в том же порядке, что и для 
граждан государства трудоу-
стройства.

– Насколько широко эта 
информация доводится до 
трудовых мигрантов? Зна-
ют ли они о своих правах и 
обязанностях? 
– На сайте посольства Рос-

сии в КР размещены информа-
ционные материалы о поряд-
ке пребывания кыргызстан-
цев на территории РФ, тре-
бованиях законодательства 
въезда/выезда, трудоустрой-
ства и ответственности ино-
странных граждан за наруше-
ния миграционного законода-
тельства РФ. 

Наравне с предоставляемы-
ми преференциями и льго-
тами существуют, естествен-
но, и определенные обязанно-
сти. Так, трудящиеся из стран 
ЕАЭС, прибывшие в Россий-
скую Федерацию на работу 
(кстати, в таком случае цель 
приезда – «работа» требует-
ся указывать в миграционной 
карте при пересечении гра-
ницы РФ) обязаны заключать 
соответствующим образом 
оформленные официальные 
трудовые или гражданско-пра-
вовые договоры. 

по вопросу получения 
консультаций по 
госпрограмме 
переселения или 
подачи заявления 
необходимо 
обращаться в 
представительство 
мвд россии в кр (по 
вопросам миграции) 
по адресу: г. бишкек, 
ул. раззакова, д. 2 
(рядом с ж/д 
вокзалом), 
тел. (0312) 90-63-05

с 1997-го по июль 2011 
года принято около 
60 тысяч ходатайств 
на получение 
статуса переселенца. 
оформлено и 
выдано 37 тысяч 
597 разрешений на 
переезд (переселение) 
из кр в рФ

Реализация госпрограммы 
переселения начиналась 
с 12 пилотных регионов. 
Сегодня в ней участвуют уже 
60 субъектов Российской 
Федерации

– Сейчас трудящимся из 
Киргизии не требуется полу-
чение разрешения на трудо-
вую деятельность или патен-
тов в Российской Федерации. 
Ранее им приходилось прохо-
дить медицинскую комиссию 
и экзамены по русскому язы-
ку, истории и основам законо-
дательства России. Серьезным 
упрощением при трудоустрой-
стве является норма о вза-
имном признании дипломов 
практически по всем профес-
сиям, за исключением четырех 
видов деятельности: медицин-
ской, юридической, педагоги-
ческой и фармацевтической. 

Еще одним положитель-
ным аспектом является то, что 
киргизстанцы теперь впра-
ве не регистрироваться в ком-
петентных органах, если срок 
их пребывания не превышает 
30 суток с даты въезда (до при-
соединения требовалось за-
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авиабаза обеспечивает 
местных жителей 
дополнительными 
рабочими местами 
и дает возможность 
кыргызстанским 
предприятиям 
реализовать свою 
продукцию

викТор мурЗов

ОбОРОнАГОСУДАРСТВО

Ровно через год, в феврале 
42-го, из столицы Киргиз-
ской ССР города Фрун-

зе на фронт отправили пер-
вый выпуск этой школы, раз-
мещавшейся тогда в здании 
нынешнего Бишкекского кол-
леджа архитектуры и менед-
жмента в строительстве. Од-
нако первое боевое креще-
ние будущие офицеры получи-
ли задолго до этого. С началом 
Великой Отечественной вой-
ны учебные занятия не про-
водились – курсанты и препо-
даватели приступили к боево-
му прикрытию Одессы от воз-
душных ударов.

В июле 1941 года по распо-
ряжению Генерального штаба 
авиационная школа была пе-
ребазирована в Сталинград, 
где одновременно с учебным 
процессом организовали кру-
глосуточное боевое дежур-
ство по уничтожению самоле-

Крылья России в мирном 
небе Кыргызстана
Авиационная база ОДКб «Кант» – одна из самых молодых 
воинских частей Вооруженных сил Российской Федерации, 
она сформирована в октябре 2003 года. В то же время у 
нее богатая история, ведь авиабаза – преемница Одесской 
школы военных пилотов, которая была создана в феврале 
1941 года.

тов противника в районе горо-
да на Волге.

В глубокий тыл – в город 
Фрунзе – школа пилотов была 
переведена в декабре 1941 
года. Во время войны здесь 
были сформированы 660-й, 
664-й и 665-й ночные бом-
бардировочные авиационные 
полки, всего школа выпустила 
1 508 летчиков, двенадцати из 
них за мужество и героизм в 
боях с фашистскими захватчи-
ками присвоено звание Героя 
Советского Союза.

После войны учебное заве-
дение было преобразовано 
во Фрунзенское авиационное 
училище летчиков ВВС, одним 
из филиалов которого стал 
учебный центр, дислоцировав-
шийся в Канте. До распада Со-
ветского Союза здесь проходи-
ли обучение авиационные спе-
циалисты из многих социали-
стических и развивающихся 

стран. В 1992 году часть пере-
шла под юрисдикцию Киргиз-
ской ССР, в 2003-м она была 
переведена в Бишкек на аэро-
дром «Фрунзе-1».

В сентябре 2003 года Россия 
заключила договор на 15 лет с 
Киргизией о размещении в г. 
Канте авиационного подраз-
деления в рамках Коллектив-
ных сил быстрого развертыва-
ния. В сентябре 2012 года меж-
ду Российской Федерацией и 
Киргизской Республикой было 
подписано новое межправи-
тельственное соглашение о 
статусе и условиях пребыва-
ния объединенной российской 
военной базы на территории 
Киргизской Республики. Ука-
занное соглашение вступило в 
силу с 29 января 2017 г.

На вооружении авиабазы 
«Кант» стоят самолеты штур-
мовой авиации Су-25 и Су-25 
СМ, а также вертолеты Ми-
8МТВ. База «Кант» – авиаци-
онный компонент Коллектив-
ных сил быстрого разверты-
вания Организации Договора 
о коллективной безопасно-
сти, совместно с Вооружен-
ными силами Кыргызской 
Республики она выполняет 
задачи по обеспечению мира 
и стабильности в Средне-
Азиатском регионе. Сам факт 
присутствия здесь базы гово-
рит о том, что Россия и Кыр-
гызстан вместе обеспечива-
ют спокойствие своих граж-
дан и жителей стран – участ-
ниц ОДКБ. 
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у авиабазы сложились 
дружеские отношения 
с местными 
жителями. вместе 
с кыргызстанцами 
российские 
военнослужащие 
участвуют в 
культурных, 
праздничных 
и спортивных 
мероприятиях

ОбОРОнА

Насколько успешно выпол-
няются задачи, можно судить 
по результатам совместных 
масштабных учений, в кото-
рых личный состав воинской 
части регулярно участвует, на-
чиная с 2004 года. Действия 
экипажей воздушных судов, 
их взаимодействие с сухопут-
ными и другими войсками со-
юзников по ОДКБ командова-
ние учений неизменно оцени-
вает на отлично.

Помимо всего прочего, авиа-
база обеспечивает местных 
жителей дополнительными ра-
бочими местами и дает воз-
можность кыргызстанским 
предприятиям реализовать 
свою продукцию. Значитель-
ные трудовые ресурсы при-
влекаются воинской частью 
при проведении строитель-
ных и ремонтных работ. За от-
носительно небольшой про-
межуток времени в гарнизо-
не построены средняя школа, 
два многоквартирных жилых 
дома, спортивный комплекс, 
православный храм и другие 
объекты.

Открытие авиабазы ста-
ло также своеобразным толч-
ком большой работы по благо-
устройству города Канта. По 
инициативе президента Рос-
сии Владимира Путина в 2006 
году были установлены по-
братимские отношения между 
Кантом и подмосковным го-
родом Видное, а также между 
Ысык-Атинским и Ленинским 
(Московская область) района-
ми. В рамках данного проек-
та большие средства были пре-
доставлены Канту на проведе-

ние дорожного строительства 
и ремонта, установку уличного 
освещения. Местным школам 
россияне подарили 130 ком-
плектов компьютерного обо-
рудования и 35 тысяч учебни-
ков, центральной районной 
больнице передали дорогосто-
ящее медицинское оборудова-
ние. По данным Ысык-Атин-
ской районной государствен-
ной администрации, в аме-
риканской валюте помощь 
составила не менее миллиона 
долларов.

У авиабазы сложились дру-
жеские отношения с местными 
жителями. Вместе с кыргыз-

станцами российские военно-
служащие участвуют в куль-
турных, праздничных и спор-
тивных мероприятиях. Орга-
низовывая для юных местных 
жителей экскурсии по воин-
ской части, они содействуют 
патриотическому воспитанию 
детей и молодежи. 

Авиаторы не остаются в сто-
роне от насущных проблем на-
селения и по мере возможно-
сти оказывают помощь нуж-
дающимся. С 2003 года часть 
шефствует над детским реа-
билитационным центром 
«Умут» и детским домом се-
мейного типа «Алтын уя», по-
могает Краснореченской шко-
ле-интернату, учебно-произ-
водственному предприятию 
общества слепых и глухих, 
другим организациям. 

Главное направление повсед-
невной деятельности военно-
воздушной базы «Кант» – бое-
вая подготовка. В ходе учеб-
но-тренировочных полетов 
летный состав повышает свой 
профессиональный уровень 
и совершенствует летное ма-
стерство. В настоящее время 
авиабаза в полной мере готова 
к выполнению любых постав-
ленных задач по предназначе-
нию. 
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40 выпускников 
из кыргызстана на 
бюджетной основе 
учатся в юридическом 
институте мвд рФ

анТон Табарин

елена асТашова

ГОСУДАРСТВО

Григорий пустовитов: 

Сотрудничество между Кыргызстаном и Россией не 
ограничивается только дипломатическими отношениями. 
Взаимодействие ведется и в сфере охраны правопорядка. за 
двадцать лет практика совместной работы правоохранительных 
органов двух стран показала, что только общими усилиями можно 
достичь значимых результатов в деле борьбы с преступностью 
и наркотрафиком. О том, как улучшить взаимодействие между 
органами внутренних дел двух государств и какие реформы 
необходимы правоохранительной системе КР, «Деловому 
Собеседнику» рассказал представитель МВД Российской 
Федерации в Кыргызской Республике Григорий Пустовитов.

МВД? Почему согласились 
работать в органах внутрен-
них дел – в системе, которую 
называют сгнившей? 
– Я давал присягу служить не 

ведомству, а своей Родине, чем и 
занимаюсь с 1984 года. Главное 
– делать это честно и приносить 
пользу. Мои функции при пе-
реходе из ФСКН в МВД суще-
ственно не изменились, толь-
ко расширились. Что касает-
ся «сгнившей системы», как вы 
выразились, считаю, что это не-
кий штамп, сформировавший-
ся в результате выявления кон-
кретных фактов коррупции и 
иных нарушений в ведомстве. 
Но ведь они выявлены, а значит 
система способна к самоочище-
нию. Полиция – это часть об-
щества, переживающая вместе 
с ним все трудности и пробле-
мы, связанные с трудным пост-
советским периодом, она, как и 
все институты государства, на-
ходится в процессе постоянного 
совершенствования. 

– Насколько эффективно 
сотрудничество с правоох-
ранительными органами 
Кыргызстана? В какой сфе-
ре удалось наладить наибо-

25 лет на 
страже порядка

фикации сотрудников и мно-
гое другое. В связи с тем что 
имеется серьезный миграцион-
ный поток, в Кыргызстане соз-
дано отдельное представитель-
ство МВД России по вопросам 
миграции.

Само представительство 
МВД существует не так давно. 
Я нахожусь в республике с 2013 
года как представитель Феде-
ральной службы по контролю 
наркотиков России. Эта долж-
ность здесь с 2007 года. В про-
шлом году ФСКН РФ упразд-
нена, в связи с чем я перешел 
на службу в МВД.  

– Легко ли далось решение 
сменить службу в ФСКН на 

– Григорий Борисович, вы 
относительно недавно ста-
ли представителем МВД РФ 
в КР. Но уже есть определен-
ные результаты взаимодей-
ствия. Расскажите для на-
ших читателей, чем занима-
ется представительство МВД 
России в Кыргызстане.
– Вопросы взаимодействия 

в правоохранительной сфере 
входят в компетенцию наше-
го министерства. Это борьба 
с преступностью, в том числе 
экстремизмом, наркобизнесом, 
розыск преступников и их экс-
традиция, оказание организа-
ционной помощи, организация 
обучения и повышения квали-

зАКОн и ПОРяДОК
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более 

$15 млн – объем 
финансовой помощи в 
рамках двустороннего 
сотрудничества между 
правоохранительными 
органами кыргызстана 
и россии. Эти деньги 
выделены властями 
рФ на укрепление 
потенциала 
кр в борьбе с 
наркотрафиком

2 служебных здания 
для  сотрудников 
милиции в бишкеке 
и оше построены за 
счет финансирования 
из россии

зАКОн и ПОРяДОК

лее тесное взаимодействие 
с органами внутренних дел 
КР?
– Полицейское сотрудниче-

ство – одна из сфер общего со-
трудничества наших стран, ко-
торое оценивается весьма вы-
соко, чему есть множество 
исторических, культурных и 
других причин. Основная часть 
руководителей правоохрани-
тельных органов России и Кыр-
гызстана оканчивали одни и 
те же учебные заведения, учи-
лись по одним методикам. За-
конодательная база в этой сфе-
ре очень схожая, мы говорим 
на одном языке. Нам легко вза-
имодействовать. Да и угрозы 
для наших стран в целом со-
впадают – это терроризм, экс-
тремизм, наркотрафик. Вот в 
этих сферах взаимодействие, 
считаю, наиболее эффективно. 
Например, в последние годы 
совместно были организова-
ны десятки антинаркотических 
операций.

– Каких? Расскажите под-
робнее.
– Около двух лет назад со-

вместными усилиями правоох-
ранительных органов России и 
Кыргызстана была ликвидиро-
вана наркогруппировка, кото-
рая поставляла крупные пар-
тии опия в уральский регион. 
В ходе спецоперации сотруд-
ников антинаркотических ве-
домств двух государств удалось 
задержать и тех, кто перевозил, 
и распространителей. По ма-
териалам, выделенным из Рос-
сии, местные органы внутрен-
них дел возбудили уголовное 
дело в отношении граждани-
на Кыргызстана, который был 
лидером этой транснациональ-
ной наркогруппировки. И та-
ких примеров достаточно. Вза-
имодействие силовых структур 
на протяжении всех 25 лет идет 
очень плодотворное.

Кроме того, с российской 
стороны оказывается значи-
тельная помощь правоохрани-
тельным органам Кыргызста-
на. Не только финансовая, но и 
обновляются автомобильный 
парк, техническое оборудова-
ние. Сотнями исчисляется ко-
личество обученных сотрудни-
ков. Сегодня на бесплатной ос-
нове обучение в России прохо-
дят около 40 милиционеров.  

– Реформировать органы 
внутренних дел – это ведь не 
переключателем щелкнуть, все 
надо делать постепенно и об-
думанно, в этом залог успеш-
ности преобразований, защи-
та от серьезных ошибок. По-
этому иногда результаты ре-
форм трудно оценить сразу, да 
и большая их часть происхо-
дит внутри ведомства. Но нель-
зя не учитывать и объективные 
препятствия, например, недо-
статочное финансирование ре-
формы, невысокие зарплаты 
сотрудников как фактор кор-
рупции. Думаю, что нельзя об-
винять систему МВД в низком 
уровне образования и воспита-
ния сотрудников, которые не-
дополучают его в школе и ву-
зах. Возможно, руководство 
МВД недостаточно информи-
рует общество о целях и ре-
зультатах реализации плана ре-
форм ведомства, но поверьте, 
она идет. Международное со-
общество и Российская Феде-
рация оказывают в этом макси-
мально возможную помощь.

– В обществе часто зву-
чат предложения о том, что 
МВД должен возглавлять 
человек извне, то есть не 
милиционер. Согласны вы с 
таким мнением?
– Надо сначала понять, в чем 

преимущество этого подхода. 
Гражданский министр что, не 
будет нести ответственность за 
деятельность своих подчинен-
ных? Будет! Он обязан жестко 
требовать от них исполнения 
своих должностных функций. 
Но он также обязан учитывать 
и их потребности, способность 
выполнения этих задач. И че-
ловек, лично прошедший все 
ступени в органах внутренних 
дел, сделает это более опти-
мально. Полагаю, что пока си-
стема МВД не готова к такому.

– В условиях растуще-
го уровня наркотрафика в 
Кыргызстане упразднили 
Госслужбу по контролю нар-
котиков. Считаете ли такие 
меры своевременными?

– Каждое суверенное го-
сударство само определяет 
структуру своей правоохрани-
тельной системы, основываясь 
на многих факторах. Анало-
гичный шаг, как вы помните, 
был сделан в прошлом году и в 
Российской Федерации. Одна-
ко упразднение ведомства не 
означает ликвидацию государ-
ственной функции по контро-
лю за оборотом наркотиков. 
Безусловно, этап преобразова-
ний всегда негативно сказыва-
ется на эффективности рабо-
ты. Однако при международ-
ной помощи и, следует подчер-
кнуть, Российской Федерации, 
в Кыргызстане создан мощ-
ный, в чем-то даже уникаль-
ный антинаркотический по-
тенциал: построены служеб-
ные здания, закуплено обору-
дование, обучены сотрудники, 
усовершенствовано законода-
тельство, налажено взаимо-
действие с компетентными ор-
ганами других государств. Это 
все остается, надо только мак-
симально эффективно вписать 
все в новую структуру, сохра-
нить человеческий потенци-
ал. Там служат замечательные, 
грамотные специалисты, спо-
собные бороться с наркотра-
фиком под крышей любого ве-
домства.

– Какие, по вашему мнению, 
реформы необходимо про-
вести в системе МВД Кыр-
гызстана? 
– Не хотелось бы высту-

пать в роли учителя, но, на мой 
взгляд, любая реформа  пре-
жде всего начинается с ка-
дровой составляющей. Необ-
ходимо повышение социаль-
ных гарантий при повышении 
требовательности. Этому мо-
жет способствовать переход 
на контрактную форму служ-
бы, повышение качества отбо-
ра кандидатов на службу, обу-
чение и воспитание сотрудни-
ков. Это касается и руководите-
лей всех уровней, которых надо 
учить в первую очередь созда-
вать кадровый резерв руково-
дителей. Сотрудники должны 
четко понимать систему оцен-
ки своей деятельности, значит, 
надо совершенствовать и ее. 
МВД России готово помочь в 
этом, поделиться опытом сво-
их реформ. 

я давал присягу служить не 
ведомству, а своей Родине, 
чем и занимаюсь с 1984 года
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ГОСУДАРСТВО

Росийско-кыргызский фонд развития (РКФР) был создан 24 
ноября 2014 года и действует в соответствии с Соглашением между 
Правительством Кыргызской Республики и Российской Федерации.
Миссия фонда заключается в содействии модернизации и 
развитию экономики КР в условиях евразийской экономической 
интеграции.

симости от отрасли кредитова-
ния, снизил процентные став-
ки по прямому финансирова-
нию с 7 до 4 процентов годовых 
в долларах США, а также пре-
доставил возможность рефи-
нансирования до 30 процентов 
от суммы кредита.

ПрОеКТы рКФр
По состоянию на 17 февра-

ля 2017 года фонд профинан-
сировал 667 проектов на сумму 
202 миллиона долларов. 

Фонд утвердил 24 крупных 
инвестиционных проекта по 
прямому финансированию на 
сумму более 110 млн долла-
ров США, направленных, в ос-
новном, на переработку сель-
скохозяйственной продукции, 
швейной и текстильной про-
мышленности, производство 
строительных материалов и 
транспорт. Остальные 643 – 
проекты малого и среднего 
бизнеса – были профинанси-
рованы через банки-партнеры, 
в основном, в агропромыш-
ленном секторе, в сферах стро-
ительства, транспорта и логи-
стики, а также инфраструкту-
ры. В региональном разрезе 

РКФР: Вместе к 
процветающему 
Кыргызстану!

- предоставление целевых кре-
дитов субъектам малого и 
среднего бизнеса через бан-
ки-партнеры в национальной 
валюте и в долларах США. 
В целях смягчения усло-

вий кредитования, с начала 
2016 года фонд увеличил сроки 
кредитов по прямому финан-
сированию с 5 до 15 лет, в зави-

ДеяТельнОСТь рКФр
Основным направлением 

деятельности фонда являет-
ся кредитование самоокупа-
емых проектов и предостав-
ление хозяйствующим субъ-
ектам Кыргызстана долго-
срочного финансирования в 
приоритетных секторах эко-
номики – агропромышлен-
ный комплекс, швейная и тек-
стильная, обрабатывающая, 
горнодобывающая и метал-
лургическая промышленно-
сти, транспорт и развитие ин-
фраструктуры.

Инвестиционно-кредитная 
деятельность фонда осущест-
вляется по двум направлениям: 
- предоставление крупных ин-

вестиционных кредитов в 
рамках прямого финансиро-
вания; 

Приоритетные отрасли 
финансирования:
• Сельское хозяйство
• Легкая промышленность
• Машиностроение/

электроника
• инфраструктура городов
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более 

$15 млн – объем 
финансовой помощи в 
рамках двустороннего 
сотрудничества между 
правоохранительными 
органами кыргызстана 
и россии. Эти деньги 
выделены властями 
рФ на укрепление 
потенциала 
кр в борьбе с 
наркотрафиком

в 2017 году 
Фонд планирует 
довести объем 
одобрения проектов на 
сумму до 

$305 млн

инТеГРАция

наибольшее количество про-
ектов одобрено в Бишкеке – 
195, в Джалал-Абадской об-
ласти – 112 и в Чуйской обла-
сти – 102.

В 2016 году были утвержде-
ны кредиты государственным 
предприятиям в сфере транс-
порта, включенным в пере-
чень стратегических объектов 
КР, в частности ГП «Кыргыз-
аэронавигация» и ОАО «Меж-
дународный аэропорт «Ма-
нас». Также были одобрены 
два крупных проекта в сфе-
ре переработки сельскохозяй-
ственной продукции – про-
изводство сахара – ОАО «Ко-
шой» и ОАО «Каинды-Кант». 
В январе 2017 года в Токмоке 
открылся проект РКФР – но-
вое предприятие ОсОО «Тек-
стиль Транс», занимающее-
ся производством чулочно-
носочной продукции, 95 % 
которой экспортируется в Ка-
захстан и Россию.

ПрОДуКТы рКФр
Для получения лучшей эко-

номической эффективности 
фонд внедрил новые продук-
ты – финансирование оборот-
ного капитала через коммер-
ческие банки, финансирова-
ние лизинговых операций и 
софинансирование проек-
тов совместно с коммерчески-
ми банками КР, приобретение 
оборудования под аккреди-
тив совместно с иностранными 
эксимбанками.

Фонд финансирует проек-

ты малого и среднего бизнеса 
по низкой процентной ставке – 
12 % годовых в сомах и 5 % в 
долларах США со сроком пре-
доставления кредита до 5 лет 
через 10 коммерческих бан-
ков ЗАО «БТА Банк», ОАО «КБ 
Кыргызстан», ЗАО «Кыргыз-
ский инвестиционно-кредит-
ный банк», ОАО «РСК Банк», 
ОАО «Айыл Банк», ОАО «Ха-
лык Банк Кыргызстан», ЗАО 
«Банк Азии», ОАО «Капитал 
Банк», ЗАО «Банк Компаньон» 
и ЗАО «Демир Кыргыз Интер-
нэшнл Банк». 

Согласно стратегии, фонд 
определил четыре основных 
отрасли экономики для финан-

сирования – сельское хозяй-
ство и переработка, легкая про-
мышленность, развитие ин-
фраструктуры городов и сел, 
машиностроение, электроника 
и химическая отрасль.

 
ПлАны рКФр

В 2017 году фонд планирует 
довести объем одобрения про-
ектов на сумму до 305 млн дол-
ларов США, при этом не толь-
ко использовать собственный 
капитал, но и привлекать до-
полнительные средства в эко-
номику республики из других 
финансовых институтов. 

Ранее РКФР подписал Ме-
морандум о сотрудничестве 
с Чешским экспортным бан-
ком и Соглашение о сотрудни-
честве с Турецким экспортно-
кредитным банком, которые 
готовы инвестировать в кыр-
гызстанские предприятия, пре-
доставляя оборудование в кре-
дит по льготным ставкам под 
гарантии фонда. Для расши-
рения списка сотрудничества 
фонд ведет переговоры с дру-
гими экспортными финансо-
выми институтами. Данное на-
правление деятельности будет 
одним из ключевых для фонда 
в ближайшее время.

В рамках стратегии фонд 
планирует повышать эффек-
тивность приоритетных отрас-
лей, развивать регионы и экс-
портный потенциал страны. 

Динамика роста кредитного портфеля РКФР
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РеГиОныГОСУДАРСТВО

В письме говорится:

«Глубокоуважаемый Андрей 
Андреевич!

Конгресс женщин Кыргыз-
ской Республики сердечно по-
здравляет Вас и в Вашем лице 
посольство Российской Феде-
рации с 25-летием сотрудни-
чества России и Кыргызстана 
и желает Вам успехов в вашей 
деятельности и благополучия 
Вашей семье и стране!

Для Конгресса женщин 
Кыргызстана этот год явля-
ется знаменательным. Друж-
ба между нашими народами – 
это, прежде всего, позитивный 
процесс в развитии экономи-
ки и демократии. Для Кон-

В преддверии четвертьвековой даты со дня установления 
дружественных отношений между Кыргызстанам и 
Россией президент Конгресса женщин Кыргызстана 
Замира Акбагышева направила поздравительное письмо 
Чрезвычайному и Полномочному Послу Российской 
Федерации в Кыргызской Республике Андрею Крутько.

тельности и миссии Конгресс 
женщин с 1993 года реализо-
вал 65 национальных и меж-
дународных проектов по улуч-
шению положения женщин в 
обществе, политике и бизнес-
сфере, стал лидером всемир-
ной женской бизнес-инкуба-
ции.

Важной деятельностью Кон-
гресса женщин является про-
ект по защите кыргызстан-
ских трудовых мигрантов, на-
ходящихся на территории Рос-
сийской Федерации, который 
осуществляется при поддерж-
ке российских партнеров. Мы 
безгранично признательны 
посольству России за сотруд-
ничество в наших образова-
тельных и благотворительных 
программах.

Конгресс женщин Кыргыз-
стана выражает глубокую уве-
ренность, что наша совместная 
работа будет и в дальнейшем 
продвигать наше сотрудниче-
ство во имя мира и стабильно-
сти и принесет нашим народам 
еще больше благ». 

КОНГРЕСС ЖЕНЩИН 
КЫРГЫЗСТАНА ЗАЩИЩАЕТ 
МИГРАНТОВ В РОССИИ

гресса женщин Кыргызста-
на очень важно то, что посоль-
ство и Вы, уважаемый Андрей 
Андреевич, разделяете с нами 
наши взгляды и принципы. 

В осуществлении своей дея-





айнура маликова

РеГиОныГОСУДАРСТВО

Генконсул рФ в оше роман свистин:

Генеральное 
консульство России 
в Оше открыто 
1 марта 2002 года. 
С августа 2016 года 
Генконсульство 
возглавляет Роман 
Свистин.

РОССИЯ ВСЕГДА ВЫСТУПАЛА 
ЗА СОХРАНЕНИЕ 
МЕЖНАЦИОНАЛЬНОГО МИРА
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– Роман Викторович, вы 
назначены на должность 
генконсула России в Оше 
относительно недавно. Что 
уже успели сделать? 
– В первую очередь, хотел 

бы поблагодарить за каче-
ственную работу моих пред-
шественников на посту ген-
консула: А. Кудряшова, С. 
Барсукова, М. Зиганшина и 
других. Оставленное ими на-
следие помогло в сжатые сро-
ки адаптироваться к новой 
для меня руководящей долж-
ности.  

За полгода пребывания в 
южной столице Киргизии 
мною установлены личные 
контакты не только с руко-
водством Оша и губернатора-
ми южных областей и мэра-
ми наиболее крупных городов 
юга страны, но и с организа-
циями российских соотече-
ственников, а также с аккре-
дитованными здесь иностран-
ными дипломатами. Прошед-
ший 10 февраля прием по 
случаю Дня дипломатическо-
го работника России показал, 
что на юге Киргизии у нашей 
страны есть множество дру-
зей и союзников. 

Хотел бы также занести 
себе в актив успешное про-
ведение выборов в Государ-
ственную думу России VII 
созыва в сентябре 2016 года 
на территории консульского 
округа.

– А какие направления 
определили для дальней-
шей деятельности?
– Одним из основных на-

правлений нашей работы яв-
ляется поддержка соотече-
ственников на юге Киргизии. 
В рамках этих программ Ген-
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РеГиОны

консульство проводит обще-
ственно значимые для нас ин-
формационно-культурные и 
гуманитарные мероприятия. 

– Какие? 
– Различные круглые столы, 

празднование Дня Победы, 
Масленица, чествование и на-
граждение ветеранов войны.

– Расскажите о вашем 
вкладе в развитие двусто-
ронних отношений между 
Кыргызстаном и Россией. 
Какие направления двусто-
роннего сотрудничества 
наиболее приоритетны на 
сегодняшний день?
– Помимо поддержки соо-

течественников, приоритет-
ной для нас является работа 
по развитию взаимодействия 
различных субъектов Федера-
ции России с южным регио-
ном Киргизии. В этом плане я 
бы выделил Санкт-Петербург 
и Новосибирск, которые уже 
установили побратимские от-
ношения с Ошем. Уверен, что 
этот процесс получит новый 
импульс в ближайшем буду-
щем.

– Совсем недавно в Оше 
открылся филиал Россий-
ского центра науки и куль-
туры. В каком направле-
нии будет работать центр?
– Главной задачей центра 

является развитие и укрепле-
ние двустороннего сотрудни-
чества между нашими стра-
нами в культурно-гуманитар-
ной, научной и образователь-
ной сферах. 

Российский 
лечебно-
диагностический 
комплекс 
поможет южанам

За полгода пребывания в 
южной столице Киргизии мною 
установлены личные контакты 
не только с руководством Оша и 
губернаторами южных областей и 
мэрами наиболее крупных городов 
юга страны, но и с организациями 
российских соотечественников

В дар от правитель-
ства России городу Джа-
лал-Абаду передана мо-
бильная лечебно-диагно-
стическая клиника. По-
мощь оказана в рамках 
Программы по проти-
водействию ВИЧ/СПИД 
и другим инфекцион-
ным заболеваниям, фи-
нансируемой властями 
РФ. Исполнителем про-
граммы выступает Фонд 
«СПИД Инфосвязь». В 
торжественной церемо-
нии принял участие ген-
консул России в Оше Ро-
ман Свистин.

Лечебно-диагностиче-
ский комплекс, оборудо-
ванный на базе автомо-
биля «КамАЗ», отлича-
ется автономностью, вы-
сокой проходимостью и 
может работать в горных 
условиях Кыргызстана. 
Он состоит из лаборато-
рии для проведения раз-
личных анализов, каби-
нета гинеколога со всем 
необходимым оборудо-
ванием и комнаты тера-
певта с аппаратом УЗИ, 
кардиографом, оборудо-
ванием для офтальмоло-
гов и отоларингологов. 
Кроме того, для работы 
центра передаются экс-
пресс-тесты на ВИЧ, ге-
патит, туберкулез и си-
филис. Все диагностиче-
ские и консультацион-
ные услуги оказываются 
бесплатно.

Это уже четвертая по 
счету мобильная клини-
ка, переданная Россий-
ской Федерацией Кыр-
гызстану (три аналогич-
ные клиники успешно 
работают в Чуйской, Ис-
сык-Кульской и Ошской 
областях).
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Коварный 
век

«Мы не собираемся сопоставить несопоставимые вещи. и все-таки 
нас не покидает мысль, а что если человечество на земле пребывает 
в трагическом заблуждении, уверяя, что якобы история – это войны? 
и если это так, то успеет ли человечество найти в себе мужество 
признаться в этом и избежать тотального катаклизма?» 

ч. Т. Айтматов

«Уважаемый Владимир Владимирович!

Сейчас Вам нелегко, очень много дел. С большим уважением и симпатией относятся к Вам про-
грессивно настроенные граждане мира, в том числе я, и поддерживают Ваши позицию и деятельность 
на политической арене.

Помнится, как журналисты сообщили о Вашем исчезновении на 10 дней... А через некоторое время 
Вы появились на публике в сопровождении кыргызского главы государства Алмазбека Атамбаева. И во 
время поездки по Петрограду за рулем были Вы, а рядом – наш лидер, президент Кыргызстана. И, 
естественно, возник законный вопрос: это случайное совпадение или есть другие веские причины? Чтобы 
ответить на этот непростой вопрос, достаточно вспомнить психологическое сходство черт в харак-
тере двух народов: русского и кыргызского. Например, если предложить кыргызу дюжину славян, то он 
себе в компаньоны моментально выберет русского. И наоборот, если у русского встанет выбор между 
разношерстными азиатами, то он сразу и безоговорочно выберет в компаньоны именно кыргыза. Здесь 
действуют магнитные полюса притяжения родственных душ. И думают они друг о друге как-то по-
особому.
И вслед за этим сходство черт можно привести и по линии природы. Если извечно могущественная 
святая река Волга протекает по необъятному простору величественной России, вобрав в себя неуемную 
духовную тайну русского народа, то другая могущественная река – Нарын равна по энергетическим 
силам матушке Волге. Протекая неиссякаемым быстрым и бурным потоком среди ущелий небесных гор, 
Нарын тоже вобрал в себя духовную, добродушную, но гордую смелость характера кыргызского народа.

Сходство черт есть и в характере силачей, чью физическую силу и мощь никто в мире не повторял: 
у русских – Иван Поддубный, у кыргызов – Кожомкул. 
Кыргызский народ среди кочевников самый древний, и к тому же малочисленный. Про маленький народ, 

на примере Греции и ее места в истории человечества, в свое время Ф. Энгельс дал свое определение: 
«... к подвигам этого маленького народа, универсальная одаренность и деятельность которого обеспечили 
ему такое место в истории развития человечества, на которые не может претендовать ни один другой 
народ в мире». И подобно этому, маленький кыргызский народ дал миру не только великого силача Ко-
жомкула, но и великий духовный феномен Ч. Айтматова, также эпоса «Манас», которому по объему 
и по содержанию нет равных в мире. Семь великих заповедей из него стали для кыргызов своего рода 
Конституцией. 

Наш мудрый и талантливый народ достиг и добился внушительных успехов в области науки, куль-
туры, искусства и литературы, а также в производственной и социальных сферах только через русский 
язык. И этого не отнять. 

Писатель-философ с мировым именем Чингиз Айтматов достиг вершин литературного творче-
ства как непревзойденный мастер слова только благодаря русскому языку. И поэтому он пишет: «Мое 
правое крыло – кыргызский язык, а левое - русский». 

Во-первых, кыргызы к великому русскому языку и раньше относились уважительно и с любовью. 
Во-вторых, заложена база (фундамент) парламентом, правительством при поддержке президента 
страны. И это особо важный момент. Вы, Владимир Владимирович, отметили это при получении в 
Москве присужденной международной премии «Человек года-2008» ассоциацией «Руханият»: «У на-
шего сотрудничества в гуманитарной сфере есть очень хорошая база. Это русский язык, которому в 
Кыргызстане придан статус официального. Это решение, без всякого сомнения, исторического характера, 
одно из самых основополагающих решений...»

Да, статус официального русскому присвоен не случайно. Потому что нам, кыргызам, очень близки 
русский дух и язык. Он гораздо ближе нам, чем китайский, арабский, американский (английский)...

ОбЩеСТВОПиСьМО
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Уважаемый Владимир Владимирович!

В свое время писатели И. Калашников, В. Ян, воссоздавая 
красочную картину жизни в конце ХII и начала ХIII века, 

показали страдания людей, который принес жестокий век. Для примера приведу только один эпизод: 
чтобы накормить борзую собаку Чингизхана, (по его же указанию) палач-монгол в одно мгновение вспо-
рол грудь мальчика, и его дымящееся сердце бросил собаке... Схожие жуткие вещи творятся на глазах 
мирового сообщества и в нашем, ХХI веке. По-зверски убиты лидеры двух стран Ирака – Саддам 
Хусейн и Ливии – М. Каддафи... В результате  имеющие свою древнюю историю государства оказались 
в катастрофе: они экономически разорились во всех сферах, народы превратились в беженцев... Такая же 
участь ожидала и Сирию. Однако, к их счастью, Ваше прямое вмешательство, смелые и решительные 
действия буквально спасают эту страну и ее народ.
Хотя некоторые мировые державы во главе с США и другими европейскими государствами создают 

видимость, что не замечают заслуг России. При этом очевидцем, свидетелем стало все мировое со-
общество.

Если во времена Чингизхана был жестоким век, то ХХI век оказался не только жестоким, но и 
более изощренным, изворотливым, благодаря геополитическим лидерам, охватившим планету, как чума, 
общемировым кризисом, терроризмом...

Идет прямое открытое соперничество между ядерными державами: у кого дальше полетят ракеты 
с боеголовками, способные точным попаданием достичь любой точки земного шара, тот и сильнее. И на 
самом деле многих граждан мира беспокоит шальная мысль: что если какая-нибудь из сторон нажмет 
эту самую проклятую ядерную кнопку? Ведь открыто нагоняют страх на людей лидеры, подобные севе-
рокорейскому, участники НАТО и другие, потрясая своими военными арсеналами и хвастаясь ядерными 
испытаниями.

Под Вашим прямым руководством Россия делает вынужденные шаги по наращиванию своей военной 
мощи, репетируя слаженность действий всех родов войск, отстаивая интересы России, а затем выступая 
в роли защитника мира, иначе говоря известными словами Шарля де Голя: «Ибо меч от мира, ибо и 
величие страны неотделимо от величия ее армии».

Уважаемый Владимир Владимирович! Вы нужны в нынешнем коварном, непростом, противоречивом 
мире, в период разрушения и безумства, как лидер среди лидеров пользующийся гигантским авторитетом, 
с глубоко прогрессивным взглядом, честный и принципиальный. Держать «в узде» нагло настроенных, 
заигрывающих с ядерным огнем или с террористами, как «ИГИЛ», образумить их, чтобы на земле 
держался и сохранился мир
Подобно сказанным несколько веков тому назад словам Юлия Цезаря: «Отстоять завоеванное труднее, 

чем завоевать».
Если вспомнить историю России, никто не смог ее сломить и поставить на колени. Русский народ 

умел, превозмогая любые трудности, наносить ответные удары, как всегда проявляя перед миром величие 
России.

Твердо уверен, что кыргызский народ, как самостоятельное независимое суверенное государство, 
останется на века в союзе и дружбе с Россией. Как сказал Ч. Айтматов: «Россия – утренняя звезда, 
нам всегда быть вместе».

        С глубоким уважением к Вам, Владимир Владимирович!»

ПиСьМО

Публицист Сатынды Самыкбаев 
обратился с открытым письмом к 
президенту Российской Федерации 
В. В. Путину.
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Обострение внутриэлитной 
борьбы за власть

На осень 2017 года намечены президентские выбо-
ры. Кандидаты по традиции ищут моральную и мате-
риальную поддержку у российских структур, которые 
могут повлиять на политические процессы в Кыргыз-

стане.
Лояльность Москве не всегда может демонстриро-

ваться открыто. Тем более теми политиками, которые 
втайне регулярно летают в Москву, но на публике кри-
тикуют действия Бишкека, взявшего курс на евразий-
скую интеграцию. Но подать сигнал о готовности со-
трудничать в более-менее нейтральных тонах мож-
но. Чаще всего это выражается в организации, участии 
или выдвижении инициатив по поддержке русского 
языка или истории кыргызско-российских отношений.

или

почему тема поддержки русского языка 
в кыргызстане становится популярной4

Русский язык в Кыргызской Республике является официальным. Однако охват русскоязычными 
СМИ и интернет-ресурсами граждан Кыргызстана сокращается с каждым годом. Газеты 
и журналы на официальном языке теряют популярность в регионах республики. Их нишу 
занимают малотиражные кыргызскоязычные издания с очень подвижными политическими 
ориентирами. 
Сужение территории распространения русского языка в Кыргызстане – процесс объективный 
и предсказуемый. Вернуться к уровню востребованности времен СССР если не невозможно, 
то очень сложно и маловероятно. Основной задачей, которую необходимо решить Бишкеку в 
контексте строительства евразийской общности, является гармоничное сосуществование двух 
языков – кыргызского и русского. 
Нынешние действия по сохранению русского языка в Кыргызстане не отвечают критериям 
своевременности, отчего их эффективность остается под вопросом.
Проанализировав публикации, в которых критикуется нынешнее положение официального 
языка, можно сделать любопытные выводы. Тема развития русского языка в Кыргызстане 
актуализируется в нескольких ситуациях. Рассмотрим четыре из них. 

ОбЩеСТВО

Языковой барьер,
причины,

1

языК МОй
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Переключить внимание аудитории 
от текущих проблем

О необходимости развивать и не ущемлять госу-
дарственный язык говорят также, когда нужно от-
влечь граждан от проблем в экономике и социаль-
ной сфере, а также перед принятием непопулярных 
решений.

Псевдопатриотические настроения, циркулирую-
щие в Кыргызстане, – распространенный способ пе-
реключения внимания аудитории. Инициативы по 
запрету русского языка в школах или закрытию рус-
скоязычных СМИ – удобный инструмент в руках 
опытных политтехнологов.

Реакция аудитории на выдуманную проблему и 
последующий отказ от сомнительной инициативы – 
это создание искусственной информационной по-
вестки с целью формирования у населения иллюзии 
влияния на государственные процессы.

менять степень влияния
В 2017 году официально завершится переход 

Кыргызстана на цифровое вещание. Это значит, 
что может произойти автоматическое сокраще-
ние информационного вещания на русском язы-
ке. Для поколения кыргызстанцев, которые по-
лучали информацию посредством телевидения, 
это означает частичное или полное выпадение из 
российской информационной повестки, что ска-
жется на степени влияния на настроения кыр-
гызстанцев посредством массмедиа.

Резюмируя, можно прийти к выводу, 
что освещение проблемы присутствия 

русского языка в Кыргызстане происходит 
циклично и больше связано с вышеопи-
санными процессами, чем с реальными 

попытками изменения текущей ситуации.

языК МОй

распределение грантов из 
россии

Немало средств вкладывается властями РФ 
в развитие русского языка в Кыргызстане. Для 
реализации проектов привлекаются неправи-
тельственные организации. Российские и про-
российские НПО сделали эту деятельность од-
ним из основных направлений. И выделенные 
средства либо осваиваются самими получате-
лями, либо распределяются среди более мелких 
организаций и групп единомышленников.

На низовых уровнях борьба за получение этих 
денег разгорается нешуточная. Победители зача-
стую определяются исходя не из результатов ра-
боты, а по степени лояльности грантодателю.

4

2

3
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АЛЕКСАНДР СТЕПАНЮК 
о культурном обмене, учебе в 
россии и статусе русского 
языка в кыргызстане

Директор русского 
культурного 
центра «Гармония» 
Александр 
Степанюк 
в интервью 
«Деловому 
Собеседнику» 
рассказал о 
том, почему в 
Кыргызстане 
зарегистрировано 
70, а работает 
только 35 
организаций 
по поддержке 
соотечественников, 
какие меры 
необходимо 
предпринять 
для сохранения 
позиций 
русского языка 
в КР и развития 
кыргызского.

ОбЩеСТВО
современной России. К ним 
можно отнести организации, 
которые объединяют чечен-
цев, ингушей, татар и других. 
Подобные этнические орга-
низации существуют не толь-
ко в Бишкеке, но и в Чуйской 
и Иссык-Кульской областях, а 
также на юге республики.

– Хорошо ли, что таких ор-
ганизаций много? И все ли 
70 действуют?
– Скажу откровенно, это не 

совсем хорошая тенденция, 
что таких организаций много. 
Некоторые из них открылись, 
но не действуют. Максимум, 
есть руководитель, юридиче-
ски организация существует, 
но фактически ее нет. Думаю, 
половину из 70 зарегистриро-
ванных можно отнести к та-
ким. Возможно, они были от-
крыты под какой-либо проект, 
теперь проекта нет, а органи-
зация юридически не закрыта..

Остальная часть довольно 
динамичная, и мы с ними со-
трудничаем. В 2008 году сде-
лан первый шаг к консолида-
ции, провели первый съезд со-
отечественников, где около 35 
организаций подписали дого-
вор о сотрудничестве. Быва-
ет, проводим некоторые меро-
приятия вместе. Между нами 
совершенно нет конкуренции, 
потому что дел настолько мно-
го, что всем хватит. 

– И чем они занимаются?
– Деятельность большинства 

из них направлена на культур-
ные и образовательные меро-
приятия. Но есть и многопро-
фильные. К последним отно-
сится и наш центр. Мы много 
внимания уделяем образова-
тельным программам, воспи-
танию подрастающего поколе-
ния и работе с вузами, прово-
дим культурные мероприятия 
– концерты, праздники, вы-
ставки, конкурсы, спортивные 
мероприятия. Организовыва-
ем совместно с Россотрудни-
чеством или Ассамблеей наро-
да Кыргызстана мероприятия 
научно-практической направ-
ленности – конференции, кру-
глые столы, международные 
форумы. Сейчас готовимся к 
проведению Масленицы. Ох-
ватываем такие общие темы, 
как космонавтика, в скором 
времени проведем выставку, 

– В Кыргызстане немало 
организаций, основная де-
ятельность которых на-
правлена на укрепление от-
ношений между простыми 
гражданами Кыргызстана 
и России. Кто-то занимает-
ся образовательными про-
граммами, кто-то культур-
ными… Чем ваш центр 
принципиально отличается 
от других?
– Абсолютно верно заме-

тили, что организаций тако-
го характера достаточно боль-
шое количество. Мы ведем их 
учет. По нашим данным, та-
ких организаций в Кыргыз-
стане около 70. В первую оче-
редь, речь идет об органи-
зациях, которые мы можем 
причислить к российским 
соотечественникам. Это не 
только русские, но и те народ-
ности, которые испокон ве-
ков проживали на территории 

в бишкеке работают 
15 центров и фондов 
по поддержке 
соотечественников, 
около 20 – в регионах

Об АКТУАЛьнОМ

елена асТашова
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Об АКТУАЛьнОМ

посвященную первой в мире 
женщине-космонавту – Вален-
тине Терешковой. То есть все, 
что направлено на развитие 
русского языка, русской и рос-
сийской культуры.

– Вы перечислили множе-
ство проектов. Они, на-
верняка, требуют финан-
сирования. Кто спонсиру-
ет центр, есть ли поддержка 
от неравнодушных граж-
дан, меценатов?
– Не скрою, мы работаем с 

несколькими коммерческими 
структурами, которые помо-
гают нам. Есть организации, 
которые традиционно выде-
ляют нам средства, денежную 
и техническую помощь. Ино-
гда можно провести меропри-
ятие, практически не затра-
тив денег: один помог напеча-
тать пригласительные, другой 
выделил помещение, третий 
– транспорт… Так с миру по 
нитке находятся средства для 
проведения конкурсов, сорев-
нований, концертов. В прове-
дении крупных мероприятий 
всегда есть поддержка посоль-
ства России в КР, которое ока-
зывает на постоянной основе 
неоценимую помощь нашим 
участникам ВОВ, труженикам 
тыла, ветеранам труда. Пред-
ставительство города Москвы 
в Бишкеке также разносторон-
не помогает ветеранам войны 
и уже в течение многих лет по-
могает нашим соотечествен-
никам пролечиться в лучших 
клиниках столицы РФ.

Последнее время мы стали 
сотрудничать непосредствен-
но с регионами России. Это 

направление получило рас-
пространение, когда не через 
российские структуры, а на-
прямую, идя навстречу, скла-
дывается гуманитарное со-
трудничество – обмен опы-
том среди преподавателей ву-
зов, учителей школ и других 
специалистов, курсы повы-
шения квалификации. При-
чем многие проекты – на бес-
платной основе. Наши твор-
ческие коллективы ездят в 
РФ выступать, их – приезжа-
ют сюда. Мы, в свою очередь, 
приглашаем детей из России 
отдохнуть на Иссык-Куле, а 
они приглашают наших детей 
к себе. 

– Вы упомянули об обра-
зовательных программах, 
которые реализуются че-
рез ваш центр. Расскажи-
те о них. 
– Образовательные програм-

мы у нас существуют около 10 
лет. Есть федеральные – дети 
из Кыргызстана обучаются на 
бюджетных отделениях учеб-
ных заведений на террито-
рии России. Сейчас этим тес-
но занимается Россотрудни-
чество, которое открылось че-
тыре года назад. Наш центр 
оказывает консультативную 
помощь. В этом году пришла 
квота на 400 человек из Кыр-
гызстана. География широ-
кая, наши дети сами выбира-

ют специальность и выбирают 
вуз. Это большая поддержка 
со стороны России, где уро-
вень образования остается вы-
соким. Возвращаясь оттуда, 
они становятся лучшими спе-
циалистами в стране.

– Что нужно для того, что-
бы попасть в один из ву-
зов РФ?
– В российский вуз можно 

поступить, если, как минимум, 
у выпускника нет троек за 10-
11-й классы и он успешно сдал 
тест. И поскольку на 400 мест 
подано 2 000 заявок, будет 
свое образный конкурс – до-
полнительное тестирование по 
русскому языку и математике.

– На заре независимости 
в КР стали сокращать рус-
скоязычные классы. Осо-
бенно в регионах. Но спу-
стя время многие жители, в 
частности, юга страны, ста-
ли выступать за увеличение 
часов и классов с русским 
языком обучения. Созда-
но ли условие для изучения 
русского языка в регионах?
– Вопрос непростой и ре-

шение его требует комплекс-
ного подхода. Начать надо, 
прежде всего, с недопущения 
дальнейшего сокращения ко-
личественного и качественно-
го уровня преподавания рус-
ского языка. Поскольку вос-
требованность русского языка 
весьма высокая. И эта высокая 
необходимость продиктова-
на многими составляющими: 
образовательным простран-
ством, экономикой, полити-
кой, интеграционными про-
цессами, культурой. 

Наш мир глобален, и даже 
многочисленные народы, та-
кие как американцы и китай-
цы, стремятся выучить язык 
друг друга. Так и нам, в нашей 
стране, не обойтись только го-
сударственным. Конечно, тео-
ретически, можно взять на во-
оружение тот же английский 
или китайский. Но это так 
сложно. А русский язык нам 
дан историей, и его практиче-
ски все знают. И здесь мне хо-
чется процитировать прези-
дента Монголии, который во 
время государственного ви-
зита в Кыргызскую Республи-
ку пару лет назад сказал такие 
слова: «Не повторяйте наших 

с 2008 года русский 
культурный центр 
«Гармония» проводит 
в кыргызстане 
международный 
турнир для детей и 
юношей по самбо. 
все начиналось 
с нескольких 
участников, сегодня 
их число достигает 

200

Государственный язык должен 
изучаться за счет государства. 
Так же и официальный

в 2017 году на 

400 квот на 
обучение в россии 
подано 2 000 заявок
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Об АКТУАЛьнОМОбЩеСТВО
ошибок. Мы – английский не 
выучили, а русский забыли». К 
тому же русский язык красив, 
богат, зная его, многого мож-
но достичь.

Во многих регионах препо-
давание русского языка – да-
леко не на должном уровне, 
впрочем, как и кыргызкого в 
Бишкеке и Чуйской области. И 
дело здесь не в количестве ча-
сов, а в элементарной нехватке 
учителей, уровне их квалифи-
кации и несовершенстве мето-
дологии преподавания. Попра-
вить положение невероятно 
трудно, но возможно, однако 
здесь нужен государственно-
общественный подход. Ни-
какого давления, обоснован-
ность и создание всех необхо-
димых условий. 

– Периодически поднима-
ется вопрос, стоит ли со-
хранить статус официаль-
ного за русским языком. 
Почему поднимается эта 
тема? Каковы предпосыл-
ки?
– Мне не нравится, когда 

ставят такие вопросы и про-
тивопоставляют два языка. Не 
должно и не может быть так, 
чтобы один язык развивал-
ся или отставал в развитии за 
счет другого. Эти умозаклю-
чения неверные или корыст-
ные. Те, кто знают оба язы-

ка – в два раза богаче тех, кто 
владеет одним. И сейчас, ког-
да интеграционные процес-
сы нарастают, когда наши со-
отечественники теперь могут в 
России трудиться на условиях 
россиян, а это без квот и имея 
весь социальный пакет, думаю, 
вопрос о сохранении офици-
ального статуса русского язы-
ка в нашей Конституции не 
должен подниматься. Еще раз 
хочу подчеркнуть, в изучении 
языков на государственном 
уровне нужен государствен-
ный подход. Прежде всего – 
это научный подход с создани-
ем условий, достаточным фи-
нансированием, обеспечени-

ем эффективных методик для 
различных возрастных кате-
горий. И главное – повсемест-
ная доступность. Это слож-
ная и затратная задача, и сама 
она не разрешится. Здесь об-
щественность и гражданское 
общество могли бы выступить 
незаменимым партнером и по-
мощником. 

Прекрасно понимаю и де-
путатов, которые ратуют за 
изу чение кыргызского языка. 

Здесь нужно подходить к во-
просу научно – обозначить не-
обходимость, создать усло-
вия. Другого пути нет. Просто 
кричать с места, что это пло-
хо, – пустые слова. Государ-
ственный язык должен изу-
чаться за счет государства. 
Так же и официальный. У нас 
есть бесплатные курсы, но их 
очень мало, качество обучения 
оставляет желать лучшего. 

– Есть ли какие-то планы у 
центра по улучшению си-
туации? Возможно, в пла-
нах открыть курсы по изу-
чению, где бы преподавали 
более качественно? И есть 
ли средства на это? 
– Мы пытались на уров-

не своего центра организовать 
изу чение кыргызского языка, 
но не получилось. Мы нашли 
преподавателя, который хоро-
шо обучал, но, к сожалению, он 
не может сейчас обучать. Делать 
плохо мы не хотим. Были кур-
сы в рамках Ассамблеи народов 
Кыргызстана, но и они тоже пе-
рестали существовать. Мне ка-
жется, посыл должен идти от 
государства, а общественность 
поддержит. Если президент, к 
примеру, любит теннис, то этот 
вид спорта будет развиваться в 
стране. Но когда с головы не на-
чинается, то и граждане особо 
не стремятся. 

интересный факт 
из интернета: в 
этой всемирной 
паутине русский язык 
является вторым 
по пользованию и 
популярности после 
английского

Позиции русского языка 
заметно снизились
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ОбЩеСТВОРАзВиТие

АГС: Содействовать 
экономическому 
развитию Кыргызстана
В Кыргызстане появляются новые бренды и проекты развития 
в самом широком спектре – от культуры и спорта до экономики 
и общественной жизни. Одним из примеров этому является 
Ассоциация гильдий соотечественников. 

Когда в обществе отсутству-
ют крепко стоящие на но-
гах предприниматели, го-

ворить о каких-либо улучше-
ниях в экономике просто не 
приходится. Деловые люди 
нуждаются в поддержке со сто-
роны государства, но когда по-
следнему не до бизнеса – есть 
более значимые приоритеты – 
то предприниматели объединя-
ются в ассоциации, чтобы со-
вместными усилиями решать 
свои проблемы и в то же вре-
мя помочь родной стране. Од-
ним из таких объединений яв-
ляется Ассоциация гильдий со-
отечественников (АГС), кото-
рая начала работать в августе 
2010 года. 

То время для Кыргызстана 
было непростое: свержение ре-
жима Бакиева, межнациональ-
ный конфликт на юге страны, 
краткосрочный период полити-
ческой нестабильности. Все эти 
события привели к оттоку ка-
питала, закрытию производств. 
Только за тот год республику 
покинули несколько десятков 
тысяч человек. Такая тенден-
ция ничего хорошего не предве-
щала. Необходимо было сроч-
но принять меры, чтобы оста-
новить этот процесс. Желание 
стать точкой роста в период не-
стабильности, создать обще-
ственную площадку для сохра-
нения потенциала стало причи-
ной появления ассоциации. 

Объединяя экономические 
интересы, консолидируя фи-
нансовые и материальные ре-
сурсы компаний – участников 
ассоциации, АГС стала удоб-
ной и практической площадкой 

для разработки и реализации 
совместных бизнес-проектов, 
программ поддержки русской 
культуры и языка, развития 
партнерских отношений с госу-
дарственными органами и де-
ловыми кругами Кыргызской 
Республики, Российской Феде-
рации и многих других стран. 

АГС представляет собой 
объе динение гильдий, в состав 
которых входят компании по 
отраслевому признаку. В на-
стоящее время в структуре ас-
социации сформировано де-
сять отраслевых гильдий, пред-
ставляющих большинство сек-
торов экономики Кыргызстана. 
Чтобы эффективно решать за-
дачи, ассоциация тесно сотруд-
ничает с партнерскими органи-
зациями: Советом по развитию 
бизнеса и инвестициям, Торго-
во-промышленной палатой КР, 
Международным деловым со-
ветом, НАБА, Бишкекским де-
ловым клубом. 

В компаниях АГС трудятся 
более 2 500 сотрудников. Об-
щая сумма налогов, уплачен-
ных членами ассоциации за 
время работы АГС, составила 

более 3,5 млрд сомов. Сегодня 
ассоциация помогает развивать 
бизнес, создает рабочие места 
и проводит профессиональное 
обучение. 

За время работы ассоциа-
ция проявила себя как актив-
ный участник делового сооб-
щества республики, объединив 
предпринимателей Кыргызста-
на, укрепляя партнерские от-
ношения между коммерчески-
ми структурами Кыргызстана, 
России и других стран. 

Одно из основных направле-
ний АГС – содействие процес-
сам экономического развития 
Кыргызстана. И надо отметить, 
что она с этой задачей неплохо 
справляется. Ассоциация ак-
тивно развивает свой бизнес в 
различных отраслях, оказывает 
поддержку соотечественникам. 

Новый проект – интернет-
портал: www.ags.kg. Время бе-
жит все быстрее, а происходя-
щие события в Кыргызстане, в 
регионе, да и во всем мире за-
ставляют всех быть сегодня бо-
лее активными.

Со слов руководства ассо-
циации, они давно хотели соз-
дать новый интернет-проект, ко-
торый станет интересным, по-
лезным и нужным. Проект, где 
можно получить всю необходи-
мую и актуальную информацию 
об общей работе АГС, обо всех 
членах ассоциации, начиная от 
общей информации о компании 
и производимых ею услугах или 
товарах, руководстве, контактах 
и заканчивая новостями и ре-
кламными акциями. 

На портале можно найти ин-
формацию о событиях в стра-
не и не только, комментарии 
от членов АГС и независимых 
экспертов на актуальные темы, 
интервью с интересными людь-
ми, успешными бизнесменами, 
профессионалами в самых раз-
личных областях, интересные 
мнения нестандартных людей 
и многое другое. 

Кроме деловой и экономиче-
ской деятельности, АГС расши-
ряет спектр социальных про-
ектов. В партнерстве с госу-
дарственными структурами 
Кыргызстана и Российской Фе-
дерации проводит тематические, 
праздничные мероприятия, вос-
создает единое культурно-обра-
зовательное пространство.  

в компаниях аГс 
трудятся более 2 500 
сотрудников. общая 
сумма налогов, 
уплаченных членами 
ассоциации за время 
работы аГс, составила 
более 3,5 млрд сомов

Григорий Зозуля, 
председатель совета 
глав гильдий

ислам жолдошов
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ОбЩеСТВОбЛАГОТВОРиТеЛьнОСТь

Каждый из нас может стать волшебником. И нужно для этого 
совсем немного: желание и доброе сердце, а остальное можно 
найти. Речь пойдет именно о волшебниках, совершенно разных по 
возрасту, социальному положению и возможностям, но одинаково 
сердечных и отзывчивых к бедам ближних.

Так уж сложилось, что по-
мощь больным детям не 
ограничивается толь-

ко приобретением жизнен-
но важных дорогостоящих ле-
карств. Необходимы еще пре-
параты крови, медицинское 
оборудование и продукты пи-
тания. А как важно создать 
деткам уют в отделении, где 
они находятся длительное вре-
мя, вовремя оказать психоло-
гическую помощь… Всем этим 
занимается наш фонд. Причем 
все вопросы нужно решать од-
новременно. 

Признаемся, невозмож-
но было все сделать, если бы 
не поддержка наших волшеб-
ников. Только за декабрь они 
оказали помощь на сумму 937 
76 сомов. Кроме этого,  детям 
из отделений онкологии и ге-
матологии было подарено то, 
что нельзя измерить деньга-
ми – праздничное настроение, 
счастье встречи Нового года с 
Дедом Морозом и Снегуроч-
кой, а, главное, вера в лучшее, 
вера в то, что они не одни… 

Конечно же, у детей были по-
дарки, фрукты и настоящий 
праздник.

С нашими детками и их ро-
дителями уже много лет рядом 
ОсОО «СКД», ОсОО «Каприз», 
развлекательный центр «Рос-
сия», ТД «Куликовский», ОАО 
«Бишкексут», ОсОО «Аброй», 
ОсОО «Шедевр», ОсОО 
«МБС», ОсОО «Тип-Топ». 
Дмитрий Хам и Союз пред-
принимателей общественно-
го объединения корейцев 
«Прогресс» привезли са-
мые настоящие деликатесы 
для больных детей – огур-
цы и ароматные яблоки. 
Было очень трогательно, 
когда маленький маль-
чик Имам принес в 
фонд свою копил-
ку. Частенько за-
ходит к нам с по-
мощью для деток 
Марина. Благо-
даря FINCA Bank 
Kyrgyzstan в ге-
матологии есть 
препараты крови. 

В онкологии появилось дол-
гожданное и необходимое ме-
дицинское оборудование – че-
тыре системных инфузоматов, 
еще один уехал в детскую он-
кологию в Ош. Это стало воз-
можным благодаря настояте-
лю храма Иоанна Кронштадт-
ского протоиерею Андрею Бо-
рисенко, который в октябре 
передал 416 000 сомов для ле-
чения детей с онкологически-
ми и гематологическими забо-
леваниями. ООО «Скай Мо-
байл» приобрело на 100 000 со-
мов лекарств, а наши добрые 
друзья – Гильдия полиграфи-

стов и книгоиздателей Кыр-
гызстана обрадовали из-

готовлением ежегод-
ных календарей фон-
да и прекрасными 
канцтоварами для 
двух отделений. Ма-
газин «Винни-Пух» в 

очередной раз пода-
рил игрушки, одежду и 

подгузники на 313 298 со-
мов…

Вы согласитесь, что 
волшебником стать со-
всем просто, нужно 
только раскрыть свою 
душу. Мы будем рады 
сотрудничать с каж-
дым, кто готов творить 

добро. Люди, вас ждут 
маленькие герои, кото-

рым просто не повезло в 
жизни – они больны, очень 

больны… Но мы все вместе 
можем сделать чудо – спасти 
жизнь, подарить возможность 
просто видеть солнце и быть 
рядом с родными.

Подробнее о работе фонда 
можно узнать на сайтах:
www.deti.kg,

www.facebook.com/fondskd,

diesel.elcat.kg/index.php?sho
wtopic=14344828&st=420&sta
rt=420

Тел. (0312) 90-51-78.

В новый год с добрыми 
волшебниками

исполнительный 
директор обФ Help 
the Childen-SKD елена 
перевозникова 
гарантирует каждому 
волшебнику 
предоставить не только 
финансовый отчет 
по расходованию его 
помощи, но и фотоотчет. 
Звоните в наш фонд: 
тел. 0776 72 66 96!
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которые следует знать 

ОбЩеСТВО

выделило Кыргызстану на грантовой основе правитель-
ство России в октябре 2010 года. Средства переданы для 
реализации новых проектов системой ООН и ПРООН. 
Россия предоставляет финансовую помощь КР в наибо-
лее приоритетных направлениях, обеспечивающих со-
действие устойчивому развитию, повышению благосо-
стояния людей.

на такую сумму МИД России и ПРООН подписали ме-
морандум о финансировании «Программы комплексно-
го развития Нарынской области Кыргызстана». Ее цель – 
содействие сокращению бедности в самой большой обла-
сти КР. Столько же решено выделить на «Программу ин-
тегрированного развития Ошской области КР».

человек из бедных слоев населе-
ния, проживающих в 30 селах в трех  
районах, охватила «Программа ком-
плексного развития Нарынской об-
ласти». В фокусе внимания были 
наиболее незащищенные группы – 
женщины и молодежь.

ПОДДеРжКА

ЦиФрЫ,
$5 000 000

$3 500 000

30 000
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ПОДДеРжКА

выделено правительством России для реализации проекта «Социально-экономи-
ческое развитие населенных пунктов вблизи радиоактивных хвостохранилищ». 
Охвачены такие населенные пункты, как Мин-Куш, Каджи-Сай, Ак-Тюз,  
Орловка и Борду. Бенефициарами стали около 15 000 человек  
из бедных и уязвимых слоев населения.

таков первоначальный объем финансирова-
ния Трастового фонда Российской Федера-
ции. Эти деньги пойдут на борьбу с бедно-
стью и неравенством, ликвидацию стихий-
ных бедствий и гуманитарных катастроф в 
странах СНГ, в том числе Кыргызстане. 

специалистов в Кыргызстане прошли обучение 
и повышение квалификации в рамках «Програм-
мы по работе с системой идентификации и отсле-
живания домашнего скота с учетом требований 
ЕАЭС». Бюджет проекта - $450 тыс. Донор – Россий-
ская Федерация.  

$1 476 000

2 500

$25 000 000
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ОбЩеСТВОинТеГРАция

Таалайбек Сагынов: 

Сегодня же главная идея 
фонда – установить и укре-
пить межрегиональные и меж-
культурные связи между стра-
нами как по вертикали, так и 
по горизонтали. И речь идет 
не только о Кыргызстане и 
России, но и Армении, Бела-
руси, Казахстане, Таджикиста-
не, а также Молдовы, о госу-
дарствах Прибалтики и других 
регионов. Задача института – 
восстановить между странами 
бывшего Союза былую друж-
бу, которая основывалась бы 
на общих ценностях, в форма-
те межкультурного образова-
тельного пространства. 

Когда предложили возгла-
вить Институт евразийских 
исследований, мне идея понра-
вилась, она добрая, не несущая 
в себе политических и эконо-
мических аспектов, направле-
на на развитие гуманитарного 
пространства на территории 
бывшего СССР.

Власти больше усилий при-
лагают для укрепления по-
литического, экономическо-
го и военного блоков – ЕАЭС, 
ШОС, ОДКБ. При этом гума-
нитарному направлению уде-
ляется недостаточно внима-
ния. А это, по моему мнению, 
самое важнейшее направле-
ние. 

– На чем основано ваше 
мнение?
– Считаю, если не будет об-

щего гуманитарного про-
странства, общих ценностей и 
истории, ни политика, ни эко-
номика не выдержат испыта-
ний. Рано или поздно все это 
развалится. 

– Насколько успешно по-
лучается наладить гумани-
тарное сотрудничество?
– Фонд реализовал много 

проектов, все и не перечислю. 

ЖИТЬ ВМЕСТЕ, 
ОСТАВАЯСЬ РАЗНЫМИ
Больше половины граждан 
Кыргызстана поддерживают шаги 
властей Кыргызстана и России 
по сближению и укреплению 
стратегического партнерства 
между двумя странами. В обществе 
благоприятно воспринимают не 
только вступление КР в ЕАЭС, но 
и в целом интеграцию республики 
в евразийское пространство. 
Таковы результаты опросов и 
исследований независимых фондов 
и консалтинговых компаний. О 
том, что, кроме политических 
очков и экономических выгод, 
дает Кыргызстану объединение 
с постсоветскими странами, в 
интервью «Деловому Собеседнику» 
рассказал директор фонда «Институт 
евразийских исследований» и депутат 
Бишкекского городского кенеша 
Таалайбек Сагынов.

– Таалайбек Джолдошбе-
кович, ваша организация – 
филиал российского фонда, 
который существует около 
10 лет. Когда и зачем он по-
явился в Кыргызстане? 
– Вы правы, в России Ин-

ститут евразийских исследова-
ний существует 10 лет, в Кыр-
гызстане – 8. В начале своей 
деятельности мы проводили 
исследования, они, в основ-
ном, носили социальный и об-
щественный характер. Тог-
да было время такое – начало 
2010 года – люди боялись по-
вторения мартовских событий 
2005-го, опасались революций, 
нестабильности, их волновали 
вопросы безопасности.

бакТЫбек мейманбеков

айнура маликова

уже сегодня мы видим 
факторы, на которые 
может опираться 
наша экономика 
и развиваться в 
положительном русле

Объединение 
стран в рамках 
ЕАЭС мы 
рассматриваем 
как возможность 
наладить 
более тесное 
гуманитарное 
сотрудничество, 
чтобы оно 
преобладало над 
экономическим и 
политическим
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ОбЩеСТВОинТеГРАция

Мероприятия проводились не 
только внутри Кыргызстана, 
но и за пределами республи-
ки. Кыргызский филиал уста-
новил тесные связи с таджик-
ским, армянским, узбекским 
филиалами. В рамках сотруд-
ничества практикуется об-
мен студентами, врачами. Мы 
пытаемся работать по линии 
так называемой народной ди-
пломатии, это когда простые 
люди общаются без политиков 
и официоза. Это более дей-
ственный инструмент сближе-
ния народа, чем политические 
инструменты. 

В последнее время отмеча-
ется сужение наших проектов 
ввиду общей финансовой си-
туации и кризисной обстанов-
ки. Ведь наши спонсоры – это, 
в основном, российские пред-
приятия и бизнесмены. Мест-
ных меценатов мы не привле-
каем. 

– Что сейчас необходимо 
для более тесного налажи-
вания гуманитарного со-
трудничества? 
– Нужны прозрачные гра-

ницы. Когда кордоны закры-
ты, как бы мы не хотели и не 
старались, всякое сотрудниче-
ство, в том числе и гуманитар-
ное, будет развиваться в узком 
формате. Сегодня границы от-
крыты, и при перемещении по 
Казахстану и России наши со-
отечественники не испытыва-
ют проблем. Мы не являемся 
иностранцами, кыргызстанцы 
для казахстанцев и россиян – 
партнеры по ЕАЭС, не нуж-
но получать визы, действует 
упрощенная процедура. Мы 
не являемся гастарбайтерами 
в широком понимании это-
го слова.

Второе условие – свободное 
перемещение товаров и капи-
талов, для развития гумани-
тарного сотрудничества это 
является подспорьем с точки 
зрения взаимосвязей. ЕАЭС 
как раз преследует эти цели – 
наладить экономические свя-

зи, которые приводят и к люд-
ским взаимосвязям. Это все 
в совокупности дает надеж-
ду на то, что и гуманитарное 
сотрудничество расширится 
многократно.

– То есть все говорит в 
пользу ЕАЭС?
– В эпоху глобализации 

надо дружить с теми соседя-
ми, с которыми у тебя есть об-
щие история, менталитет, ду-
ховность, поэтому в этом пла-
не, вне сомнений, мы идем в 
правильном направлении. 

У нас есть варианты, напри-
мер, двигаться в сторону Вос-
тока, Китая. Можно также 
сблизиться с Европой и Аме-
рикой. Но в любом случае 
именно в мировом масшта-
бе я сомневаюсь, что это бу-
дет правильно. Да, развивать 
сотрудничество с этими стра-
нами надо, дружить – тоже, 
должно быть и взаимопро-
никновение культур. Мы та-
ким образом только обогаща-
ем друг друга. Но ментально 
нам ближе те страны, которые 
входят в ЕАЭС. 

Сегодня, когда в глобализа-
ционном мире происходят та-
кие процессы, рассматривать 
ЕАЭС нужно как нечто боль-
шее, чем экономический союз. 
Я даже как-то в шутку пред-
ложил создать «евразийский 
миллиард», наподобие «золо-
того миллиарда». Это вполне 
возможно. Ведь более 40 стран 
заинтересованы в сотрудниче-
стве с ЕАЭС, вошли или рас-
сматривают варианты объеди-
нения с нами.

– Сегодня в адрес ЕАЭС 
звучит немало критики. 
Как повлияло вступление 
Кыргызстана в Евразий-
ский союз на деятельность 
вашего фонда? 
– Объединение стран в рам-

ках ЕАЭС мы рассматриваем 
как возможность наладить бо-
лее тесное гуманитарное со-
трудничество, чтобы оно пре-
обладало над экономическим 

и политическим. Отмечу, что 
выступая на конференции, 
еще до вхождения КР в ЕАЭС, 
я говорил, как в свое время 
евроскептики, что нас постиг-
нет участь Евросоюза. На заре 
объединения о ЕС тоже были 
только положительные отзы-
вы, но евроскептики говорили 
и о минусах. Евроскептицизм 
дошел и до нас. Факторов, 
влияющих на процессы в рам-
ках евразийской интеграции, 
много. И то, что сегодня про-
исходит в ЕАЭС, обусловлено 
мировым экономическим кри-
зисом, вялотекущим, который 
начался еще в 2008 году и око-
ло 10 лет длится. Эти повли-
яло на общеэкономическую 
ситуацию, что отразилось и 
на товарообороте между КР 
и странами – партнерами по 
ЕАЭС. В целом, произошло 
падение. 

Соглашусь, есть некоторые 
шероховатости, так сказать 
технические барьеры, кото-
рые не позволяют более плот-
ней интегрироваться в струк-
туру Евразийского экономи-
ческого союза. В Кыргызстане 
самая большая проблема – от-
сутствие лабораторий. Мы не 
можем вывезти свою продук-
цию на рынок России. Ово-
щи, фрукты, мясо – то, что мы 
могли бы поставлять на рынок 
Союза. Но фитосанитарные 
службы стран-участниц не 
пропускают нашу продукцию, 
потому что нет подтвержде-
ния, что она отвечает требо-
ваниям ЕАЭС. Но я все равно 
с оптимизмом смотрю в буду-
щее. Уже сегодня же мы видим 
факторы, на которые может 
опираться наша экономика и 
развиваться в положительном 
русле. 

– Уже полтора года как 
Кыргызстан вступил в Ев-
разийский экономический 
союз. До того мы долго го-
товились, вели перегово-
ры, согласовывали доку-
менты. Почему до сих пор 
существуют, как вы выра-
зились, шероховатости? 
– В первую очередь, труд-

ности обусловлены общими 
кризисными явлениями в на-
ших странах. Да, при подго-
товке вступления Кыргызста-

Главная идея фонда – установить и укрепить 
межрегиональные и межкультурные связи между 
странами как по вертикали, так и по горизонтали

если не будет общего 
гуманитарного 
пространства, 
общих ценностей и 
истории, ни политика, 
ни экономика не 
выдержат испытаний
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на в Евразийский экономиче-
ский союз мы прошли долгий 
путь согласования техниче-
ских параметров и других во-
просов. При вступлении были 
оговорены сроки, но дело за-
тягивалось по разным при-
чинам. Не хочу никого обви-
нять. В итоге при подписании 
документов по таможенным 
процедурам, где КР просила 
преференций, президент Бе-
ларуси Александр Лукашен-
ко не поставил подпись. Та-
кие моменты возникают из-за 
внутренней несогласованно-
сти стран-партнеров. Мы за-

декларировали, политически 
назвались Союзом, а начин-
ка еще не сформировалась. Но 
я не вижу ничего страшного. 
Это вопрос желания и време-
ни. Желание у нашей стороны 
есть. Время уже пришло. 

– Призывы не вступать в 
Евразийский союз звучали 
изначально. Сейчас загово-
рили о выходе из него. Как 
вы относитесь к таким ло-
зунгам?
– Главной отличительной 

чертой Кыргызстана и нашего 
народа всегда была тяга к сво-
боде. Мы – свободные граж-

дане, можем излагать мысли 
и взгляды. То, что есть про-
тивники объединения, – нор-
мальный процесс. Посмотрите 
на тех, кто выступает против 
ЕАЭС – молодцы ребята, орга-
низованные, эрудированные. 
Но быть против, не предлагая 
альтернативу, – нерациональ-
но. Мне тоже много чего не 
нравится, но, критикуя, надо 
предлагать другие пути. 

И все же я с уважением от-
ношусь к их мнению, пото-
му что они выражают свою 
точку зрения. И часть населе-
ния также думает. Вступать в 
конфронтацию с ними, счи-
таю, бессмысленным, надо 
друг друга убеждать, в поряд-
ке диалога и разговоров, а са-
мое главное – демонстриро-
вать достижения в рамках 
ЕАЭС. 

Сегодня, когда в глобализационном мире происходят 
такие процессы, рассматривать ЕАЭС нужно как нечто 
большее, чем экономический союз

Мы пытаемся работать 
по линии «народной 
дипломатии», это когда 
простые люди общаются 
без политиков и официоза
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дом москвы также 
вручает школам 
ноутбуки для того, 
чтобы дети больше 
изучали интернет и 
понимали: наука не 
стоит на месте

айдай муканова

ПОДДеРжКА СООТечеСТВенниКОВОбЩеСТВО

мое. Помогаем также малои-
мущим, поддерживаем детские 
дома, фонды, реабилитацион-
ные центры, куда закупаем орг-
технику и различное оборудо-
вание. Православным церквям 
мы, по согласованию с Бишкек-
ской и Кыргызстанской Епар-
хией, выделяем литературу и 
утварь. Это очень важно, пото-
му что эти приходы посещают 
российские со-отечественники, 
а они уже много лет не оснаща-
лись. 

– В соглашении также го-
ворится о сотрудничестве в 
области образования. В чем 
оно заключается? И есть ли 
проекты, связанные с из-
учением русского языка в 
школах Кыргызстана?
– Да, мы занимались про-

блемами изучения русского 
языка в Кыргызстане. Я неод-
нократно говорил, что в глу-
бинке его преподают гораздо 
хуже, чем в столице и крупных 
городах. Мы привозили пре-
подавателей из ведущих вузов 
Москвы, таких как МГУ и Ин-
ститут А. С. Пушкина, кото-
рые проводили семинары для 

Дом Москвы в Бишкеке – 
всесторонняя поддержка 
соотечественников

В основном это больные, кото-
рых не могут пролечить здесь. 
На моей памяти были и дети, 
и взрослые, были разные бо-
лезни – лейкемия, различные 
виды рака, опухоли мозга, по-
роки сердца. Ни одно письмо, 
которое поступает от Минз-
драва КР, мы не отклонили. 
Были случаи, когда людям не 
могли поставить диагноз, и мы 
их отправляли в Москву, где 
одна из лучших диагностик.

Еще одно направление на-
шей деятельности – благотво-
рительность. Ежегодно людям 
с ограниченными возможно-
стями здоровья раздаем инва-
лидные коляски, слуховые ап-
параты и другое необходи-

– Одним из основных на-
правлений деятельности 
Дома Москвы является под-
держка соотечественников. 
В чем проявляется эта под-
держка?
– Политика организации та-

кова: «Ни один соотечествен-
ник не забыт, он имеет пра-
во надеяться на помощь». По-
этому поддержка оказывается 
многосторонняя. 

По социальной линии – это 
лечение: ежегодно около 30 со-
отечественников по направле-
нию Министерства здравоох-
ранения Кыргызстана, посоль-
ства России и  Дома Москвы 
бесплатно лечатся или дела-
ют операцию в больницах РФ. 

В 2000 году между 
правительствами Москвы 
(Россия) и Кыргызстана 
подписано Соглашение 
о сотрудничестве в 
торгово-экономической, 
научно-технической, 
гуманитарной и 
культурной областях. 
Тогда же, 17 лет назад, 
в Бишкеке открылось 
представительство 
правительства Москвы 
в КР, а в январе 2008 
года – культурно-деловой 
центр «Дом Москвы». Обе 
организации возглавляет 
Руслан Абдыгулов. 
В интервью журналу 
«Деловой Собеседник» он 
рассказал о деятельности 
представительства и Дома 
Москвы.
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ни одно письмо, 
поступившее из 
минздрава кр, мы не 
отклонили

ПОДДеРжКА СООТечеСТВенниКОВ

кыргызских учителей и препо-
давателей. Помощь оказыва-
ется и в виде литературы. Дом 
Москвы также вручает шко-
лам ноутбуки для того, чтобы 
дети больше изучали интернет 
и понимали: наука не стоит на 
месте. Для более глобально-
го и тесного сотрудничества 
со школьниками других стран 
развивали знание языков, в 
том числе и русского. 

– Вы помогаете устанавли-
вать связи между предпри-
нимателями двух стран и 
привлекать инвесторов для 
городских проектов. Какие 
крупные инвестиционно 
успешные проекты реали-
зованы за время существо-
вания Дома Москвы в Биш-
кеке?
– Мы оказываем всесторон-

нюю поддержку московским 
компаниям в получении ин-
формации о партнерах в Кыр-
гызстане. Одна из наших за-
слуг – в 2005 году мы вывели на 
рынок Кыргызстана крупную 
московскую компанию «Алмаз 
Интех». Она проводит геолого-
разведку месторождения в Бат-
кенской области. На это было 
потрачено более $5 млн. Сегод-
ня компания продолжает свою 
деятельность уже в рамках 
Кыргызско-российской меж-
правительственной комиссии, 
то есть уже вышла на прави-
тельственный уровень. 

Другой пример – на террито-
рии Кыргызстана приступил 
к работе кыргызско-немецкий 
завод по выпуску солнечных 
модулей. Мы направили пись-
мо в адрес правительства Мо-
сквы о том, что эта компания 
имеет намерение выйти на мо-
сковский рынок. Мы все пони-
маем, что в рамках ЕАЭС уча-
стие кыргызско-немецкой ком-
пании на рынке даст позитив-
ные результаты. 

Это лишь малая часть наших 
экономических проектов. Важ-
но, что мы работаем не в одно-
стороннем порядке, пользу по-
лучают как московские, так и 
кыргызские компании.

– Ваша организация являет-
ся мостом не только между 
Россией и Кыргызстаном, 
но и другими странами, 
ведь вы работаете не только 
в Бишкеке?

– Верно. Дом Москвы в сто-
лице КР рассчитан и на дру-
гие страны Центральной Азии 
– Казахстан, Узбекистан и Тад-
жикистан. Все то, что делает-
ся нами в Бишкеке, делается и 
там – также помогаем соотече-
ственникам, отправляем их на 
лечение, помогаем ветеранам. 
Во всех этих странах мы про-
водим мероприятия, чтобы со-
отечественники не забывали, 
что Москва рядом, что она по-
могает. 

жикистане. Нет разделения и 
на национальности. Эти люди 
защищали СССР ценой своей 
крови. И меньшее, что чем мы 
можем отблагодарить за заслу-
ги – это материальная помощь 
и внимание. Поэтому ежегодно 
на 9 мая ветеранам ВОВ во всех 
этих странах от имени прави-
тельства Москвы устраиваются 
праздничные застолья, где они 
могут пообщаться, вспомнить 
прошлое и получить подарки. 
Внимание им уделяем не толь-
ко на День Победы, но и 5 дека-
бря – в день начала контрата-
ки советских войск в битве под 
Москвой.

– Планировалось строитель-
ство здания для Дома Мо-
сквы в Бишкеке. На каком 
этапе находится проект?
– Капсула заложена еще в 

2005 году. Надеемся, в ближай-
шее время приступим к стро-
ительству. Это будет деловой 
центр с небольшим концерт-
ным залом, где смогут соби-
раться соотечественники и ве-
тераны, проводить различные 
мероприятия, круглые столы. 
Такие здания есть в Ереване, 
Вильнюсе, Риге, Сухуми, сей-
час рассматривается строи-
тельство в Шанхае и Ханое. Это 
здание, надеюсь, будет объеди-
нять российские компании и 
другие организации. 

Важно, что мы 
работаем не в 
одностороннем 
порядке, пользу 
получают как 
московские, так 
и кыргызские 
компании

– Вы сказали, что помогаете 
ветеранам Великой Отече-
ственной войны. Какую по-
мощь им оказываете?
– Внимание ветеранам уделя-

ется постоянно, независимо от 
того, в какой стране они про-
живают – в Кыргызстане, Ка-
захстане, Узбекистане или Тад-
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Блокадники Ленинграда 
– любимые дети двух 
народов

В годы Великой 
Отечественной войны 
в страны Средней Азии 
массово эвакуировали 
население из регионов, 
где шли ожесточенные 
бои. Кыргызстан, тогда 
еще Киргизская ССР, за 
1941-1942-е годы принял 
почти 140 тысяч человек. 
Более 16 тысяч прибыли из 
блокадного Ленинграда.

Блокада Ленинграда длилась 
ровно 871 день. Город был захвачен 
8 сентября 1941 года, полностью 
освобожден – 27 января 1944 года. 
Из северной столицы эвакуировано 
1,5 миллиона человек. Во время 
блокады погибли, по разным 
данным, от 630 тысяч до 1 миллиона 
ленинградцев, более 90 % из них – 
от голода. 

фото: Global Look Press

айдай муканова

Анна Кутанова хоть и не 
была среди тех детей, но 
неизменно является од-

ной из самых знаменитых бло-
кадниц. Ее семья находилась 

в блокаде от начала и до кон-
ца, пережила все невзгоды, но 
выстояла. В Кыргызстан же 
Анна Алексеевна приехала по-
сле окончания вуза в Ленин-
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граде. Судьба распорядилась 
так! Вместе с супругом Кута-
нову направили для работы во 
Фрунзе. Но временное пребы-
вание стало постоянным ме-
стом жительства. Так она и 
осталась в Кыргызстане. А спу-
стя годы нашла единомышлен-
ников – уже повзрослевших 
бывших ленинградцев. И гор-
ная республика стала для нее 
родным домом. 

Несмотря на преклонный 
возраст – 87 лет, Анна Кутано-
ва ведет активный образ жиз-
ни, возглавляет общество бло-
кадников Ленинграда в Кыр-
гызстане, о ее деятельности 
знают не только в КР, но и да-
леко за пределами нашей ре-
спублики.  

ПерВые шАгИ ОбщеСТВА
В 1994 году блокадница Алек-

сандра Быстрицкая дала объяв-
ления в газету. С этого дня на-
чинает свою историю Кыргыз-
ское общество блокадников 
Ленинграда. На просьбу ото-
зваться ответили более 40 быв-
ших жителей северной столицы 
России. На первой же встрече 
было решено объединиться.

«Учредителями общества 
стали 11 человек. Конечно, 
нужно было очень много рабо-
тать для того, чтобы общество 
жило. Первое, с чего мы нача-
ли, это написание книг. Они 
писались для того, чтобы пере-
дать потомкам сведения о тех 
событиях, погибших и выжив-
ших, которые уже ушли, что-
бы память о них жила вечно», – 
говорит Анна Алексеевна.

С первых дней существова-
ния общества блокадники тес-
но сотрудничали с админи-
страцией столичной школы № 
13. Именно на ее базе было ре-
шено создать музей, где сейчас 
проводятся встречи и собра-
ния, куда приходят на экскур-
сии дети из разных школ и ко-
торый посещают туристы из 
России.

«Нам выделили хорошую ау-
диторию на первом этаже. Я 

попросила, чтобы музей был 
хотя бы немного похож на Ле-
нинград. Поэтому окрас сде-
лали сине-серый, как в север-
ной столице, на стенах нарисо-
ваны блокадные дни, даже стол 
сделали другим – не обычный 
прямоугольный, а с изгибами, 
напоминающими реку Неву. 
Члены общества стали соби-
рать вещи. Платок, в который 
меня укутывали в дни блокады, 
и полотенце, вышитое вручную 
в деревне, а также маленький 
чемоданчик, с которым приеха-
ла из Ленинграда, – все отдала. 
Другие блокадники тоже при-
несли свои вещи. Так мы запол-
нили музей. Мы создавали его 
с большой любовью и откры-
ли в 2011 году», – вспоминает 
Анна Алексеевна.

Я приехала из Ленинграда с 
маленьким чемоданчиком, плат-
ком, в который меня укутыва-
ли  в дни блокады, и полотенцем, 
вышитым вручную в деревне. 

жИВы. ВыДержИм. 
ПОбеДИм 

Будучи уже председателем 
общества Анна Кутанова за-
думывалась о создании памят-
ника блокадникам в Бишкеке. 
Идея возникла еще в 2007 году, 
но воплотить ее в жизнь уда-
лось только в 2012-м.

«Мы строили памятник не 
только в память о тех, кто по-
гиб в блокаде Ленинграда, но 
и для того чтобы было место, 
куда родные могли бы прийти 
и возложить цветы. Ведь дети 
остались без отцов и матерей, 
а преклонить колени, чтобы 
вспомнить о них, было негде. 
Первое заявление подали еще 
в 2007 году. Пока рассматрива-
ли заявку, собирали докумен-
ты, выделяли землю, прошло 
несколько лет. Когда выделили 
участок, мы списались с руко-
водством Пискаревского мемо-
риального кладбища в Питере 
с просьбой выслать землю для 
того, чтобы на памятнике была 
хоть частичка родного края», – 
рассказывает Анна Алексеевна.

Памятник блокадникам Ленинграда в 
Бишкеке установили в 2012 году, хотя идея 
возникла еще в 2007-м



76 | деловой собеседник | 2017

ПОДДеРжКА СООТечеСТВенниКОВОбЩеСТВО
Строить памятник помога-

ли всем миром. Помимо не-
больших взносов самих бло-
кадников, вклад внесли круп-
ные российские организации, 
работающие в Кыргызстане, а 
также правительство КР. Уда-
лось установить не только сам 
памятник, но и облагородить 
прилегающую территорию в 
1,5 гектара.

«Поэтесса Ольга Берггольц 
писала письмо из блокадно-
го Ленинграда маме, в кото-
ром описывала, как тяжело, как 
страшно в городе. А когда уже 
написала его, вдруг подумала, 
какой ужас оно произведет на 
маму, разорвала письмо и ре-
шила послать телеграмму. В 
ней она написала: «Живы. Вы-
держим. Победим». Эти слова 
стали для нас путевыми во всех 
своих трудностях, и мы реши-
ли на памятнике написать эти 
слова. На барельефе изобрази-
ли кыргызстанку, которая при-
нимала детей из блокадного 
Ленинграда, – активная, краси-
вая 16-летняя девушка. И я ре-
шила сделать прообраз этой 
женщины, держащей ребен-
ка», – объясняет председатель 
общества.

Анна Алексеевна отмечает, 
что всегда переживает за со-
хранность памятника и стара-
ется при каждом удобном слу-
чае прогуляться по его терри-
тории.

После открытия памятник 
стал тем местом, где проходят 
митинги-реквиемы, его посе-
тили не одна сотня человек, не 
только кыргызстанцы, но и го-
сти из России, в том числе мно-
гие высокопоставленные чи-
новники во главе с президентом 
России Владимиром Путиным. 

Среди блокадников были 
сотни детей, их разместили в 
интернатах Иссык-Кульской 
и Ошской областей, многих 
из них взяли к себе местные 
жители

ДВОйнАя ПОДДержКА 
Анна Алексеевна отметила, 

что блокадники всегда ощуща-
ли поддержку с обеих сторон – 
и кыргызской, и российской. 
Общество плотно сотруднича-
ет с властями КР, посольством 
России в Кыргызстане и об-
щественными организациями. 
Президент Кыргызстана сво-
им распоряжением выделил 

пожизненные пенсии блокад-
никам, а стараниями Анны Ку-
тановой удалось приравнять 
по статусу членов общества к 
участникам войны.

«В Кыргызстане к блокад-
никам с первых дней отнес-
лись очень тепло и дружелюб-
но, еще когда детьми прибыли 
в эту страны. И эта поддержка 
ощущается до сих пор. Прези-
дент Алмазбек Атамбаев ока-
зывает поддержку еще с тех 
времен, когда был премьер-
министром КР. Он посещает 
все наши мероприятия, даже 
если не может прийти лично, 
всегда отправляет представи-
телей аппарата главы государ-
ства. Всегда поддерживает нас 
посол России в Кыргызста-
не Андрей Крутько, у нас мно-
го совместных проектов. Когда 
обе стороны помогают, два ли-
дера идут во взаимовыгодном 
и дружеском направлении, все 
вроде бы получается легко и 
правильно», – отмечает Анна 
Алексеевна.

Саму Кутанову посол РФ 
в КР, вручая грамоту, назвал 
«любимой дочерью двух наро-
дов – России и Кыргызстана». 
Эти слова, говорит Анна Алек-
сеевна, применимы ко всем 
блокадникам, когда-то родив-
шимся в Ленинграде, но на-
шедшим свою судьбу в нашей 
стране. 
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камчыбек узакбаев:
Главное – раскрыть 
творческий потенциал врачей

Несмотря на все 
нарекания в адрес 
отечественной 
медицины, в 
сложных условиях 
наши медицинские 
работники делают все 
возможное, а иногда 
и невозможное. В 
этом мы убедились 
воочию, посетив 
одну из ведущих 
клиник столицы – 
Национальный центр 
охраны материнства и 
детства. О проблемах 
и перспективах 
мы беседовали с 
директором этой 
клиники, доктором 
медицинских наук, 
профессором, 
заслуженным врачом 
КР Камчыбеком 
Узакбаевым.

ТаТьЯна коЗаЧенко

ислам жолдошов

зДРАВООхРАнение
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го центра. Это является самым 
лучшим проектом, направлен-
ным на улучшение качества ме-
дицинской помощи беремен-
ным женщинам и новорож-
денным детям. Мы также по-
стоянно работаем с другими 
спонсорами из Японии, США 
и других стран. Внутри стра-
ны ощутимую помощь оказы-
вает фонд Help the Children, ру-
ководимый известным меце-
натом Еленой Коневой. Несмо-
тря на положительные сдвиги, 
в нашей медицине еще доста-
точно много проблем: никак не 
выделяются финансы на завер-
шение строительства – на недо-
строенный блок в нашем цен-
тре для лечения детей карди-
охирургической патологией, 
хотя количество больных детей 
с каждым годом увеличивается 
и смертность от этой патоло-
гии очень высокая.

Подготовка кадров – другой 
очень важный аспект, требу-
ющий незамедлительного ре-
шения. За годы независимо-
сти пределы страны покинули 
многие высококвалифициро-
ванные профессионалы сво-
его дела. Теперь они успеш-
но работают в странах дальне-
го и ближнего зарубежья. По-
этому необходимо восполнять 
кадровый потенциал. Для это-
го нужно обучать и готовить 
медицинских работников не 
только в нашей республике, но 
и зарубежом, чтобы они мог-
ли работать на современных 

в нашей стране 
ежегодно рождаются 
около 1 500 детей с 
врожденным пороком 
сердца, более 50 % из 
них не доживают до 
первого года.

зДРАВООхРАнение

– Камчыбек Аскарбекович, 
часто проводят сравнение 
между нашей и западной 
медициной, и чаще такое 
сравнение не в нашу поль-
зу. Вы согласны с такой по-
становкой вопроса? Если да, 
то в чем причины, на ваш 
взгляд? И корректно ли та-
кое сравнение?
– Такое сравнение, на мой 

взгляд, вполне корректно, бо-
лее того, оно необходимо, так 
как мы работаем с людьми, ко-
торым нужна качественная и 
квалифицированная медицин-
ская помощь, независимо от 
страны проживания. К сожа-
лению, на данном этапе мы не 
имеем таких же условий, обо-
рудования и медикаментов, как 
в развитых странах. Причиной 
тому является различный уро-
вень экономического развития, 
что сильно сказывается на фи-
нансировании сектора здра-
воохранения. В нашей стране 
оно несравнимо меньше. Если 
в западных странах на нужды 
медицины расходуется около 
10 % и более от ВВП, то в Кыр-
гызстане около 3 %. Конечно, 
мы понимаем, что достигнуть 
высоких объемов финансиро-
вания у нас пока невозмож-
но. Хотя при правильном пла-
нировании расходов возможно 
увеличить финансирование на 
здравоохранение.

По улучшению материаль-
но-технической базы постоян-
но стараемся улучшить с по-
мощью международных гран-
тов, например, сотрудниче-
ство с фондом AWD. В течение 
14 лет в центре создано совре-
менное отделение по лечению 
врожденных пороков головы и 
шеи, оснастили единственное 
в республике отделение дет-
ской ортодонтии необходимым 
оборудованием на общую сум-
му более 500 тыс. евро. За весь 
этот период во главе с извест-
ным профессором Э. Хаузаме-
ном специалисты из Германии 
проводили совместные опе-
рации и лечение наших детей, 
приезжая 2 раза в год.

В этом году при помощи гер-
манского правительства на 
грантовой основе планирует-
ся начать строительство ново-
го современного перинатально-

медицинских аппаратах и обо-
рудовании. При реформиро-
вании системы здравоохране-
ния, на мой взгляд, были до-
пущены некоторые ошибки. 
Конечно, я понимаю – предус-
мотреть все невозможно, осо-
бенно в условиях ограниченно-
го финансирования. Но допу-
щенные ошибки необходимо 
исправлять!

– Несмотря на все сложно-
сти, наша медицина все же 
движется вперед. Так, в ва-
шей клинике впервые в 
истории Кыргызстана про-
водилась операция по пере-
садке почки. Выходит, и на-
шим медикам многое под 
силу. Возможна ли пересад-
ка других органов в вашей 
клинике?
– Действительно, наша кли-

ника имеет свое место в ока-
зании медицинской помо-
щи населению как Националь-
ный центр третичного уров-
ня. Больные получают самые 
сложные виды лечения. Одна-
ко до этого при реформиро-
вании системы здравоохране-
ния был сделан основной ак-
цент по оснащению на первич-
ные и вторичные уровни, а на 
третий откладывался на потом. 
Хотя к нам поступают самые 
тяжелые больные. И проведе-
ние сложных операций требу-
ет тщательного обследования, 
высокотехнологическое обору-
дование и огромных финансо-
вых расходов. Для проведения 
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таких операций у нас имеются 
подготовленные кадры – док-
тора, кандидаты наук и вра-
чи высшей категории, многие 
из них стажировались за ру-
бежом. Кадровый потенци-
ал в нашем деле имеет боль-
шое значение. В центре рабо-
тают 11 д. м. н., 41 к. м. н. Кро-
ме того, нас очень радует, что в 
последние годы молодые спе-
циалисты хотят заниматься на-
укой, но мы не имеем достаточ-
ных технических возможно-
стей и финансирования, чтобы 
поддержать их. С помощью на-
ших зарубежных друзей стара-
емся внедрять у нас современ-
ные методы диагностики и ле-
чения, проводить совместные 
исследования. Как вы отмети-
ли, мы впервые провели опе-
рацию по пересадке почки от 
родственников. Такие опера-
ции проведены в нашем цен-
тре уже 17 больным совместно 
с коллегами из Белоруссии. Се-
годня мы уже готовы сами са-
мостоятельно проводить та-
кие операции, но нет опять же 
финансовой поддержки. За со-
стоянием здоровья этих паци-
ентов систематически наблю-
даем, проводим скрининг об-
следования. И к нашей общей 
с ними радости их состояние 
удовлетворительное. По пово-
ду того чтобы проводить пере-
садку других органов – мораль-
но и психологически мы гото-
вы, особенно по пересадке пе-
чени. Особенно нуждаются 
дети, но на эти сложные и до-
рогостоящие операции необхо-
димо специальное оборудова-
ние. На его приобретение даже 
есть решение социального ко-
митета ЖК КР. Это 21 млн со-
мов, или $300 тыс. Однако это 
решение уже 2 года не выпол-
няется Министерством финан-
сов КР. Пациенты, кто имеет 
возможность, – уезжают за гра-
ницу, другие умирают.

Недавно прошла большая 
международная педиатриче-
ская конференция. Наши кол-
леги из Германии, США, Ита-
лии, Японии в течение 10 дней 
проводили мастер-классы по 
детской нейрохирургии. Обу-
чили наших специалистов ра-
ботать на современном ней-
роэндоскопическом аппара-
те, который нам по завершении 
подарили. Этот уникальный 

Камчыбек узакбаев 
удостоен престижной 

награды педиатров  
«золотая медаль» за 

вклад в развитие 
педиатрической 

службы

ОбЩеСТВО

аппарат был нам очень необ-
ходим и сейчас очень востре-
бован. Такого оборудования в 
Кыргызстане очень мало. Кро-
ме этого, согласно подписан-
ному договору, два наших со-
трудника поедут на стажиров-
ку в крупный нейрохирургиче-
ский центр в Германии. В целях 
повышения квалификации на-
ших сотрудников проводим 
постоянные мастер-классы с 
ведущими специалистами из 
Германии, Турции, России, Ин-
дии, Литвы, Беларуси и из мно-
гих других стран. В клинике 
ежемесячно проводим телекон-
ференции по актуальным во-
просам педиатрии, детской хи-
рургии и акушерства гинеколо-
гии с ведущими специалиста-
ми в мире в режиме online.

– Мы ознакомились с ва-
шей клиникой и отмети-
ли, что оснащенность до-
статочно солидная: мно-
го современных медицин-
ских аппаратов. За счет чего 
вы оснащаете клинику при 
ограниченном финансиро-
вании? Расскажите коротко 
об истории вашего центра. 
Не секрет, что в странах За-
пада оплата труда меди-
цинского работника зна-
чительно выше. Как вам 
удается удержать высо-
коквалифицированный 
персонал клиники?

– Данная клиника рядом с 
микрорайоном «Джал» работа-
ет уже 22 года. Строительство 
было начато еще при СССР. В 
1990 году, тогда я работал в Го-
родской клинической больни-
це № 3 заместителем главного 
врача, тогда известные органи-
заторы здравоохранения ми-
нистр Б. И. Исмаилов и его за-
меститель по педиатрии и ро-
довспоможению К. А. Субанба-
ев и назначили главным врачом 
еще не существующей больни-
цы. Здесь было ровное, чистое 
поле – взлетная полоса старого 
аэропорта. Строительство нача-
лось в марте 1990 года, до раз-
вала Союза больница была по-
строена на 80 %. Мне в те годы 
пришлось быть архитектором, 
строителем и врачом одновре-
менно. После развала Союза 
строительство остановилось, и 
только с финансовой помощью 
ПРООН (руководителем был 
Ержан Мурат) пришлось завер-
шить строительство ныне суще-
ствующих блоков. На оснаще-
ние искали инвестиции, писали 
проекты. Откликнулось япон-
ское государство, они выдали 
первый крупный грант Кыргыз-
стану на 4,5 млн долларов США 
в виде медицинского оборудо-
вания. Так мы оснастились не-
обходимым современным обо-
рудованием. Как вы заметили, 
уже на протяжении 22 лет мы 
бережно используем это обору-
дование. Без современного ди-
агностического, лечебного обо-
рудования невозможно улуч-
шить качество медицинской 
помощи. Пользуясь момен-
том, хотел бы выразить благо-
дарность своим коллегам – за 
их верность к службе и береж-
ное отношение к полученно-
му оборудованию. Они насто-
ящие патриоты нашего наро-
да. Безусловно, немало случа-
ев, когда наши специалисты 
тоже уезжают за пределы стра-
ны, устраиваются в ведущие 
клиники Евро-

в западных странах 
на нужды медицины 
расходуется около 

10 % и более от 
ввп, в кыргызстане – 

около 3 %

На приобретение спецобо-
рудования для пересадки 
печени нужно 21 млн сомов, 
или $300 тыс.

зДРАВООхРАнение
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пы и Америки, но некоторые 
из них, набравшись опыта, воз-
вращаются обратно. Это нас 
радует. Чтобы удержать специ-
алистов, надо стараться создать 
нормальную обстановку на ра-
боте. Ведь они с любовью отно-
сятся к своей профессии. Мой 
принцип – не мешать их твор-
ческому росту, считаю, что но-
мер один задача для руково-
дителя – раскрывать и разви-
вать инициативу подчиненных. 
У нас большой, дружный кол-
лектив – более 1 200 сотрудни-
ков. Ежегодно 25-30 наших спе-
циалистов выезжают на обу-
чение или стажировку за гра-
ницу за счет грантов. Сегодня 
медицинские работники осо-
бенно нуждаются в социаль-
ной поддержке со стороны го-
сударства, очень многие наши 
сотрудники живут на кварти-
рах, не имея собственного жи-
лья. Государство строит много 
жилья для сотрудников МВД, 
ГСИН и других ведомств, но 
для медицинских работников 
не строили ни разу, а ипотеч-
ное жилье медикам не по кар-
ману. Пора бы и молодым ме-
дицинским работникам по-
строить хотя бы общежитие се-
мейного типа.

– Камчыбек Аскарбекович, 
традиционно в начале года 
подводят итоги ушедше-
го. Как вы завершили про-
шлый год и какие имеются 
успехи в целом?

Без со-
временного 

диагностического, 
лечебного оборудо-
вания невозможно 
улучшить качество 

медицинской 
помощи

зДРАВООхРАнение

– Спасибо, хороший вопрос. 
Наш основной показатель ра-
боты – это уровень материн-
ской и младенческой смертно-
сти по республике. Некоторые 
политики, не зная истинных 
цифр статистики, говорят, что у 
нас самый высокий показатель 
материнской и младенческой 
смертности. Я авторитетно за-
являю – это абсолютно неправ-
да. Посмотрите, пожалуйста, 
на эти показатели. В последние 
годы мы имеем только стабиль-
ную тенденцию – снижение 
этих показателей. В 2015 году 
во время родов скончались 63 
женщины на 100 тыс.рожениц, 
в 2016-м – 47 мам, снижение со-
ставило 29,9 %.

Младенческая смертность в 
2015-м была 18, в 2016 году – 
16,6 (расчет на 1 000 живоро-
дящих). Это очень хороший 
темп снижения, за этими циф-
рами много спасенных жизней 
и, естественно, огромный труд 
всех медицинских работников 
нашей страны, особенно педиа-
тров и акушеров – гинекологов, 
которые работают день и ночь. 
Это надо ценить!

Необходимо отметить, что 
Кыргызстан в начале тысячеле-
тия взял 9 обязательств, из чис-
ла 24 стран мира. Наша респу-
блика выполнила только одну 
цель – №4 – по снижению дет-
ской смертности (Цели раз-
витие тысячелетия). Это было 
отмечено в итоговом докла-

де ООН в 2015 году, это тоже 
огромное достижение нашего 
здравоохранения.

– Из ваших планов на буду-
щее что хотелось бы реали-
зовать в первую очередь?
– Планов, действительно, гро-

мадье, и перечислять их все 
здесь места не хватит. Глав-
ное с нашей командой добить-
ся улучшения качества меди-
цинского обслуживания бере-
менным женщинам и детям в 
стране. А вот то, что нам хоте-
лось бы в первую очередь, – это 
запустить детский кардиологи-
ческий центр. В нашем медуч-
реждении состоят на учете 3 097 
детей с врожденным пороком 
сердца. Ежегодно в Кыргызста-
не рождается около 1 000 детей, 
больных этим недугом, более 22 
% из них не доживают до перво-
го года. Открытие современного 
оснащенного кардиологическо-
го центра для детей может спа-
сти много жизней.

В этом году в июле плани-
руем провести грандиозный 
международный форум педи-
атров в Бишкеке при финан-
совой поддержке ВОЗ, ЮНИ-
СЕФ, Фонда Ага Хан и Гло-
бальной ассоциации педиатров 
мира. Впервые в истории Кыр-
гызстана проведут уникальные 
мастер-классы, поделятся сво-
им опытом всемирно извест-
ные специалисты из Америки, 
Европы и Азии. Это тоже знак 
признания нашей работы. 

ежегодно в 
кыргызстане 
рождается около 

1 000 детей, 
больных этим недугом, 

более 22 %  
из них не доживают до 
первого года



О добром 
соработничестве 
на ниве духовной

ОбЩеСТВО
Промыслом Божьим, 
полтора века назад, 
вместе с русскими 
переселенцами на  
кыргызстанской 
земле появилось 
православие, 
призванное 
обеспечивать 
духовные 
потребности русского 
православного 
населения.
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РеЛиГия

Кыргызстан с тех пор, по-
бывав в составе двух госу-
дарств – Российской импе-

рии и Советского Союза, двад-
цать пять лет назад обрел на-
циональную независимость, 
а православие здесь не толь-
ко сохранилось, но и укрепи-
лось. По традиции веротерпи-
мости края, у православных 
сложились дружественные от-
ношения с основной религией 
региона – исламом. Уверен, это 
зависело от миролюбивости 
самого православия как важ-
нейшего фактора утвержде-
ния мира, укрепления государ-
ственности и сохранения куль-
турных и нравственных тради-
ций. Но очень многое зависело 
и от самого кыргызского наро-
да – гостеприимного и доброго, 
который я полюбил всем серд-
цем! Поскольку русские и кыр-
гызы  – близкие по духу люди, 
им удается сохранить взаимо-
уважение и братолюбие меж-
ду собой, несмотря на все по-
пытки подорвать нашу веко-
вую дружбу. 

Конечно, стабильность лю-
бой системы, хоть религиоз-
ной, хоть социальной, хоть 
иной другой, зависит от вза-
имодействия нескольких сил. 
Семя, посеянное в землю, не 
прорастет без надлежащих ус-
ловий. В деле человеческих от-
ношений таким условием явля-
ется взаимное сотрудничество 
во имя единой цели, я бы даже 
сказал – доброе, гармоничное 
соработничество. Ведь один в 
поле не воин! И такое соработ-
ничество и добрые соработ-
ники у Русской православной 
церкви в Кыргызстане есть. 
Пользуясь случаем, хочу выра-
зить огромную благодарность  
президенту Алмазбеку Шарше-
новичу, который изыскал зна-
чительные средства для рекон-
струкции Свято-Воскресенско-
го собора. У нас народ на улице 

стоял, не вмещаясь в храм по 
воскресным богослужениям, а 
по большим праздникам и по-
давно было целое столпотворе-
ние. Представляете, что для ве-
рующих значит обретение но-
вого просторного храма!  

Дорогого стоит и соработни-
чество нашей Церкви с посоль-
ством России в Кыргызстане. 
Это в первую очередь совмест-
ные социальные и культурные 
проекты. В прошлом году, во 
время дней культуры России, 
посольство пригласило сюда 
знаменитый Сретенский хор, 
который не только участвовал 
в богослужениях, но и дал два 
концерта, прошедших при пол-
ном аншлаге! Крупное епархи-
альное мероприятие – Архие-
рейская Рождественская елка, 
собирающая каждый год до 3 
000 детей, проводится благо-
даря финансовой помощи рос-
сийского посольства. А ведь 
эти утренники посещают дети 
всех национальностей. Кроме 
того, детки из приютов и реа-
билитационных центров – по-
стоянные гости праздников. 
Свято-Антониевские и Пас-
хальные чтения – научные фо-
румы, собирающие светских 
ученых, богословов и духовен-
ство из разных стран ближне-

го и дальнего зарубежья, так-
же являются результатом сора-
ботничества посольства РФ и 
Бишкекской епархии. 

Но самым важным совмест-
ным проектом ближайшего бу-
дущего является строительство 
школы имени князя Владими-
ра при Владимирском соборе в 
мкр. «Асанбай». На данный мо-
мент в Кыргызстане есть пять 
общеобразовательных школ 
при церквях, самая большая – 
Владимирская – расположена 
на территории Свято-Воскре-
сенского собора. Детей много 
– помещение небольшое. Это 
проблема. Своими средства-
ми здесь церкви не справиться. 
Поэтому благодаря теснейшей 
работе с послом России Андре-
ем Андреевичем Крутько, мэ-
ром Бишкека Албеком Сабир-
бековичем Ибраимовым, при 
поддержке госструктур Кыр-
гызстана наступает благопри-
ятное время для начала реа-
лизации задуманного проек-
та. При финансовой поддержке 
со стороны России. Мы все по-
нимаем, какую существенную 
роль играет хорошее образова-
ние для подрастающего поко-
ления. Проектируемая Влади-
мирская школа-гимназия будет 
прекрасно оборудованной, со-
временнейшей школой с луч-
шим преподавательским соста-
вом и передовыми образова-
тельными программами. Это 
будет школа для детей всех на-
циональностей и вероиспове-
даний. Эта школа укрепит ду-
ховный фундамент нашего до-
брососедства, братства, станет 
и реальным вкладом России в 
образовательную сферу Кыр-
гызстана. 

В заключение хочу подчер-
кнуть, что доброе соработниче-
ство на ниве духовной, о кото-
ром я говорил выше, ежеднев-
но, ежечасно приносит добрые 
плоды, сеет семена духовного 
оздоровления всего общества. 
А народ, имеющий крепкий ду-
ховный стержень, способен уве-
ренно смотреть в будущее, по-
тому что уповает на помощь Бо-
жию и строит свою жизнь в со-
ответствии с Его заповедями. 
На том и стоим. 

Епископ Бишкекский и 
Кыргызстанский Даниил

поскольку русские и 
кыргызы  – близкие 
по духу люди, им 
удается сохранить 
взаимоуважение и 
братолюбие между 
собой, несмотря на все 
попытки подорвать 
нашу вековую дружбу
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российское образование 
популярно в кыргызстане
В сентябре 2016 года 
в Бишкеке открылась 
русская школа имени 
А. П. Чехова. Инициатором 
выступило посольство 
РФ в КР. Открытие 
образовательного 
учреждения стало одним 
из важнейших этапов 
сотрудничества между 
Россией и Кыргызстаном. 
Учредители школы – 
международная 
организация «Российский 
фонд мира» и 
Общественный фонд 
«Русское достояние». 
Глава последнего Сергей 
Перемышлин рассказал 
в интервью журналу 
«Деловой Собеседник» об 
особенностях новой школы.

ислам жолдошов

ОбРАзОВАние
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ОбРАзОВАние

– Сергей Николаевич,  чем 
школа имени Чехова отли-
чается от других общеобра-
зовательных учреждений?
– Это уникальный проект. 

Он совмещает в себе два обра-
зовательных стандарта – рос-
сийский и кыргызский. Обуче-
ние ведется по классическим 
канонам с упором на патри-
отическое воспитание. Де-
тям также дается возможность 
развивать свои творческие 
способности. 

– Какие перспективы у ре-
бят после окончания шко-
лы?
– Учащиеся могут сдать ЕГЭ, 

со своими результатами по-
ехать самостоятельно посту-
пать в Россию либо восполь-
зоваться квотой на обучение 
в вузах РФ. Ежегодно россий-
ское правительство выделяет 
порядка 400 квот. На базе на-
шей школы будет проходить 
подготовка к экзаменам, для 
этого оборудован специаль-

ный кабинет для итоговой ат-
тестации. 

 – В Бишкеке в последнее 
время открывается мно-
го школ с разными образо-
вательными стандартами. 
Много ли желающих учить-
ся именно у вас?
– Да, российское образова-

ние очень популярно сейчас. 
В школе обучается 305 детей. 
Причем мы не смогли пока 
принять всех желающих, про-
шедших летом тестирование, 
из-за нехватки площадей. Но 
спрос очень большой, особен-
но у представителей титуль-
ной нации.   

– Обучение у вас платное. 
Может ли среднестатисти-
ческая семья позволить 
себе отдать ребенка к вам?
– Наша школа – некоммер-

ческое заведение, мы работа-
ем по принципу самоокупа-
емости. Средства родителей 
идут только на питание, ре-
монт и зарплату преподавате-
лей. Наши сотрудники анали-

зировали стоимость обучения 
в разных школах. Получилось, 
что, по сравнению с осталь-
ными иностранными образо-
вательными учреждениями, у 
нас цена – одна из самых низ-
ких. 

– Каков педагогический со-
став школы имени Чехо-
ва? Учителя у вас из России 
или из Кыргызстана?
– Преподаватели местные, 

очень квалифицированные 
специалисты. Завуч школы из 
России, имеет почетное звание 
«Заслуженный учитель Рос-
сийской Федерации». Это че-
ловек с огромным опытом, по-
этому учебный процесс в на-
дежных руках. Помимо этого, 
мы совершенствуем педагоги-
ческую базу, так как скоро, на-
ряду с имеющейся  лицензи-
ей Министерства образования 
КР, мы планируем получить 
лицензию на осуществление 
образовательной деятельно-
сти в соответствии с законода-
тельством РФ. 

безопасность детей 
в школе имени 
Чехова обеспечивает 
российская система 
PERCo-S-20 «школа».  
вход на территорию 
осуществляется по 
чиповой системе с 
электронным смс-
оповещением. Здание 
оснащено системой 
видеонаблюдения

классы оборудованы 
мониторами и 
компьютерами с 
выходом в интернет, 
имеются меловые 
и магнитные доски. 
в школе есть 
компьютерный 
класс, проекторы и 
принтеры.

Основную роль в реализации 
проекта сыграл Российский 
фонд мира. Организация 
профинансировала ремонт 
здания, закупку оборудования, 
учебников и всего 
необходимого для учебного 
процесса.
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Алексей Кокорин: 
Парижское 
соглашение – шаг к 
устойчивому будущему

Российский ученый, руководитель программы 
«Климат и энергетика» Всемирного фонда дикой 
природы России Алексей Кокорин побывал в 
Бишкеке, где встретился с журналистами и экологами 
Центральной Азии.

ОбЩеСТВО

изменения климата настоль-
ко сильны, что дальше откла-
дывать решение проблемы вы-
бросов парниковых газов нель-
зя. Было признано, что страны 
должны ускорить свое техноло-
гическое развитие в виде энер-
госбережения и энергоэффек-
тивности. Страны обязались не 
допустить повышения глобаль-
ной температуры на планете 
на 2 °C от доиндустриального 
уровня и «приложить усилия» 
для ограничения роста темпе-
ратуры величиной 1,5 °C, для 
чего взяли на себя весьма ам-
бициозные обязательства. 

Соглашение, призванное 
сменить Киотский прото-
кол, преду сматривает проведе-
ние анализа ситуации по уров-
ню выбросов парниковых га-

на встрече обсудили вопро-
сы климатических дого-
воренностей в рамках Па-

рижского соглашения и дей-
ствий ведущих стран мира по 
итогам года, прошедшего со 
времени проведения Конфе-
ренции по климату в Париже. 
Именно на ней было подписа-
но Парижское соглашение (ПС), 
в котором мировое сообщество 
признало необходимость сроч-
ного решения проблем, связан-
ных с изменением климата. 

ИСТОрИчеСКИй ПрОрыВ 
Страны мира признали необ-

ходимость принятия регулиру-
ющих мер по снижению угле-
кислого газа в атмосфере с 2020 

года, который влияет на повы-
шение средней температуры на 
Земле, от чего сильно меняется 
климат помимо естественных 
закономерных изменений.

ПС предшествовали долгие 
переговоры между странами. 
Эти переговоры, по мнению 
российского эксперта, были 
удачными уже потому, что обя-
зательства по сокращению вы-
бросов парниковых газов были 
выработаны участниками са-
мостоятельно с учетом суще-
ствующих условий и будущих 
перспектив без диктата с чьей-
либо стороны. По сравнению 
с предыдущим общемировым 
климатическим документом – 
Киотским протоколом, участ-
никами Парижской конферен-
ции по климату признано, что 

КЛиМАТ

парижское соглашение 
подписано 12 декабря 
2015 года

ирина байрамукова



КЛиМАТ

долгосрочном поступатель-
ном движении всех стран к ре-
шению климатических про-
блем. «В этом процессе важно 
не только не терять темп, но и 
предпринимать эффективные 
практические действия. Оче-
видным остается только одно: 
решать глобальные пробле-
мы необходимо глобально. Это 
означает – совместными уси-
лиями, жесткими методами и 
на международном уровне», – 
убежден специалист.

Пока что, по его мнению, до-
говоренности в Париже все 
же выглядят малообещающи-
ми: программы по сокраще-
нию выбросов страны пред-
ставляют на добровольной ос-
нове, без каких-либо жестких 
обязательств и квот. Участни-
ки не связаны никакими коли-
чественно определенными обя-
зательствами. Все это выглядит 
скорее как политические заяв-
ления, а не как международный 
правовой механизм. В тексте 
соглашения не предусматри-
ваются санкции в случае недо-
стижения сторонами деклари-
рованных ими целей, а в меж-
дународно-правовом смысле 
какие-либо сокращения эмис-
сии парниковых газов вообще 
не являются для них обязатель-
ными.

ТеКущАя КлИмАТИчеСКАя 
СИТуАцИя

По оценкам климатологов, 
чтобы удержать рост темпера-
туры в заявленных пределах 
до 2 °C, странам необходимо к 
2050 году вполовину снизить 
глобальные выбросы по отно-
шению к уровню 1990 года, а к 
концу XXI века – сократить их 
до нуля.

По данным аналитиков, на 
сегодняшний день среднегодо-
вое снижение углеродных вы-
бросов за последние 15 лет со-
ставило… всего 1,3 процента. 
К примеру, с 2000 года Россия 
в среднем снижала выбросы 
углекислого газа на 3,6 процен-
та в год, Великобритания – на 
3,3 процента, Франция – на 2,7 
процента, США – на 2,3 про-
цента. Однако этих усилий 
крайне мало. 

Чтобы предотвратить необ-
ратимые изменения климата, 
ежегодное снижение выбро-

сов углекислого газа вплоть до 
2100 года должно составлять не 
менее 6,3 процента! Эксперты 
отмечают, что в период между 
2000 и 2010 годами наблюдался 
самый мощный рост выбросов 
парниковых газов за последние 
30 лет. По данным Всемирной 
метеорологической организа-
ции, в 2014 году их концентра-
ция в атмосфере достигла ре-
кордно высокого уровня. 

СОглАшенИе КАСАеТСя 
КАжДОй СТрАны

ПС предполагает, что каж-
дая страна разработает Нацио-
нальные планы по минимиза-
ции ущерба от изменения кли-
мата. Они должны охватить все 
сферы деятельности человека, 
в том числе здравоохранение, 
сельское хозяйство и инфра-
структуру. На страновых уров-
нях должны быть выбраны 
приоритетные климатические 
вызовы. «В России, например, 
нужно менять ливневую кана-
лизацию, готовиться к штор-
мовым ветрам и участившим-
ся пожарам из-за наступления 
засухи, – поясняет Алексей Ко-
корин. – А в КР поднялась сне-
говая граница в Тянь-Шане. 
Это вызвало проблемы с выпа-
сом скота. Значит, стране нуж-
но принимать меры по сохра-
нению пастбищ». Словом, у 
каждой страны свои климати-
ческие проблемы. Теперь перед 
странами стоят задачи – их вы-
явить.

неИзбежный 
мАСшТАбный КОнФлИКТ

Уже обозначился масштаб-
ный конфликт между стра-
нами – донорами и уязвимы-
ми странами, которые могут от 
развитых стран потребовать 
деньги на адаптационные и ми-
тигационные мероприятия. 
Развитые страны обязались ак-
кумулировать ежегодно 100 
млн долларов для помощи раз-
вивающимся странам, однако 
это не означает, что финансы 
будут передаваться напрямую. 
Например, речь может идти о 
том, что развитые страны бу-
дут способствовать изменению 
технологий и действий людей 
в развивающихся странах так, 
что их деньги пойдут на улуч-
шение ситуации с СО2. 

сумма ежегодных 
климатических 
инвестиций составляет 

$100 млрд

зов в атмосферу и общего про-
гресса выполнения взятых в 
Париже обязательств в 2018 
году с последующим монито-
рингом каждые пять лет. Доку-
мент также предусматривает, 
что к 2020 году развивающим-
ся странам ежегодно будет вы-
деляться 100 миллиардов дол-
ларов для финансирования их 
политики в области климата.

гОД СПуСТя – КАКИе 
ДОСТИженИя ИмееТ 
мИрОВОе СООбщеСТВО?

Алексей Кокорин проана-
лизировал действия ведущих 
стран мира по реализации Па-
рижского соглашения (ПС). 
В соответствии с ним все госу-
дарства мира прекратили дви-
жение в сторону климатиче-
ской катастрофы, которая ка-
залась неизбежной, и открыли 
дорогу устойчивому будущему. 
Большим достижением счита-
ется, что ПС за год было под-
писано почти всеми государ-
ствами мира. Более того, его 
ратифицировали 112 стран. 

Сумма ежегодных климати-
ческих инвестиций составляет 
100 млрд долларов.

гОД СПуСТя: ОПАСенИя 
ЭКСПерТА

Одновременно Алексей Ко-
корин признал, что за год сде-
лан лишь небольшой шаг в 

алексей кокорин – российский климатолог. под его 
руководством успешно реализован ряд климатических 
проектов международных и национальных агентств 
сотрудничества, ведущих работы по проблеме изменения 
климата. За участие в работе межправительственной группы 
экспертов по изменению климата, в том числе в подготовке 
ее четвертого оценочного доклада, в 2007 году был вместе 
с остальными экспертами-разработчиками  удостоен 
нобелевской премии мира.
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о военных 
пилотах жива
В Бишкекском колледже архитектуры и менеджмента 
в строительстве проходит выставка детских рисунков 
и работ учащихся отделения «Дизайн архитектурной 
среды». Также там была открыта памятная доска.

ОбЩеСТВО

ард Крусткалн сказал: «О под-
вигах наших отцов нам всем 
надо вспоминать как можно 
чаще!»

В фойе колледжа вывешены 
стенгазеты по авиации, подго-
товленные учащимися коллед-
жа, и бумажные макеты, кото-
рые сделали будущие архитек-
торы и дизайнеры на занятиях 
по макетированию. Завкафе-
дрой «ДАС» Даниль Кыдыра-
лиев рассказал, что в коллед-
же создается поисковая груп-
па «Наша Победа – Биздин Же-
ниш» для сбора материалов по 
истории колледжа и установле-
нию судеб выпускников и пре-
подавателей, которые в 1941 
году всем составом ушли на 
фронт. Другая цель этого поис-
кового движения – сбор мате-
риалов для создания музея на 
базе БКАМСа.

Выставка посвящена 75-ле-
тию ухода из этого зда-
ния на фронт первых вы-

пускников базировавшейся 
здесь в годы Великой Отече-
ственной войны 24-й школы 
военных пилотов, на базе ко-
торой формировались 660-й, 
664-й, 665-й штурмовые авиа-
ционные полки.

Всего во Фрунзе было подго-
товлено 1 508 курсантов – во-
енных летчиков. Выпускники 
воевали на Волховском фрон-
те, защищали Ленинград. Бое-
вые судьбы тех молодых пило-
тов пока не собраны воедино. 
Известно, что из первого вы-
пуска школы во Фрунзе пяте-
ро стали Героями Советского 
Союза, а еще до войны в ком-

мунально-строительном тех-
никуме (так назывался тогда 
нынешний БКАМС) обучался 
Герой Советского Союза Миро-
шниченко. 

Эта школа стала правопри-
емницей Одесской школы пи-
лотов, переведенной в нача-
ле войны в Ленинабад и Фрун-
зе. «Мой отец попал в Лени-
набад, а многие его товарищи 
во Фрунзе, – сказал посол РФ 
в КР Андрей Крутько. – Но он 
поддерживал с ними связь. Я 
считаю, восстановление в зда-
нии колледжа мемориальной 
доски, которая увековечивает 
память о тех событиях и лет-
чиках, ушедших воевать из 
Фрунзе, а также открытие дан-
ной выставки – фактом семей-
ной биографии». Руководитель 
представительства Россотруд-
ничества в Кыргызстане Эду-

ПАМяТь

на открытии выставки 
посетителям 
были показаны 
видеофильмы о работе 
авиабазы одкб «кант» 
и военно-воздушной 
базы «Фрунзе-1»

ирина байрамукова

Память
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ПАМяТь

Заместитель командующего 
объединенной российской во-
енной базы в КР Андрей Стоп-
кин отметил, как важно, чтобы 
все данные о летчиках, призван-
ных на фронт из Киргизской 
ССР, были изучены. Поэтому 
Российская Федерация оказыва-
ет поддержку поисковому дви-
жению в Кыргызстане.

Также посетители выстав-
ки – учащиеся и педагоги, кыр-
гызские и российские военно-
служащие, члены спортивно-
прикладного клуба «Родник», 
казаки, представители дипло-
матического корпуса – подол-
гу останавливались у вывешен-
ных на стенах детских рисун-
ках. Их авторы в возрасте от 5 
до 18 лет нарисовали небо, са-
молеты, вертолеты и войну и 
тем самым через творчество се-
годня помогают другим изу-
чать правду об истории Вели-
кой Отечественной войны. 

Эти рисунки «прибыли» в 
колледж с конкурса детско-
го рисунка «Крылья Побе-
ды-2016», посвященного исто-
рии авиации Кыргызстана 

и России, памяти летчиков. 
Он был организован поиско-
вым движением «Наша Побе-
да – Биздин Жениш», авиаба-
зой ОДКБ «Кант», Генеральным 
штабом ВС КР, военно-воз-
душной авиабазой «Фрунзе-1» 
в партнерстве с Министер-
ством образования и науки и 
центром эстетического обра-
зования «Балажан» при фи-
нансовой поддержке посоль-
ства РФ и представительства 
Россотрудничества в КР, а так-
же Ассоциации гильдий со-
отечественников. В подготов-
ке конкурса участвовали Ре-
спубликанский совет ветера-
нов войны, Союз десантников 
и Союз художников КР.

Также кыргызстанские поис-
ковики инициировали прове-
дение Вахты героев в КР в па-
мять о Героях Советского Со-
юза и Кыргызской Республики 
и возвращение на место утра-
ченных мемориальных досок в 
честь Героев Советского Союза. 
Уже начат поиск родных и мест 
захоронений всех выпускников 
24-й школы военных пилотов, 
также открыт сбор средств на 
мемориальную доску Алексею 
Ткачеву – второму члену эки-
пажа Героя Советского Союза 
Исмаилбека Таранчиева на его 
родине в Смоленской области. 
Планируется в 2017 году уста-
новить мемориальную плиту в 
селе Григорьевка Иссык-Куль-
ской области, где жил напра-
вивший свой подбитый само-
лет на скопление вражеской 
техники Николай Гурин. Вы-
ставка еще раз показала, что 
Вахты памяти объединяют Рос-
сию и Кыргызстан.

На открытии выставки по-
сетителям были показаны ви-
деофильмы о работе авиаба-
зы ОДКБ «Кант» и Военно-воз-
душной базы «Фрунзе-1». Было 
продемонстрировано военное 
летное вооружение: гермош-
лемы, парашют военного лет-
чика, спасательный плот, ста-
билизирующие парашюты для 
груза и много других приспо-
соблений. 

кыргызстанские 
поисковики 
инициировали 
проведение вахты 
героев в кр в память 
о Героях советского 
союза и кыргызской 
республики и 
возвращение на 
место утраченных 
мемориальных 
досок в честь Героев 
советского союза

Авторы в возрасте от 5 до 18 лет нарисовали небо, 
самолеты, вертолеты и войну и тем самым через 
творчество сегодня помогают другим изучать правду об 
истории Великой Отечественной войны
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История деятельности российского энергетического гиганта 
«Газпром» в Кыргызской Республике берет свое начало в 2006 
году. 11 лет назад 21 июня в Министерстве юстиции КР было 
зарегистрировано дочернее предприятие ПАО «Газпром нефть» – 
ОсОО «Газпром нефть Азия».

«Газпром нефть Азия» – 
вектор развития 
топливного рынка 
Кыргызстана

С того времени «Газпром 
нефть Азия» управляет 
работой сети АЗС «Газ-

пром нефть» и уверенно ведет 
работу на рынке моторных то-
плив Кыргызстана. Принимая 
во внимание социальную зна-
чимость горюче-смазочных 
материалов в повседневной 
жизни, компания с самого на-
чала взяла на себя обязатель-
ство по надежному обеспе-
чению кыргызстанцев каче-
ственными российскими не-
фтепродуктами.

С началом работы «Газпром 
нефть Азии» рынок ГСМ ре-
спублики приобрел стабиль-
ность, а каждый автовладе-
лец – возможность приобре-
сти высококачественное то-
пливо по приемлемой цене в 
любое удобное для него вре-
мя.

Более того, сегодня «Газпром 
нефть Азия» – опора нацио-

нальной экономики. С начала 
своей деятельности компания 
поставила в Кыргызстан более 
5,4 млн тонн нефтепродуктов 
с одного из лучших нефтепе-
рерабатывающих заводов Рос-
сии «Газпромнефть-Омский 
НПЗ». При этом компания на 
постоянной основе хранит на 
собственных нефтебазах по-
луторамесячный запас горю-
че-смазочных материалов. Это 
позволяет осуществлять бес-
перебойную реализацию не-
фтепродуктов на заправоч-
ных станциях республики. За 
все время своей работы ком-
пания перечислила в государ-
ственный бюджет более 34 
млрд сомов в виде налоговых 
и иных платежей. «Газпром 
нефть Азия» трижды удостое-
на звания «Лучший налогопла-
тельщик Кыргызской Респу-
блики» и признана бюджетоо-
бразующей компанией.

«Газпромнефть-ом-
ский нпЗ» – дочернее 
предприятие компа-
нии «Газпром нефть» – 
один из самых совре-
менных нефтеперера-
батывающих заводов 
россии.
в 2015 году предприя-
тие переработало 20,9 
млн тонн нефти. по 
этому показателю ом-
ский нпЗ – лидер сре-
ди предприятий нефте-
переработки страны. 
Глубина переработ-
ки нефти – 91,7 %. Это 
один из лучших пока-
зателей в стране.
в 2012 году всемирная 
ассоциация нефтепе-
рерабатывающих ком-
паний (WRA) призна-
ла омский нефтепе-
рерабатывающий за-
вод «Газпром нефть» 
лучшим нпЗ россии и 
стран снГ.
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инВеСТиции

Деятельность «Газпром 
нефть Азии» во главе с гене-
ральным директором Боло-
том Абилдаевым оценена дале-
ко за пределами Кыргызстана. 
В 2012 году компания награж-
дена Почетной грамотой пра-
вительства РФ «За большой 
вклад в развитие экономиче-
ского сотрудничества меж-
ду Российской Федерацией и 
Кыргызской Республикой».

Сегодня «Газпром нефть 
Азия» признана несомненным 
лидером среди нефтетрейдер-
ских компаний Кыргызстана. 
И это лидерство подкреплено 
множеством достижений и ин-
новационных решений, кото-
рые компания внедрила в свою 
повседневную работу. 

Одной из первых ключе-
вых задач, которые компания 
успешно реализовала, – посто-
янное обеспечение ГСМ юж-
ных регионов республики. 
До прихода компании нефте-
продукты в данном направле-
нии доставлялись по желез-
нодорожным путям, проходя-
щим через территории Казах-
стана и Узбекистана, что вело 
к значительному удорожанию 
транспортировки топлива. По-
этому руководство компании 
приняло решение начать во-
зить топливо в автоцистернах 
по местным дорогам с севера 
на юг республики, несмотря на 

трудности прохождения двух 
высокогорных перевалов.

За 10 лет работы «Газпром 
нефть Азия» в целом каче-
ственно изменила культуру ве-
дения нефтетрейдерского биз-
неса в Кыргызстане. Сегодня 
на дорогах республики автов-
ладельцам предложены нефте-
продукты и сервис европей-
ского уровня. На заправочных 
станциях «Газпромнефть» их 
всегда готов встретить добро-
желательный персонал, пред-
ставлен широкий выбор вы-
сококачественных нефтепро-
дуктов экологического класса 
ЕВРО 5, помимо общеизвест-
ных видов ГСМ в продаже 
имеются сжиженный угле-
водородный газ, Супер 98 и 
единственное брендированное 
топливо в республике – топли-
во нового поколения G-Drive.



92 | деловой собеседник | 2017

эКОнОМиКА инВеСТицииинВеСТиции

Кроме основного продукта, 
в магазинах при АЗС «Газпром 
нефть» реализуются товары 
категории «Все для водителя», 
а в уютном Drive Café – све-
жесваренный кофе и вкусней-
шая выпечка.

Для удобства клиентов в 
компании реализованы кор-
поративная система безналич-
ных расчетов для юридиче-
ских лиц – «Топливная карта 
«Газпром нефть» и программа 
лояльности «Сапарыбыз бир» 
для физических лиц. Благода-
ря этим инновационным про-
граммам, сегодня более 2 000 
крупнейших компаний респу-
блики и 120 000 автовладель-
цев являются лояльными кли-
ентами сети АЗС «Газпром 
нефть». 

Помимо достижений в биз-
несе, «Газпром нефть Азия» 
известна благодаря своей 
широкой благотворитель-
ной деятельности. Ежегодно 

Cамым главным 
достижением в 
компании считают 
стабильность рынка 
нефтепродуктов 
республики

компания чествует ветеранов 
ВОВ и тружеников тыла, по-
могает детским домам и до-
мам престарелых, оказывает 
поддержку спортсменам и ар-
тистам. За 11 лет компания 
направила более 100 млн со-

мов на помощь нуждающим-
ся кыргызстанцам.

Сегодня «Газпром нефть 
Азия» успешно продолжает 
свой путь, начатый в далеком 
2006 году. Компания работает 
в премиальном сегменте, про-
должая предоставлять своим 
клиентам высококачественные 
продукты и сервис.

Сеть АЗС «Газпром нефть» в 
Кыргызской Республике дела-
ет больше для тех, кто в пути. 

С развитием компании улучшалась розничная сеть 
АЗС «Газпромнефть» и нефтебаз по всей территории 
Кыргызстана
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бизнеС

компания создана в

1993 году, 
первый магазин 
открыт 1 октября 2011 
года в бишкеке

наша команда 
насчитывает более

300 человек. 
у нас широкая 
розничная сеть 
специализированных 
магазинов по всему 
кыргызстану:  
четыре – в бишкеке, 
по одному – в кара-
балте и оше

ВыбОР КЛиенТА

Отличительная черта российских производителей – 
ответственность за качество выпускаемой продукции и выполнение 
договорных обязательств. По сравнению с прошлым годом, 
продажи шин из РФ на рынке Кыргызстана увеличились на 20 %. 
О тенденциях и перспективах «Деловому Собеседнику» рассказал 
директор Шинного центра Станислав Лифанцев.

айсулуу аскарова

– Станислав Олегович, рас-
скажите, кто ваши постав-
щики? С кем сотрудничаете?
– Одним из первых россий-

ских заводов, с которым мы 
начали сотрудничать, являет-
ся Алтайский шинный комби-
нат. С этим заводом у нас за 20 
лет сотрудничества сложились 
крепкие деловые и дружеские 
отношения. Еще один наш пар-
тнер – ТД «Кама». Продукцию 
этого производителя очень лю-
бят кыргызские автовладельцы 
и доверяют этому бренду уже 
много лет. Представлена у нас и 
широкая линейка шин Cordiant. 
Компания является одним из 
лидеров по производству шин 
в России и в Восточной Европе, 
включает в себя научно-техни-
ческий центр «Интайр», а так-
же заводы, которые находятся в 
Омске и Ярославле.  

Помимо российских компа-
ний, мы сотрудничаем с фили-
алами крупнейших мировых 
производителей автошин пре-
миального класса, таких как 
ООО «Пирелли Тайр Руссия», 
«Континентал Тайрс Рус», ООО 

«Гудиер  Раша», ООО «Данлоп 
Тайр СНГ», ООО «Мишлен», 

осуществляющих свою эко-
номическую деятельность на 
территории  РФ.
– Сказался ли экономиче-
ский кризис на продажах?
– Несмотря на непростую 

ситуацию, сложившуюся в ми-
ровой экономике, мы, опира-
ясь на крепкие партнерские от-
ношения с российскими и за-
рубежными производителями, 
готовы к любым вызовам. На 
сегодняшний день наша компа-
ния представлена сетью специ-
ализированных шинных цен-
тров во всех регионах и боль-
ших городах КР. В ближайшее 
время планируется дальнейшее 
расширение розничной торго-
вой сети. 

– Какие еще товары пред-
ставлены в ваших магазинах 
и оказываете ли вы допол-
нительные услуги?
– Каждый Шинный центр 

оборудован бесплатной парков-
кой, где клиент может не пере-
живать за свой автомобиль. На 
полках магазина представлен 

огромный выбор товаров, спо-
собный удовлетворить потреб-
ности самого взыскательного 
клиента. Высококвалифициро-
ванный и вежливый персонал 
всегда предоставит исчерпыва-
ющую информацию о товаре, 
поможет с выбором и предло-
жит дополнительные услуги. 

Наша компания также явля-
ется официальным дистрибью-
тором немецкого производи-
теля моторных масел, охлаж-
дающих жидкостей и автокос-
метики Ravenol. Также в наших 
специализированных магази-
нах предоставляются услуги по 
квалифицированной замене ма-
сел и охлаждающих жидкостей, 
шиномонтажа и балансировки 
с использованием самого совре-
менного и высокотехнологич-
ного оборудования. Мы берем 
на себя ответственность перед 
клиентами за качество реализу-
емых товаров и предоставляе-
мых услуг.

– Вы на рынке больше 20 лет. 
Как изменились, по вашим 
наблюдениям, за эти годы 
потребности клиентов?
– Еще несколько лет назад ки-

тайские производители шин за-
нимали лидирующие позиции 
на рынке КР. Среди них мож-
но выделить Maxxis, Goodride, 
Triangle, Jinyu – крупнейшие 
производители КНР, дорожа-
щие своей репутацией и пред-
лагающие широкую линейку ка-
чественной продукции.

В настоящее время на нашем 
рынке прочно укрепились по-
зиции российских производи-
телей. Клиенты стали чаще от-
давать предпочтение продук-
ции российского производства. 
По цене она дешевле и не усту-
пает по качеству. Наша сеть ма-
газинов нацелена на увеличение 
продаж и продвижение россий-
ской шины на рынке Кыргыз-
стана. 

Автомобилисты  
выбирают российского  
производителя

В продаже 
представлены  

шины мировых 
брендов – Michelin, 

Bridgestone, 
GoodYear, Dunlop 

и другие.

,
:г. Бишкек, ул. Сухэ Батора, 6 мкр. тел +996 312 462503, +996 555 068086;

: +996 312 356363г. Бишкек, пр. Дэн Сяопина, 379. тел , +996 555 003379;
г. Бишкек, пр. Жибек Жолу, 46. тел +996 555 097733, +996 312 437029;:
г. Бишкек, мкр. «Джал». тел +996 559 133323;:
г. Ош, ул. Нариман, тел +996 555 006353;:
г. Кара Балта, ул. Западная, 1. тел +996 550 069966.:
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Энергетика – одно из главных направлений экономического сотрудничества 
между Россией и Кыргызстаном.
По итогам встречи в Бишкеке президент России Владимир Путин отметил, что 
«Газпром» ведет масштабную работу по реализации программы газификации 
Кыргызстана, которая рассчитана на срок до 2030 года. «Совокупный объем 
инвестиций в республиканскую газотранспортную сеть составит 100 млрд 
рублей», – сказал Путин.

«Газпром»: уверенная 
газификация Кыргызстана!

инВеСТиции
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нАчАлО СОТруДнИчеСТВА
ОсОО «Газпром Кыргыз-

стан» к операционной дея-
тельности приступило в октя-
бре 2014 года. С этого же вре-
мени решением председате-
ля правления ПАО «Газпром» 
Алексея Миллера установле-
на новая закупочная цена газа 
на границе Кыргызстана – 165 
долларов за 1 000 кубометров. 
А с апреля 2016 года покупная 
цена снизилась до 150 долла-
ров. Нужно отметить, что до 
прихода ПАО «Газпром» цена 
на границе страны составляла 
290 долларов.  

Компания занимается транс-
портировкой и реализацией 
природного газа на террито-
рии Кыргызстана, обеспечи-
вая снабжением  газа 46 насе-
ленных пунктов, из которых 
13 городов и поселков город-
ского типа. Предприятие об-
служивает 669 км магистраль-
ных газопроводов, 27 газо-
распределительных станций 
и свыше 2 000 км распреде-
лительных сетей. Также ком-
пания эксплуатирует четы-
ре автомобильные газонапол-
нительные компрессорные 
станции. Численность сотруд-
ников составляет свыше 1 700 
человек. Компания поставляет 
газ 294 000 потребителям, из 
которых 3 000 – юридические 
лица. С приходом «Газпрома» 
количество абонентов и объем 
потребления газа внутри ре-
спублики стабильно увеличи-
вается. 

Разработаны программные 
документы: генеральная схема 
газоснабжения и газификации 
КР до 2030 года, бизнес-план 
развития, инвестиционная 
программа, а также пуск при-
родного газа в южные обла-
сти республики. В рамках ге-
неральной схемы планируется 
увеличить уровень газифика-
ции с нынешних 20 до 60 про-
центов и охватить более 400 
населенных пунктов. 

 
СТрОИТельСТВО И 
мОДернИзАцИя СИСТемы 

 «Газпром Кыргызстан» про-
вел масштабную работу по мо-
дернизации газовой системы 
республики. За последние 40 
лет впервые проведена вну-

тритрубная диагностика маги-
стрального газопровода «Бу-
харский газоносный район – 
Ташкент – Бишкек – Алматы». 
По результатам этой работы 
были устранены 739 дефектов, 
более чем на 200 магистраль-
ных участках заменены трубы. 

В 2016 году завершены рабо-
ты по реконструкции 49,2 км 
магистрального газопровода 
«Бухарский газоносный рай-
он – Ташкент – Бишкек – Ал-
маты», 1-я очередь. На стадии 
завершения находятся рабо-
ты по строительству еще 65,7 
км 2-й очереди магистрально-
го газопровода. Данный про-
ект имеет большое значение 
не только для Кыргызской Ре-
спублики, но и для всего Цен-
трально-Азиатского региона. В 
рамках строительства было за-
действовано порядка 300 спе-
циалистов из России и Казах-
стана, привлечено свыше 150 
единиц спецтехники. Завер-
шено строительство 50 км рас-
пределительных газопроводов 
в десяти жилмассивах Бишке-

инВеСТиции

ка. Свыше 2 500 домохозяйств 
получили возможность под-
ключиться к газу. 

В 2017 году компания пла-
нирует построить 350 км рас-
пределительных сетей в 13 
жилмассивах Бишкека и на-
селенных пунктах Чуйской и 
Ошской областей. Общее ко-
личество газифицированных 
домохозяйств составит свы-
ше 20 000. 

Проведен капитальный ре-
монт газоперекачивающих 
агрегатов компрессорной 
станции «Сокулук», которая 
является сердцем газотран-
спортной системы страны. 
Это предотвратило коллапс 
системы в осенне-зимний пе-
риод 2014-2015-х годов, так 
как изношенность активов со-
ставляла свыше 70-80 процен-
тов. Также за два года выпол-
нен капитальный ремонт 116 
газорегуляторных пунктов 
(ГРП) по всей республике, за-
менено свыше 40 км изношен-
ных распределительных газо-
проводов.

  

внедрение принципа 
единого окна для 
потенциальных 
потребителей 
позволило 
значительно сократить 
период подключения к 
газоснабжению

Выстроена эффективная система управления 
задолженностью, что снизило дебиторскую 
задолженность потребителей газа с начала 2016 года 
на 8 процентов
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ИнВеСТИцИИ В АКТИВы
Компания закупила 95 еди-

ниц специальной техники и 
транспорта для выполнения 
задач, поставленных перед ее 
подразделениями.  

Для предоставления новых 
сервисов и услуг потребите-
лям запущена программа об-
новления всех администра-
тивных зданий и промышлен-
ных площадок: на текущий 
момент полностью реконстру-
ированы центры обслужива-
ния населения в городах Биш-
кеке, Оше, Канте и селе Ленин-
ском. Завершена реконструк-
ция производственной базы в 
Бишкеке и административных 
зданий для производственных 
филиалов компании. Постро-
ен новый учебный центр, ос-
нащенный самым современ-
ным оборудованием. 

Большинство счетчиков газа 
эксплуатировались с истек-
шим сроком поверки. Сотруд-
ники компании проверили 
свыше 46 тыс. счетчиков газа, 
из которых более 32 тыс. заме-
нили на новые. На инвестици-
онную и социальную деятель-
ность за два года «Газпром» 
вложил более 20 млрд сомов. 

нОрмАТИВнО-ПрАВОВАя 
бАзА 

Сотрудники «Газпром Кыр-
гызстан» совместно со спе-
циалистами отраслевых ми-
нистерств разработали нор-
мативно-правовые акты, ре-
гулирующие деятельность 
компании, которые утверж-
дены постановлением прави-
тельства республики. 

Внедрение принципа Еди-
ного окна для потенциаль-
ных потребителей позволи-
ло значительно сократить пе-
риод подключения к газо-
снабжению. Новый регламент 
предусматривает конкрет-
ные сроки каждой процеду-
ры и ответственность каждо-
го сотрудника за исполнение 
своих задач. В настоящее вре-
мя ведется работа по внедре-
нию мировых стандартов об-
служивания и сервиса, с элек-
тронными очередями и систе-
мами управления потоками 
клиентов. 

В рамках генеральной схемы планируется увеличить 
уровень газификации с нынешних 20 до 60 процентов 
и охватить более 400 населенных пунктов



ме
жд

ун
ар

од
ны

й и
нф

ор
ма

ци
он

но
-а

на
ли

ти
че

ск
ий

 ж
ур

на
л

 2017 | деловой собеседник | 97

инВеСТиции

ФИнАнСОВО-
ЭКОнОмИчеСКАя 
ДеяТельнОСТь

Компания значительно 
уменьшила потери природно-
го газа. Показатель уровня по-
терь за 2016 год составил 9,8 
процента, тогда как раньше 
потери достигали 20-25 про-
центов. 

Работы по повышению на-
дежности системы газоснаб-
жения позволили существен-
но увеличить объемы транзи-
та. А объем реализации газа 
увеличился на 25 млн кубоме-
тров. За время деятельности 
«Газпром Кыргызстан» к газу 
подключились свыше 7 000 но-
вых потребителей. 

За прошедшее время внедре-
ны автоматизированные си-
стемы бухгалтерского и нало-
гового учета, управления за-
купками, управления зара-
ботной платой, электронного 
документооборота, на стадии 
внедрения находятся систе-
мы коммерческого учета газа и 
планирования. 

Выстроена эффективная си-
стема управления задолжен-
ностью, что снизило дебитор-
скую задолженность потреби-
телей газа с начала 2016 года 
на 8 процентов. Разработана 

только повышение квалифи-
кации и обучение собствен-
ного персонала компании, но 
и внешних контрагентов. Так-
же в компании внедрены нор-
мативные документы, направ-
ленные на сохранение здоро-
вья и жизни всех сотрудни-
ков. 

гАзПрОм – ДеТям 
Строительство физкультур-

но-оздоровительных комплек-
сов (ФОК) стало первым мас-
штабным мероприятием соци-
альной направленности, про-
водимым ПАО «Газпром» в 
Кыргызской Республике. За 
два года сданы в эксплуатацию 
семь комплексов в городах 
Бишкеке, Оше, Таласе, Чол-
пон-Ате, Кара-Суу, Кызыл-Кие 
и в селе Арашан. На базе ФОК 
в Чолпон-Ате в сентябре 2016 
года проведена часть соревно-
ваний II Всемирных игр кочев-
ников. В 2017 году планирует-
ся сдать в эксплуатацию еще 
пять комплексов. 

Компания «Газпром Кыргыз-
стан» нацелена создать в ре-
спублике одну из лучших газо-
транспортных систем во всей 
Центральной Азии. Работа в 
этом направлении идет непре-
рывно. 

система управления платеж-
ной дисциплиной, выработа-
ны единые стандарты взаимо-
отношений с потребителями. 
«Газпром Кыргызстан» полно-
стью рассчитался с долгами, 
перешедшими от предыдуще-
го владельца, – свыше 54 млн 
долларов США. 

уПрАВленИе ПерСОнАлОм
Проведена колоссальная ра-

бота по формированию ка-
дрового резерва и утвержде-
нию новой организационной 
структуры, соответствующей 
стандартам ПАО «Газпром». 
За двадцать лет был полно-
стью растерян производ-
ственный потенциал рабочего 
персонала. Сейчас создаются 
системы обучения и развития, 
на базе нового учебного цен-
тра будут производиться не 

На стадии 
завершения 
находятся работы по 
строительству еще 
65,7 км 2-й очереди 
магистрального 
газопровода
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Традиционные 
банки отстают 
от запросов 
поколения 
миллениалов

евгений немеринский - 
председатель правления 
оао «росинбанк»

бАнКОВСКОе ДеЛО

нурЗаТ окТЯбрь

елена асТашова
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− Евгений Александрович, 
до приезда в нашу респу-
блику вы работали во мно-
гих странах. Как, по вашему 
мнению, необходимо ли ру-
ководителю-экспату делать 
поправки на местную куль-
туру и менталитет?
– Убежден, что любому стра-

тегически мыслящему руко-
водителю в новом коллекти-
ве стоит перестроить свой при-
вычный стиль управления под 
традиции и культуру той стра-
ны, в которой он работает. Луч-
ше потратить время на поиск 
компромиссных путей, чем 
на тушение пожара постфак-
тум. Надо обращать внимание 
не только на культурные осо-
бенности. На мировом банков-
ском рынке, бесспорно, нако-
плен солидный багаж с готовы-
ми решениями, и самый про-
стой путь − обобщить то, что 
уже успешно работает в других 
странах, директивно внедрив 
на местном рынке. Но на сво-
ем опыте я убедился, что заим-
ствованные схемы всегда долж-
ны адаптироваться. Причем не 
только с учетом менталитета, 
но и готовности рынка к этим 
нововведениям. Иногда эволю-
ционный путь может оказать-
ся продуктивнее революцион-
ного.

− Вы более двух лет управ-
ляете банком в Кыргызста-
не. Причем вам достался не 
самый простой актив, и не в 
самый простой для него пе-
риод.
– Принимая предложение, 

я понимал, что иду на опреде-
ленный эксперимент. Если бы 
в бизнесе не случалось нестан-
дартных ситуаций, тогда топ-
менеджеры не были бы нуж-
ны вовсе. Когда что-то начина-
ет развиваться не по сценарию, 
это тест-драйв для руководи-
теля. Как показало время, «Ро-
синбанк» стал для меня новым 
и весьма интересным опытом. 
Такому в университетах точно 
не учат, это знания, которые не 
купишь ни за какие деньги.

− Сильно ли «Росинбанк» 
сегодняшний отличается от 
банка двухлетней давности?
– В наследство от убыточного 

«Залкар Банка» нам досталась 
одна из самых развитых фили-
альных и банкоматных сетей. 
Банку можно было и дальше 
бравировать территориальным 
превосходством над конкурен-
тами, но в данном случае коли-
чественный результат не был 
пропорционален эффективно-
сти. И в итоге красивые, на пер-
вый взгляд, цифры со временем 
превратились в жизнь, кото-
рая коснулась и клиентов, и со-
трудников, и партнеров. Как из-
вестно, в непродуктивной среде 
даже самые талантливые специ-
алисты не могут показать ре-
зультат. С точки зрения бизнеса 
топтание на месте – это престу-
пление, поэтому непродуктив-
ную систему мы изменили.

− Тяжело ли руководителю 
идти на не очень удобные 
решения?

бАнКОВСКОе ДеЛО

– Принимать решения и не-
сти за них ответственность – 
в этом главная роль руководи-
теля. Когда несколько лет на-
зад мы утверждали трехлет-
нюю стратегию, никто не мог 
предположить, что ситуация в 
мире и в Кыргызстане настоль-
ко кардинально поменяется. 
Непредсказуемая экономиче-
ская политика мировых игро-
ков, вступление республики в 
ЕАЭС, открытие Российско-
кыргызского фонда развития – 
эти обстоятельства заставили 
нас посмотреть на нашу страте-
гию по-новому.  В сложившей-
ся ситуации важны скорость 
принятия решений, гибкость 
команды и возможность бы-
стро перестроиться под новые 
обстоятельства – все это дает 
более высокую устойчивость 
нашему бизнесу. «Росинбанку» 
повезло с  топ-менеджерским 
составом: все управленцы – 
профессионалы, воспитанные 
в разных культурах и тради-
циях. И это бесспорный плюс. 
Нашей интернациональной ко-
манде удивительным образом 
удается находить правильные 
пути для развития. Мы целена-
правленно сократили издерж-
ки и повысили свою эффектив-
ность через укрупнение фили-
альной сети банка, отказались 
от ряда невостребованных и 
нерентабельных касс в некото-
рых регионах, сделали ставку 
на развитие современных элек-
тронных каналов продаж, пе-
ревод части клиентских опера-
ций в сферу дистанционного 
банковского обслуживания, а 
также упрощение и централи-
зацию бизнес-процессов. И это 
не чья-то прихоть, это здравый 
смысл.

− Если не секрет, куда дви-
жется обновленный банк се-
годня?
– Мы понимаем, что от вы-

сокотехнологичных сервисов 
будет зависеть успешность на-
шего банка в будущем и его 
позиции на рынке. Эти на-
правления в мире развивают-

Профессиональный банкир с более 
чем 20-летним опытом работы в 
государственных, международных 
и коммерческих банках в России, 
Грузии, Армении, Казахстане, 
Беларуси, Азербайджане, 
Казахстане и в настоящее время в 
Кыргызстане. За два с половиной 
года работы в стране Евгений 
Немеринский превратил убыточный 
банк с непростой историей в 
конкурентоспособную структуру 
с положительными финансовыми 
показателями. В настоящее время 
ОАО «Росинбанк» входит в рейтинг 
ТОП-10 крупнейших финансовых 
учреждений Кыргызстана и ТОП-15 
крупнейших налогоплательщиков 
страны. Своим мнением о 
банковском бизнесе в Кыргызстане 
поделился с нами Евгений 
Александрович Немеринский.

Традиционные банки 
перестают соответствовать 
запросам поколения 
миллениалов

сегодня самое 
главное – быть на шаг 
впереди остальных, 
молниеносно реагируя 
на изменения с 
прицелом на будущее
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ся очень быстро. Сегодня са-
мое главное – быть на шаг впе-
реди остальных, молниенос-
но реагируя на изменения с 
прицелом на будущее. Сейчас 
эра высоких скоростей, ин-
новаций и нестандартных ре-
шений. У нас в арсенале, на-
пример, есть полноценная ли-
нейка качественных и конку-
рентоспособных банковских 
продуктов, но конкуренция 
в данном аспекте отходит на 
второй план. В настоящее вре-
мя в приоритете у передовых 
банков - предиктивная анали-
тика, искусственный интел-
лект, биометрические техноло-
гии, кибербезопасность, фин-
техсервисы, криптовалюта, on 
demand-экономика («экономи-
ка по требованию». – Прим.
авт.).

Наша стратегическая цель – 
максимально быстро перестро-
ить технологическую платфор-
му и оргструктуру, чтобы «Ро-
синбанку» быть на одной вол-
не с мировыми IT-компаниями. 
Мы уже запустили дистанци-
онные сервисы для малого биз-
неса и физических лиц, разра-
батываем digital-проекты для 
корпоративного бизнеса, со-
всем скоро открываем VIP-
центр, работаем над запуском 
новых онлайн-сервисов.

− А что банковский сектор 
Кыргызстана ждет в буду-
щем?
– Могу с уверенностью ска-

зать, что банковский сектор од-
нозначно будет адаптироваться 
под требования нового време-
ни. Традиционные банки уже 
отстают от запросов поколе-
ния миллениалов. Финучреж-
дениям необходимо менять-
ся и учиться играть по новым 
правилам – иначе их ждет уга-
сание. Банки будущего соеди-
нят в себе лучшие достижения 
финтеха и больше будут похо-
жи на IT-компании с мощны-
ми вычислительными центра-
ми. Они будут иметь много ин-
формации о своем клиенте: ка-
кие у него желания, его доходы, 
статус, куда он планирует от-

правиться в отпуск – и сдела-
ют ему нужное предложение 
именно в тот момент, когда ему 
это необходимо – та самая on 
demand-экономика, о которой 
мы говорили выше.

− Вы упомянули Российско-
кыргызский фонд разви-
тия как катализатор пере-
мен. Среди банкиров к этой 
структуре неоднозначное 
отношение… Каково ваше 
мнение?
– Выдавая через банки деше-

вые деньги на длинный срок, 
фонд, безусловно, влияет на 
банковский рынок Кыргызста-
на. Сейчас как раз такой пери-
од, когда все банки это влия-
ние очень остро чувствуют. К 
этому можно по-разному от-
носиться. Некоторые считают, 
что фонд рушит рынок. Бес-
спорно, два-три года будет тя-
жело, но после этого однознач-
но произойдет сдвиг. Деньги 
фонда идут на развитие ком-
мерчески и социально эффек-
тивных секторов экономики. И 
это здорово! Это делает страну 
сильнее, оживляет экономику и 
дает надежду на лучшую жизнь 
миллионам кыргызстанцев. И 
мы рады, что являемся частью 
этого проекта, потому что сей-
час мы вместе растим наших 
будущих клиентов. 

Наша стратегическая 
цель – максимально быстро 
перестроить технологическую 
платформу и оргструктуру, 
чтобы «Росинбанку» быть на 
одной волне с мировыми IT-
компаниями

«росинбанку» повезло 
с  топ-менеджерским 
составом: все 
управленцы – 
профессионалы, 
воспитанные в разных 
культурах и традициях
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Торговое представительство 
россии в кыргызстане:

Какие задачи ставились 
перед ведомством 
государствами и чего 
удалось добиться за 
эти 11 лет, «Деловому 
Собеседнику» 
рассказал 
руководитель 
представительства 
Валерий Латыпов.

эКОнОМиКА

11 ЛЕТ ПЛОДОТВОРНОГО 
И ВЗАИМОВЫГОДНОГО 
СОТРУДНИЧЕСТВА

– Валерий Сагитович, рас-
скажите, насколько успешно 
прошел процесс адаптации 
присоединения Кыргызста-
на к ЕАЭС.
– Период адаптации был не-

простым с точки зрения ми-
ровой экономической ситу-
ации, которая влияет на по-
казатели развития эконо-
мик наших стран и торговли. 
На кыргызско-казахстан-
ской границе были отмене-
ны все таможенные процеду-
ры, на территории Кыргыз-
стана вступили в силу единый 
таможенный тариф, единая то-
варная  номенклатура  внешне-                                                            
экономической деятельно-
сти ЕАЭС, единые требования 
на продукцию, установленные 
техническими регламентами 
ЕАЭС, и другие нормы и по-
ложения договора о ЕАЭС. В 
настоящее время националь-
ное законодательство приве-
дено в соответствие с догово-
ром. 21 августа 2015 года при-
нято решение Совета ЕЭК об 
отмене санитарного и фитоса-

нитарного контроля на кыр-
гызско-казахстанском участке 
государственной границы, ко-
торое вступило в силу 18 ноя-
бря 2015 года. С февраля 2016 
года 15 кыргызских предприя-
тий получили разрешение экс-
портировать в Россию мясную 
и молочную продукцию, про-
шедшую термическую подго-
товку, и переработанную рыб-
ную продукцию. В соответ-
ствии с принятыми нормами 
законодательства ЕАЭС зна-
чительно упростилось переме-
щение грузов из стран – участ-

ников ЕАЭС. Исключена про-
цедура досмотра и оформле-
ния грузов, импортируемых из 
стран – участников ЕАЭС. По 
товарам, импортируемым из 
стран ЕАЭС, срок уплаты НДС 
отсрочен на 20 и более дней. В 
течение 5 лет со дня вступле-
ния в ЕАЭС Кыргызская Респу-
блика будет применять ставки 
ввозных таможенных пошлин, 
отличные от ставок пошлин, 
установленных Единым тамо-
женным тарифом Евразийско-
го экономического союза в от-
ношении товаров по 166 пози-
циям.

– Какие новые торгово-эко-
номические возможности 
ЕАЭС принес для Кыргыз-
стана? Есть ли уже резуль-
таты?
– Немаловажным факто-

ром вступления Кыргызста-
на в ЕАЭС является эффектив-
ное использование взаимовы-
годных возможностей наших 
стран. Так, 14 сентября 2016 
года в целях обеспечения по-
этапного присоединения КР к 
Евразийскому экономическому 
союзу и во исполнение согла-
шения между правительствами 
двух стран об оказании техни-
ческого содействия КР состо-
ялась передача Министерству 
сельского хозяйства, перераба-
тывающей промышленности 
и мелиорации девяти автомо-
билей «Шевролет Нива». Авто-
мобили были поставлены для 
центральной и ошской лабора-
торий по карантину растений 
департамента химизации и за-
щиты растений.

В рамках всесторонней под-
держки Кыргызстана 24 ноя-
бря 2014 года было подписа-
но соглашение об учреждении 
Российско-кыргызского фонда 
развития и его устава. Фонд уч-
режден в целях содействия эко-
номическому сотрудничеству 
между двумя странами, модер-
низации и развитию экономи-
ки КР, эффективному исполь-
зованию возможностей, обу-
словленных участием сторон 
в евразийской экономической 
интеграции. В 2016 году рос-
сийской стороной полностью 
выполнены все обязательства 
по формированию уставного 
капитала фонда в размере 500 
млн долларов.

по итогам периода 
январь-ноябрь 
2016 года россия 
также занимает 
лидирующую позицию, 
товарооборот составил 
958 млн долларов, что 
соответствует второму 
месту среди основных 
торговых партнеров 
кыргызстана. доля 
россии в общем 
товарообороте 
составила 19,6 %, 
казахстана – 15,31 %,  
китая – 29,15 %

айдай муканова

СОТРУДничеСТВО
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СОТРУДничеСТВО

Также российская сторона 
оказывает безвозмездную гу-
манитарную помощь Кыргыз-
стану – 30 декабря 2015 года 
силами МЧС России в Ош был 
доставлен груз гуманитарной 
помощи из запасов Росрезерва, 
предназначенный для кыргыз-
станцев, пострадавших в ре-
зультате разрушительного зем-
летрясения. Стихийное бед-
ствие произошло на юге ре-
спублики в конце ноября 2015 
года. В состав гуманитарного 
груза, общая стоимость кото-
рого составляла свыше 17 млн 
рублей, включены передвиж-
ные электростанции, 30-мест-
ные зимние палатки, одеяла, 
комплекты посуды, печей, го-
вяжья тушенка и рыбные кон-
сервы.

Поставкой гуманитарной по-
мощи поддержка Россией не 
ограничивается. Страна выде-
лила 200 млн долларов на ре-
ализацию «дорожной карты» 
по вступлению республики в 
ЕАЭС.

Также за последние три года 
Россия выделила 13 млн долла-
ров на модернизацию системы 
школьного питания, профи-
нансировав ремонт действую-
щих и постройку новых школь-
ных столовых, оснащение их 
современным оборудованием, 
а также поставки в учебные за-
ведения обогащенной муки и 
масла.

После недавнего посещения 
специальной комиссии ЕАЭС 
усилился процесс обновления 
и реконструкции лаборатории 
Кыргызстана, из России посту-
пает новейшее оборудование 
на сумму 37 млн рублей.

– Как развиваются двусто-
ронние торгово-экономиче-
ские отношения между на-
шими странами?
– В 2015 году объем взаим-

ной торговли товарами и услу-
гами России и Кыргызстана со-
ставил почти 2 млрд долларов, 
и Россия занимала первое ме-
сто среди основных торговых 
партнеров республики с долей 
в 24,9 %. Более 40 % торговли 
осуществляется в рублях.

С целью последующего уве-
личения взаимного товарообо-
рота России и Кыргызстана не-
обходимо создание в стране ло-
гистических центров, которые 

займутся не только отправкой 
в страны ЕАЭС готовой мест-
ной сельхозпродукции, но и ее 
предварительной переработ-
кой.

Важной составной частью 
двусторонних экономических 
связей России и Кыргызстана, 
а также значимым фактором в 
стимулировании социально-
экономического развития реги-
онов двух стран является меж-
региональное сотрудничество. 
Межрегиональные связи с КР 
поддерживают более 70 субъ-
ектов Российской Федерации.

– Есть ли данные, какой 
объем инвестиций из Рос-
сии был получен Кыргыз-
станом за время сотрудни-
чества?
– Объем поступления в Кыр-

гызстан прямых иностранных 
инвестиций в январе-сентя-
бре 2016 года, по данным На-
ционального статистического 
комитета КР, составил поряд-
ка 535,3 млн долларов. Россия 
занимает лидирующую пози-
цию как по итогам 2015 года, 
так и статистическим данным 
за 9 месяцев 2016 года. Объе-
мы поступления прямых ино-
странных инвестиций из Рос-
сии в 2015 году составили 515,5 
млн долларов, за период ян-
варь-сентябрь 2016-го эта сум-
ма достигла 236,3 млн долла-
ров. Также в декабре 2016 года 
Министерство труда и соци-
ального развития Кыргыз-

ской Республики и Всемирная 
продовольственная програм-
ма ООН (ВПП ООН) получили 
грант от Российской Федера-
ции в размере 5 млн долларов. 
Он является частью регуляр-
ных ежегодных взносов России 
для поддержки программ ВПП 
ООН. Финансирование будет 
направлено на осуществление 
совместного проекта Кыргыз-
стана и ВПП ООН в 2017 году 
по повышению доходов сель-
ского населения за счет разви-
тия сельской инфраструктуры 
и профессионально-техниче-
ского обучения. В итоге общая 
сумма российских взносов со-
ставила более 50 млн долларов.

– Агропромышленный сек-
тор является немаловажной 
отраслью развития Кыр-
гызстана. Какое сотрудни-
чество в этой области осу-
ществляется между нашими 
странами?
– Агропромышленный ком-

плекс является одной из ос-
новных точек роста и развития 
экономического взаимодей-
ствия наших стран. В 2016 году 
открыта торгово-выставочная 
площадка «Кыргызстан» в рам-
ках действующей выставки на 
базе крупнейшего в Россий-
ской Федерации Агрокластера 
«Фуд Сити» в Москве. Россий-
ская компания ООО «Имергаз» 
совместно с Российско-кыр-
гызским фондом развития ре-
ализовала проект по созданию 
агрохолдинга «Сазановский» в 
Иссык-Кульской области. Ком-
пания инвестировала средства 
в закупку линии по производ-
ству соков и детского питания, 
производя соки прямого отжи-
ма из местных продуктов. Вся 
продукция поставляется в Рос-
сию в город Санкт-Петербург. 
Растет спрос на российскую 
сельхозтехнику. На выставке 
«Айыл-Агро» в мае 2016 года 
компанией «Ростсельмаш» 
кыргызской стороне было ре-
ализовано восемь комбайнов. 
ООО «Трактор», Челябинск, по 
итогам бизнес-миссии в Кыр-
гызстан, в феврале начало по-
ставки мини-тракторов. Пер-
спективны и совместные про-
екты по строительству теплиц, 
развитию капельного ороше-
ния, созданию логистических 
центров. 

в рамках всесторонней 
поддержки 
кыргызстана 24 
ноября 2014 года было 
подписано соглашение 
об учреждении 
российско-
кыргызского фонда 
развития и его устава

Торговое представительство Рос-
сийской Федерации в Кыргызской 
Республике открыто в 2006 году. 
цель – содействие развитию тор-
гово-экономических связей меж-
ду двумя странами и лучшей коор-
динации внешнеэкономических от-
ношений. Торгпредство является 
государственным органом, обе-
спечивающим в стране пребыва-
ния внешнеэкономические интере-
сы РФ, осуществляет мероприятия, 
связанные с продвижением и под-
держкой экспорта российских то-
варов на рынок Кыргызстана
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«ПРОДУКТЫ ТЕНИР-ТОО» – 
единый бренд нарынской продукции
Чучук, казы-карта, 
кымыз, курут, мед 
и шырдак – вся 
эта продукция, 
произведенная в 
Нарынской области 
Кыргызстана, теперь 
выходит на мировые 
рынки под единым 
брендом – «Продукты 
Тенир-Тоо». 

Уникальными 
продуктами 

нарынского региона 
являются:

молочные 
кымыз, курут, сузьмо, 
айран, каймак, топленое 
масло (сары май)

мясные 
конина, чучук, казы-карта, 
ячина, вяленое мясо 
(сүрсүгөн эт), быжы, 
бешбармак

овощные 
картофель, горный дикий 
чеснок (ышкын), талкан, 
жарма, акталинский бозо 
и максым

медовые 
атбашинский белый мед

ремесленные 
шырдак, ала кийиз 
и другие войлочные 
изделия

эКОнОМиКА

нарынская область – са-
мая крупная в Кыргыз-
стане. Она раскинулась в 

центральной части республи-
ки, между долин и склонов гор 
Внутреннего Тянь-Шаня. Реги-
он уникален по своей природе: 
чистый воздух и вода, живопис-
ный горный ландшафт. Около 
95 % территории области распо-
ложены на высоте более 1 тыс. 
метров. Это сказывается на су-
ровом резко-континенталь-
ном климате Нарынской обла-
сти: холодная и продолжитель-
ная зима, теплое, но короткое 
лето – не самые благоприятные 
условия для земледелия. В то 
же время обширные простран-
ства с зеленой, невероятно соч-
ной травой, благодаря которой 
именно здесь выращивают здо-
ровый скот. 

нА ТО мы И Друзья 
Нарынская область всегда 

была землей кочевников, жив-
ших здесь в гармонии с окру-
жающей природой и постоян-
но переходящих с зимних паст-
бищ на летние. Пожить в юрте 
на джайлоо и познакомиться с 
образом жизни предков, отве-
дать местную экологически чи-
стую продукцию можно и се-
годня. «Но как передать дале-
ко за пределы Нарынской об-
ласти информацию о местной 
продукции? Как помочь мест-
ным производителям? Как со-

кратить высокий уровень бедно-
сти жителей этого высокогорного 
и приграничного региона?» – эти-
ми вопросами давно задавались 
местные власти.

Ответ нашелся. На помощь 
пришел стратегический партнер 
Кыргызстана – Российская Фе-
дерация. В рамках программы 
«Комплексное развитие Нарын-
ской области», которую профи-
нансировали власти РФ, в 2016 
году разработан долгожданный 
единый бренд для продвижения 
продукции Нарынской области 
«Тенир-Тоо азыктары» («Продук-
ты Тенир-Тоо»).

Как отметил посол РФ в КР Ан-
дрей Крутько, за все годы незави-
симости Кыргызстана пригранич-
ная область осталась слабо раз-
витым экономическим регионом 
страны. Цель России – помочь 
местным жителям преодолеть бед-
ность, дав им «не просто рыбу, а 
удочку». Для этого на грантовую 
сумму в $3,5 млн были поддержа-
ны местные инициативы самих на-
рынчан в 30 пилотных селах трех 
районов – в Ат-Башинском, Ак-
Талинском и Джумгальском, а так-
же разработан бренд «Продукты 
Тенир-Тоо». 

ирина байрамукова

РеГиОны
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КАК ЭТО былО
Кубан Чороев, экономист, экс-

перт по региональному бренду, 
рассказал: «Тендер на разработ-
ку бренда, объявленный Мин-
экономики и ПРООН, выиграла 
команда КАТОС – Кыргызской 
ассоциации туризма, основан-
ной на сообществах. Мы внача-
ле провели исследование реги-
она, а по результатам разрабо-
тали бренд и брендбук, сняли 
видеоролик, где отражена клю-
чевая идея продвижения про-
дукции Нарынской области и 
повышения ее торгового по-
тенциала, а также приобрете-
ния известности на территории 
ЕАЭС и в мире».

К слову, такой торговый 
бренд был разработан впервые 
за годы независимости Кыр-
гызстана. Разработчики сооб-
щили, что предложенный вари-
ант единого бренда очень по-
нравился абсолютно всем про-
изводителям области. 

Логотип выполнен в зеле-
ных тонах на белом фоне. 
Графически он символи-
зирует двух бодающихся 
баранов, которые при 
столкновении образуют 
букву «Н», с которой на-
чинается слово «Нарын», 
а сочетание зеленого и 
белого цветов – гармонию 
в природе. Сама же пара 
рогов означает сотрудни-
чество в символике шыр-
дака, а элементы шырдака 
«оймо» – характерный ор-
намент ремесленного ис-
кусства. Буква «Н» – это 4 
стороны света, 4 времени 
года и 4 вида домашних 
животных, имеющихся в 
Нарынской области.
«Тенир-Тоо» в переводе 
значит «Божественные 
горы». Их олицетворяет 
ак калпак – отличитель-
ный символ кыргызского 
народа. 
 «В этом логотипе учтены 
все местные и нацио-
нальные особенности 
области», – подчеркнул 
известный предпринима-
тель Аскар Салымбеков, 
который является урожен-
цем Нарынской области. 

РеГиОны

«Это беспрецедентный случай в истории суверени-
тета. Бренд создан на основе взаимодействия с мест-
ными сообществами, и его необходимость отраже-
на в Программе устойчивого развития на 2013-17-е 
годы», – отметил научный консультант проекта про-
фессор архитектуры, академик Жумабек Тентиев.

ФИлОСОФИя 
лОгО

нАрОДный бренД
В основу разработки брен-

да лег социологический опрос 
среди кыргызстанцев от 24 до 
64 лет. Сотни респондентов от-
ветили на 10 ключевых вопро-
сов. Полученные в ходе опро-
са 1 300 ответов и результаты 
онлайн-голосования подарили 
нарынчанам более 100 слоганов 
на русском и кыргызском язы-
ках и более 50 – на английском.

Респонденты сошлись в еди-
ном мнении: чучук, казы-кар-
та, кымыз, курут, мед и шыр-
дак – эти продукты имеют пра-
во быть объектами брендирова-
ния. Свой выбор они объяснили 
их природной чистотой и эколо-
гичностью, натуральностью или 
абсолютной органикой и полез-
ностью, оригинальностью и уни-
кальностью ручного производ-
ства (hand made), высокими вку-
совыми качествами, которые 
опрошенные ассоциировали как 
«вкус детства». 
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бренДу быТь!
«Здесь все самое-самое!» – 

уверяют нарынчане. Например, 
картошка из Ат-Башинского 
района отличается от любой 
другой своим превосходным 
вкусом. Курут по сей день изго-
тавливается по древней рецеп-
туре. От отца к деду, от матери 
к дочери передаются техноло-
гии изготовления кымыза, ай-
рана, каймака, чучука из кони-
ны и вяленного мяса баранов и 
яков. Здесь скот не содержится 
только в стойле, а каждую весну 
и лето перекочевывает на даль-

РеГиОны

ние джайлоо на высоте 2-3,5 
тыс. метров. Питается там соч-
ной горной травой, считающей-
ся самой сильной, самой пита-
тельной в это время года. Пьет 
чистую горную воду. Потому 
мясо, молоко, продукты из них, 
горный мед обладают непереда-
ваемым вкусом и не содержат 
никаких консервантов. 

В то время когда в мире рас-
тет спрос на биопродукты, у та-
кой экологически чистой, на-
туральной продукции есть все 
возможности стать мировым 
брендом. А если ко всем этим 
достоинствам добавить уни-
кальные древние кыргызские 
народные традиции изготовле-
ния популярных здесь напит-
ков – жарма, акталинский бозо, 
максым, то будет просто непро-
стительным такая малая узна-
ваемость нарынской продук-
ции не только в мире, но даже 
в Центрально-Азиатском реги-
оне. 

ОПТИмИСТИчнОе 
буДущее 

Продукты под брендом «Те-
нир-Тоо азыктары» уже прода-
ются не только на отечествен-
ном рынке. В частности, их 
можно купить в Бишкеке и на 
Иссык-Куле, а также на полках 
магазинов в странах ЕАЭС. 

«Нужно сохранять кыргыз-
ские кочевые традиции. К тому 
же, единый торговый бренд по-
может экспортировать товары, 
сделает Нарынскую область уз-
наваемой далеко за ее предела-
ми», – сказал координатор про-
екта по разработке единого тор-
гового бренда Нарынской обла-
сти бизнес-аналитик Нуридин 
Нанаев.

Предпринимателям Нары-
на также оказано содействие в 
разработке новых этикеток для 
нескольких видов выпускае-
мой ими продукции. Теперь ее 
будут поставлять на внешние 
рынки. 



ЛИДЕР ПО ПРОИЗВОДСТВУ ЖЕЛЕЗОБЕТОННОЙ
И БЕТОННОЙ ПРОДУКЦИИ

г. Бишкек, ул. Кулатова, 8

•	 Железобетонные	изделия,	
•	 Бетон,	раствор,	отсев	для	бетона,
•	 Брусчатка	пескоблок	
•	 Сетка	«рабица»,	«мак»,	армокаркас
•	 Декоративный	забор	и	плитка	

По номеру горячей линии Вам 
предоставят всю необходимую 
информацию о продукции:
(0312) 892-555
Круглосуточная	горячая	линия.
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Я б в рабочие пошел... 
Россия меня научит
Думать на перспективу – удел умных и дальновидных. Именно они 
раньше остальных смекнули: вместо невостребованных на рынке 
труда профессий надо выбирать те, что будут популярны в будущем. 

эКОнОМиКА

миграцию в поисках достой-
ных заработков. 

Жизнь показала, что для 
развития экономики нужны 
вовсе не экономисты и юри-
сты, а каменщики и плотники, 
укладчики мраморных покры-
тий и тротуарной плитки, пли-
точники-кафельщики, шту-
катуры-маляры, арматурщи-
ки-бетонщики, облицовщики, 
электрики, сварщики, слеса-
ри-сантехники – всех не пере-
честь. И вовсе неправда, что 
для всех высокооплачиваемых 
профессий требуется диплом 
колледжа или вуза. Да и что 
делать тем, кто вовсе не хочет 

ПрОФеССИИ, КОТОрые 
нужны

Основным показателем эф-
фективности деятельности об-
разовательных учреждений 
всегда была и остается востре-
бованность их выпускников на 
рынке труда. В последние годы 
отмечается тенденция: меня-
ется отношение к професси-
ям, которые можно получить 

в средних профессиональных 
учебных заведениях (спузах). 

Бизнес-сообщество долго и 
упорно взывает к отечествен-
ной системе профтехобразова-
ния: дайте квалифицирован-
ных рабочих разных специ-
альностей! Особенно это акту-
ально в отдаленных регионах. 
Откуда, как известно, все спе-
цы давно подались в трудовую 

ПРОФТехОбРАзОВАние

ирина байрамукова
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ский подход к профориента-
ционной работе, систематиче-
ски организовывать не только 
высшим и средним учебным 
заведениям, но и профлицеям 
Дни открытых дверей, чтобы 
уже в старших классах школь-
ники могли четко определить-
ся с выбором своего жизнен-
ного пути. Государству нуж-
но озаботиться повышением 
имиджа технических коллед-
жей и ПТУ».

Чинара Сагынбекова, веду-
щий специалист сводно-ана-
литического отдела и между-
народных отношений АПТО: 
«На сегодня в стране профли-
цеи имеют свою учебно-про-
изводственную базу еще со 
времен СССР. Поэтому нужна 
помощь доноров».

Мирлан Дыйканбаев, экс-
перт по связям с общественно-
стью ПРООН: «Логично пред-
положить, что в соответствии 
с приоритетами, определенны-

ми на местном уровне, имен-
но рабочие специальности все 
больше востребованы». 

СПрОС И ПреДлОженИе
Эксперты сходятся во мне-

нии, что система образования 
в КР должна обучать имен-
но тем навыкам и квалифи-
кациям, которые пользуют-
ся спросом у бизнес-сообще-
ства. Только тогда отечествен-
ные компании будут иметь 
возможность конкурировать 
на глобальном рынке. Иначе о 
развитии экономики придется 
только мечтать.

Сегодня на местах предпри-
нимаются определенные шаги. 
В частности, в Нарынской об-
ласти при поддержке Россий-
ской Федерации перепрофили-
руются профлицеи: новые спе-
циальности – электросварщик, 
швея, повар-кондитер, автосле-
сарь – внедрены в четырех пи-
лотных учебных заведениях. 

по данным 
министерства 
образования и науки 
кр, в настоящее время 
в целом по республике 
доля трудоустроенных 
выпускников вузов 
составляет всего 

32 %,  
окончивших за счет 
бюджета - около 

70 %

быть умником-теоретиком, а 
по своему складу ума и харак-
теру является толковым, тру-
долюбивым и настойчивым?

мненИя 
Артур Бакиров, предсе-

датель Ассоциации моло-
дых юристов Кыргызстана: «В 
стране «хромает» профориен-
тационная работа с выпуск-
никами школ, так как мно-
гие студенты уже после 1-2-
го курса теряют интерес к вы-
бранной специальности и 
учатся уже просто ради по-
лучения диплома. Считаю, 
что надо возродить совет-
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эКОнОМиКАПРОФТехОбРАзОВАние

Лицей № 30 в селе Доболу 
Нарынского района одноимен-
ной области в советское вре-
мя готовил механизаторов, а 
сегодня обучает местных пар-
ней газосварочному делу. Боль-
шинство выпускников новой 
специальности уже хорошо 
себя показали на строитель-
стве кампуса международно-
го университета Центральной 
Азии. Кто-то смог легко трудо-
устроиться в соседнем Казах-
стане, там эта рабочая специ-
альность востребована. Сейчас 
Нарынская область преврати-
лась в большую строительную 
площадку, где реализуется мно-
жество масштабных проектов. 
В этом же лицее начата и под-
готовка поваров. Четыре учеб-
но-производственных клас-
са оснащены универсальными 
швейными машинками, кон-
векционными печами, электро-
пищеварительными котлами, 
тестомесительными машина-
ми. Все преподаватели прошли 
курсы переподготовки.

В селе Чаек Джумгальско-
го района профессионально-
технический лицей № 26 так-
же добавил две новые специ-
альности – газоэлектросвар-
щик и швея. Причем швейные 
премудрости здесь постигают 
мужчины. Учащимся предо-
ставлены современное газос-
варочное оборудование, 33 со-
временные швейные машин-
ки и российские учебники по-
следних выпусков. Директор 
профессионального лицея № 
26 Улан Кочкуналиев счастлив, 
так как до этого преподавание 
велось по учебникам Рыбакова 
1985 года выпуска! 

Благодаря донорской помо-
щи России, профлицей № 32 в 
селе Ат-Башы оснащен учеб-
ными материалами и новым 
швейным оборудованием. А в 
лицее № 40 села Баетово Ак-
Талинского района еще с со-
ветского времени готовили 
швей, мастеров-животново-
дов и сельскохозяйственного 
производства. Теперь там по-
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явились две новые специаль-
ности – повар и газоэлектрос-
варщик. 

КАК ПО зАКАзу
Недолог час, Нарынская об-

ласть превратится в центр 
зимнего отдыха. Правитель-
ство КР уже утвердило про-
грамму реконструкции вну-
тренних дорог облцентра и 
местной горнолыжной базы, а 
также парков, зон отдыха и ту-
ристической зоны природно-
го комплекса «Салкын-Тор». 
По всей Нарынской области 
активно строятся современ-
ные гостевые дома. А значит, 
потребуются местные специа-
листы по современным строи-
тельным специальностям, по-
вара по приему туристов и 
швеи-изготовители сувенир-
ной продукции. В лицее № 30 
уже обучаются изготовлению 
художественных изделий, а в 
профессиональном лицее № 26 
сохраняют древний вид кыр-
гызского народно-прикладно-
го искусства - чий. 

Мастер лицея Жийде Нусу-
пова вот уже 16 лет учит дев-
чонок этому виду искусства. 
«Пять лет назад из России в 

наш район приезжали хокке-
исты, мы им подарили 24 пан-
но из чия с различными эм-
блемами. Сегодня мы зара-
нее готовим изделия для ту-
ристов, нам, кстати, обещали, 
что много туристов приедут в 
КР из России. Мы хотим, что-
бы в РФ знали про наше древ-
нее искусство», – говорит ма-
стерица. 

Мастер производственно-
го обучения Бакыт уулу Му-
талип рассказывает: «Нас, ма-
стеров, обучили российской 
методике модульно-техноло-
гического обучения. Работо-
датели дают конкретный за-
каз, а именно какими навыка-
ми должен обладать наш вы-
пускник. Например, он должен 
знать процесс обработки ме-
таллов, и поэтому трехмесяч-
ный процесс обучения разбит 
на модули. Это очень удобно 
учащимся». 

Сегодня Россия показала, 
как надо модернизировать си-
стему профтехобразования 

в нашей стране. Но в вопро-
се подготовки рабочих кадров 
будущего большая ответствен-
ность лежит также на орга-
нах местного самоуправления, 
которым на местах лучше из-
вестны потребности в специа-
листах. Минобразования еже-
годно получает от органов 
МСУ ответы на соответствую-
щие запросы о требуемых спе-
циалистах, но, к сожалению, 
по мнению экспертного сооб-
щества, ответы эти часто всего 
лишь простая формальная от-
писка. Происходит так потому, 
что в регионах представите-
ли местной власти не уделяют 
должного внимания пробле-
ме подготовки рабочих кадров 
будущего, да и вообще порой 
эту проблему не считают при-
оритетной.

Словом, пора изменить от-
ношение к рабочим профес-
сиям на всех уровнях государ-
ственного управления, взяв на 
вооружение позитивные при-
меры.

Данные Нацстаткома Кыргызстана:
Ежегодно в спузы (средние профессиональные 
учебные заведения) страны поступают около 25 тысяч 
абитуриентов. Подготовка кадров там ведется по ста 
специальностям. Трудоустройство спузовцев составляет 
40-70 процентов, а более трети из них далее поступают в 
высшие учебные заведения.
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бизнеСинВеСТиции

Михаил Шубин: 
МЫ ВЫСТРОИЛИ СИСТЕМУ 
ДОВЕРИТЕЛЬНЫХ ОТНОШЕНИЙ

Кыргызстан уже давно 
ждет, что крупное 
золотое месторождение 
Джеруй начнет вносить 
серьезный вклад в 
бюджет страны. Не 
так давно право на его 
разработку получила 
российская компания 
«ОАО «Восток-
Геолдобыча», входящая 
в группу компаний 
«Русская Платина». 
Лицензия была выдана 
на дочернюю компанию 
в КР ОсОО «Альянс-
Алтын».

ТаТьЯна коЗаЧенко

ислам жолдошов
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на какой стадии сейчас на-
ходится реализация про-
екта, когда Джеруй даст 

золото, как строятся взаимоот-
ношения с местным населени-
ем – об этом мы беседуем с ге-
неральным директором компа-
нии Михаилом Шубиным.

– Михаил Александрович, 
перед тем как вкладывать 
средства, инвестор тщатель-
но изучает ситуацию в стра-
не, где собирается работать. 
Ваша компания участвовала 
в тендере и получила право 
на разработку недр в Талас-
ской области. Чем был при-
влекателен для вас Кыргыз-
стан и месторождение Дже-
руй?
– Вы правы, инвестирова-

ние требует аккуратности и 
прилежности, обстоятельно-
го изучения деталей проек-
та и точности просчетов, так 
как инвестор несет определен-
ные риски. Впрочем, как и лю-
бой бизнесмен. Само место-
рождение Джеруй очень при-
влекательно, потому что явля-
ется одним из крупных даже 
по мировым меркам. Хорошо 
выстроенная инфраструкту-
ра еще больше повышает при-
влекательность. Близость к ав-
тотрассе – около 3 км, до об-
ластного центра – 50 км, до же-
лезной дороги – 150 км. К тому 
же, вступление Кыргызстана в 
ЕАЭС практически сняло по-
литические риски для россий-
ских компаний.

Группа компаний «Русская 
Платина» занимается разра-
боткой золотых и платиновых 
месторождений в РФ, так что 
данный проект для компании 
является понятным. 

  Отношение к России и рус-
скому языку и культуре в Кыр-
гызстане выгодно отличается 
от других республик бывшего 
СССР. Это видно невооружен-
ным взглядом любому приез-
жающему в республику, что яв-
ляется залогом добрых и хоро-
ших отношений кыргызстан-
цев к российскому бизнесу. Мы 
чувствуем большую поддержку 
со стороны всех государствен-
ных органов власти в решении 
сложных задач для успешного 
развития нашего проекта.

– Инвестиционные соглаше-
ния несут риски не только для 

инвестора, но и для государ-
ства. Вы согласны с этим?

– Безусловно, если инвестор 
окажется ненадежным пар-
тнером, то в будущем возмож-
ны возникновение спорных во-
просов или недовольство со 
стороны населения. Что каса-
ется нас, мы очень тщательно 
планируем нашу деятельность, 
чтобы ни в одной из цепочек 
в производственном процес-
се не допустить ошибок. Я хочу 
отметить, что, учитывая важ-
ность проекта для республи-
ки, за развитием нашего про-
екта наблюдают другие инве-
сторы из ЕАЭС, и при поло-
жительной его реализации в 
республику могут прийти дру-
гие крупные компании. В этой 
связи наш проект находится в 
поле зрения президентов РФ и 
КР. Поэтому у нас повышенная 
ответственность. Россия для 
Кыргызстана стратегический 
партнер и мы, российская ком-
пания, хотим держать марку на 
высоте, подтверждая это каче-
ственной и профессиональной 
работой.

– Многие горнодобываю-
щие компании испытали на 
себе «давление» со сторо-
ны местного населения, в их 
числе были и ваши предше-
ственники на Джеруе. Вы 
уже встречались с жителя-
ми Таласской области? Как 
они вас приняли? Смогли 
ли почувствовать, как люди 
вообще воспринимают раз-
работку месторождения?
– Да, мы не раз уже встре-

чались с местными жителями. 
Могу заверить, что населением 
идея разработки воспринима-
ется положительно. Мы созда-
ли хорошую систему взаимоот-
ношений с населением области.

В начале работы компания 
столкнулась с негативным от-
ношением местного сообще-
ства к разработке месторожде-
ния Джеруй, учитывая долгую 
историю его освоения преды-
дущими инвесторами. 

Для взаимодействия с насе-
лением мы открыли представи-
тельство в Таласе, основной за-
дачей которого является под-
робное информирование на-
селения и местных властей о 
реализации проекта, а также 
налаживание обратной связи. 

Работа с местным сообще-
ством ведется очень тесно и ак-
куратно. Например, при фор-
мировании наблюдательного 
совета фонда благосостояния 
«Бакубат Талас» был приме-
нен принцип равного предста-
вительства. Каждый район и 
город Талас выбирали своих 
представителей. В этот процесс 
мы не вмешивались и не торо-
пили их. Пусть люди выберут 
тех, кому больше доверяют. На-
блюдательный совет сам при-
нимает решения, какие про-
екты финансировать в первую 
очередь из средств фонда. Мы 
лишь отслеживаем, чтобы не 
было нецелевого использова-
ния денег из фонда. 

 Справедливое распределе-
ние, открытость и прозрач-
ность в деятельности компа-
нии позволяют нам выстраи-
вать доверительные отношения 
с жителями Таласской области. 

– До вашего прихода это ме-
сторождение пытались раз-
рабатывать другие компа-
нии, но что-то у них не по-
лучалось. Вы знакомы с 
историей месторождения? 
Кроме того, против Кыр-
гызстана выдвинут иск од-
ним из бывших держателей 
лицензии. Вас это не насто-
рожило? Как собираетесь 
решать эти вопросы?
– Конечно, перед тем как 

вкладывать средства, инвесто-
ры детально ознакомились с 
историей месторождения. По-
сле получения права на разра-
ботку Джеруя самым сложным 
обязательством было урегу-
лирование арбитражного спо-
ра между правительством КР и 
бывшим разработчиком – ин-
вестиционной группой «Ви-
зор» в Международном центре 
по урегулированию инвести-
ционных споров. Сумма иска 
против Кыргызстана составля-
ла 580 млн долларов США. 

– Как исполняются обяза-
тельства по лицензионному 
соглашению?
– Все обязательства по ли-

цензионному соглашению мы 
строго выполняем. В первую 
очередь внесли в бюджет КР 
100 млн долларов США за пра-
во пользования недрами. 

Как было отмечено  выше, 
обеспечили защиту интересов 
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Кыргызстана в международ-
ных судах, возместили судеб-
ные расходы. 

Для реализации социально-
го пакета Таласской области 
подписали соглашение с мест-
ными органами власти по со-
действию социально-экономи-
ческому развитию региона, в 
рамках которого начал работу 
фонд благосостояния «Бакубат 
Талас», первый транш в разме-
ре 100 млн сомов уже внесен. В 
этот фонд на развитие местно-
го сообщества будем вносить в 
первые три года по 100 млн со-
мов, а в последующие годы по 
150 млн сомов ежегодно. 

Разработан технический про-
ект и передан на экспертизу в 
государственные органы КР 
по промышленной, экологи-
ческой безопасности и охране 
недр. Получено разрешение на 
строительство внутриобъекто-
вых дорог. 

Начата программа обучения 
местного населения по востре-
бованным на проекте профес-
сиям.

– Запуск крупных промыш-
ленных проектов приво-
дит к улучшению экономи-
ческих показателей региона. 
Какое содействие окажет на 
социально-экономическое 

развитие области разработ-
ка Джеруя?
– Мы только на начальной 

стадии. Еще нет добычи, но 
платежи, которые мы произве-
ли, уже улучшили экономиче-
ские показатели региона. Талас-
ский район по сбору налогов, 
например, вышел на первое ме-
сто. Я уверен, когда начнется 
добыча золота, результаты на-
шей деятельности будут ощу-
тимы не только в регионе, но и 
в масштабах всей республики. 
Что касается развития области, 
то из средств фонда 167 жите-
лей области – 43 предпринима-
теля и 124 фермера – получили 
льготный кредит под 8 процен-
тов годовых на общую сумму 
42 млн 735 тыс. сомов. Наблю-
дательный совет уже одобрил 
десять заявок на общую сумму 
5 млн 335 тыс. 883 сома. Надо 
отметить, что кредиты выдают-
ся в национальной валюте под 
самый низкий в республике 
процент. Поступившие от на-
шей компании средства фонд 
распределяет следующим обра-
зом: 70 процентов направляет-
ся на льготное кредитование, 
а 30 процентов на социальные 
проекты. 

100 млн долларов США, ко-
торые мы перечислили в бюд-

жет страны за право пользова-
ния недрами, правительство по-
тратит на строительство 100 
новых школ и ремонт еще 100 
школ по республике, в том чис-
ле шесть новых школ постро-
ят в Таласской области. Из этих 
средств Таласская область полу-
чила 170 млн сомов, столько же 
направлено в Таласский район 
и Бекмолдинский айыл окмоту. 
В 2016 году году на эти средства 
построены спортивный ком-
плекс в с. Талды-Булак, мини-
футбольные поля в Кок-Ойском 
и Куугандинском айылных ай-
маках, четыре машинно-трак-
торные станции по Таласско-
му району. За 2015-2016-е годы 
в бюджет Таласского района вы-
платили 400 млн 652 тыс. 342 
сома налогов, 6 млн 621 тыс. 135 
сомов – в Социальный фонд. 
Участвуем во всех общественно 
значимых мероприятиях обла-
сти, многим нуждающимся ока-
зывается материальная и фи-
нансовая помощь.

– На каком этапе находит-
ся реализация самого про-
екта «Джеруй»? Бюрократи-
ческая волокита не мешает 
вам работать?
– Пока движемся по плану. 

Если будут какие-то задержки, 
то сроки начала работы тоже 

бизнеСинВеСТиции

все обязательства 
по лицензионному 
соглашению мы строго 
выполняем. в первую 
очередь внесли в 
бюджет кр 100 млн 
долларов сша за 
право пользования 
недрами
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будут отодвигаться, что впол-
не возможно. Надо отметить, 
что некоторые условия лицен-
зионного соглашения не впи-
сываются в нормативные сроки 
рассмотрения проектной до-
кументации в госорганах.  На-
пример, мы подготовили тех-
нический проект и сдали его на 
экспертизу в государственные 
органы. Проект, согласно нор-
мам,  рассматривался три меся-
ца, после чего нам выданы за-
мечания. После этого внесены 
изменения, и проект снова пре-
доставлен на экспертизу. В экс-
пертизах проект повторно рас-
сматривается до 3 месяцев. По-
сле технического проекта мы 
должны разработать рабочий 
проект, и снова на экспертизу в 
органы Госстроя. После строи-
тельной экспертизы мы долж-
ны получить разрешение на 
строительство. При этом ве-
сти параллельно работу нель-
зя – запрещено законодатель-
ством вашей страны. В общем, 
эта процедура рассмотрения и 
согласования проекта растяги-
вается на много месяцев, что 
тормозит начало строительных 
работ. На мой взгляд, для та-
ких крупных бюджетообразую-
щих промышленных проектов 
можно было ввести особый ре-
гламент, чтобы не растягивать 
сроки их реализации.

– Самое большое опасение 
местных жителей – возмож-
ное негативное воздействие 
производства на окружа-
ющую среду. Как вы буде-
те обеспечивать экологи-
ческую безопасность? Ка-
кую технологию производ-
ства золота вы применяете? 
Мы знаем, что собираетесь 
использовать метод сухого 
складирования отходов. В 
чем его преимущества и не-
достатки?

– Да, чаще всего вопросы 
экологической безопасности 
задают нам при встрече жи-
тели близлежащих сел. Также 
их интересует: будем мы ис-
пользовать в производстве ци-
анид или нет.  Методы извле-
чения золота на месторожде-
нии Джеруй без использова-
ния цианида неприменимы 
по многим причинам. Но на-
сколько он опасен для эколо-
гии? Сам цианид в течение ко-
роткого времени распадается 
на безвредные составляющие: 
воду, углекислый газ и оксиды 
азота. При этом при помощи 
широко применяемых методов  
обезвреживания цианида уда-
ется снизить его содержание в 
отходах до допустимой нормы. 
Что касается сухого складиро-
вания, мы действительно объ-
являли об этом, но сейчас хо-
тим отказаться от него. Кли-
мат Канады и северной части 
России, где этот метод разра-
ботан и активно применяется, 
сильно отличается от климата 

Кыргызстана. Месторождение 
Джеруй находится в горах, где, 
помимо солнца, есть еще силь-
ные ветра. 

Это может привести к зна-
чительному пылению отвалов 
хвостов, что само по себе яв-
ляется нежелательным риском. 
Потребуются значительные 
усилия, особенно в летний пе-
риод, для подавления пыли и 
недопущения ее распростране-
ния на близлежащие населен-
ные пункты и поля. Ближай-
шие села от месторождения 
находятся довольно близко. 
Поэтому мы не можем риско-
вать. Сейчас предлагаем дру-
гой подход – обезвреженные 
отходы производства (хвосты) 
будут в виде пасты. Если в су-
хом методе содержание воды 
около 20 процентов, то в на-
шей пасте – около 35. Это зна-
чительно снижает риски пыле-
ния, в отличие от сухого скла-
дирования, и исключает риски 
прорыва дамбы при примене-
нии хвостохранилища налив-
ного типа. Так, хочу отметить, 
что до начала укладки пасты 
будет обеспечена надежная ги-
дроизоляция в виде современ-
ных пленок. Для сведения: га-
рантийный срок использова-
ния пленки – более 200 лет! 
Мы понимаем, что главный 
риск на нашем проекте – это 
безопасное складирование от-
ходов переработки, поэтому 
хотим обеспечить надежную 
защиту от этих рисков. 

инВеСТиции

населением 
идея разработки 
воспринимается 
положительно. 
мы создали 
хорошую систему 
взаимоотношений с 
населением области
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бизнеС ЛеДи бОСС

Жизнь сложна и порой бывают моменты, когда кажется, 
что все рушится, появляются новые возможности. Что же 
ведет к успеху? Какие качества нужны, чтобы достигать 
цели? Много противоречивых мнений насчет сетевого 
бизнеса, но наша героиня смогла построить свою сеть и 
решить финансовые проблемы. Теперь ставит еще более 
грандиозные планы. О своем жизненном пути и секретах 
успеха читателям «Делового Собеседника» рассказывает 
Айшакан Малабашова.

Не бойтесь мечтать 
о большем

ислам жолдошов

ТаТьЯна коЗаЧенко
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– Как вы пришли к пред-
принимательству?
– От безысходности, была 

вынуждена заняться предпри-
нимательской деятельностью. 
По профессии я педагог. Не-
продолжительное время рабо-
тала учителем географии в од-
ной из сильных лицеев имени 
Токтогула Сатылганова, кото-
рый и по сей день держит ста-
тус, куда непросто устроить-
ся на работу. Там и раньше, как 
и сейчас впрочем, уделяют осо-
бое внимание подбору кадров.

Это были первые годы неза-
висимости Кыргызстана, мы 
только перешли на националь-
ную валюту. И заработная пла-
та учителя была всего 25 сомов. 
Помню, я шла по рынку и при-
ценивалась, что могу купить на 
эту сумму. Теплые, трикотаж-
ные женские гамаши стоили 
25 сомов, или один килограмм 
хорошего мяса стоит столь-
ко же. А у нас с мужем трое де-
тей, муж тоже учитель геогра-
фии, мы вместе учились. Как 
прокормить семью на эти день-
ги? Мои родители жили в до-
статке, и я привыкла к хорошей 
жизни. На учительскую зарпла-
ту не то, что комфортные, но 
и минимальные, необходимые 
для проживания условия соз-
дать невозможно было. И я ре-
шила уйти со школы, чтобы за-
рабатывать достойные деньги 
для семьи. Тут такое началось: 
многие считали, что я сошла с 
ума, раз собираюсь уходить из 
такого престижного места, моя 
мама плакала и пыталась отго-
ворить от этой затеи. 

Но я была тверда в своем ре-
шении. Более того, уговорила 
одну из своих коллег, которая 
тоже оставила педагогическую 
деятельность и согласилась ра-
ботать вместе со мной. Я хоро-
шо готовила ашлямфу, она ме-
сила тесто, а я продавала.

– Как пошел первый бизнес?
– Не поверите, но все пошло 

идеально. Мы каждый день за-
рабатывали по 10-15 сомов. 
Мне это позволило красиво 
одевать и полноценно кормить 
своих детей. Что еще нуж-
но женщине? Появилась на-
дежная опора для семьи. Муж 
только переквалифицировал-
ся по линии правоохранитель-
ных органов. Сейчас он на пен-

мечты о красивой 
и достойной жизни 
вдохновляют меня на 
новые достижения, 
придают огромную 
силу и уверенность, 
что я смогу достичь 
поставленные цели

сии отставной полковник МВД. 
Позже мужа перевели в Дже-
ты-Огузский район, и я пере-
шла на вещевой рынок и дол-
го занималась торговлей. Это у 
меня от отца, об этом я узнала 
позже. Оказывается, мой отец в 
свое время был главным чело-
веком на рынке и пользовался 
большим авторитетом. Все не-
обходимые качества: чутье, ви-
денье, деловая хватка и умение 
вести переговоры получила по 
наследству от папы. 

– Трудности не встречались?
– Конечно, как же без них. 

Это сейчас по прошествии лет 
кажется все смешным и забав-
ным. В те годы бывали пери-
оды, когда на стойкость про-
верялась не только сама идея, 
но вся нервная система. Ког-
да мужа перевели в Чолпон-
Ату, то казалось, что перспек-
тивы только открываются. 
Во-первых, это город, много 
приезжающих на отдых в пан-
сионаты. Возможности для уве-
личения объемов продаж мно-
гократно возросли, но в каж-
дой местности есть свои осо-
бые нюансы. Я этого не знала. 
Поэтому со всей своей реши-
мостью и деловитостью взя-
лась за дело. Набрала кредитов, 
закупилась товаром, а то, что 
пляжный сезон очень короток, 
не подумала. Представляете, 
первое сентября, товара мно-
го, а на рынке покупателей нет. 
Словно город опустел в одно-
часье. Торговля остановилась, а 
проценты по кредитам растут 
изо дня в день. Вот так я оказа-
лась в долгах и познала горечь 
банкротства.

– Как вы вышли из этой си-
туации?
– Пошла работать, дол-

ги надо отдавать – дело чести. 

Устроилась горничной в панси-
онат. Я всегда нравилась людям 
и умела находить общий язык. 
Поэтому мне доверили самый 
важный этаж – люксовые но-
мера, я встречала гостей и обу-
страивала их. Знаете, с каждым 
из посетителей у меня склады-
вались очень теплые и друже-
ские отношения. Причем я их 
сохраняла на долгие годы. В 
обязанности горничной входи-
ла влажная уборка. Представь-
те себе такую картину: у меня 
маникюр и педикюр, встречаю 
гостей, а потом переодеваюсь, 
беру швабру и мою полы. Мно-
гие смотрели на меня с жало-
стью, спрашивали про образо-
вание. Когда я им отвечала, что 
у меня высшее образование, то 
некоторые просто недоумева-
ли. Мой муж на тот период был 
начальником отдела, и соседи 
спрашивали, не стыдно ли мне 
работать техничкой.

– Вы не стеснялись своей 
работы?
– Нет. Любая работа достой-

на уважения. Тем более если 
за это хорошо платят. Я четы-
ре года проработала горнич-
ной, и за это время мы смогли 
построить свой дом. Конечно, 
это был небольшой дом, денег 
тогда еще не так много зараба-
тывала. Но я всегда верила, что 
смогу достичь большего. Детям 
рассказывала о том, какой у нас 
будет дом, в каких условиях бу-
дем жить. Все эти мечты во-
плотились в реальность, и даже 
лучше, чем рассказывала. Надо 
стремиться к лучшей жизни и 
верить в свой успех.

– Как вы пришли в сетовой 
бизнес?
– Этому предшествовал очень 

сложный период. Еще в Чол-
пон-Ате мы потеряли старше-
го сына, я сильно переживала, 
получила миниинфаркт. И два 
года лежала в постели больная, 
с сильной депрессией. Мужа пе-
ревели в Бишкек, своего жи-
лья нет, были моменты, когда 
нас просто выселяли на улицу. 
Очень трудный период жизни.

Однажды я оказалась в офи-
се одной сетевой компании, где 
меня заверили, что можно за-
работать 400 долларов США. 
Не помню, о чем шел разговор, 
но эта цифра крепко укорени-
лась в моем сознании. Всего-то 

бизнеСЛеДи бОСС
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нужно было иметь связи и зна-
комства, а они у меня сохрани-
лись, со всеми поддерживала 
добрые и дружеские отноше-
ния. Я в первый месяц зарабо-
тала 430 долларов США.

– В чем секрет успеха, на 
ваш взгляд?
– В доверии. Если тебе не до-

веряют, то сложно привлечь 
кого-либо к партнерству и со-
трудничеству. У меня были и 
такие случаи, когда я под реа-
лизацию брала товары, и мне 
доверяли. И я никогда их не 
подводила. Ответственность – 
одно из важных качеств для 
предпринимателя. Бизнес стро-
ится на отношениях, чтобы 
они были крепкими, необходи-
мо соблюдать честность и про-
являть уважение. Если не уме-
ешь ценить и уважать людей, с 
которыми работаешь, то у биз-
неса нет будущего. Потому что 
бизнес – это командная игра, 
его создают люди, которые тебя 
окружают.

Другой момент – смена об-
становки, я всегда мечтала 
жить с комфортом, но у нас по 
началу не было такой возмож-

ности. И мне повезло, на моем 
жизненном пути встретилась 
одна умная женщина, которая 
посоветовала поменять все. Я 
продала все старье, арендовала 
новую с удобствами квартиру 
и начала новую жизнь. У меня 
сразу доходы увеличились, по-
тому что изменилась я сама 
внутри. После я еще несколь-
ко раз меняла квартиры, а че-
рез полтора года работы купи-
ла 4-комнатную квартиру.

И главное, я не перестаю 
учиться, не пропускаю тренин-
ги моих наставников, которые 
помогают мне совершенство-
вать мои профессиональные 
навыки. Хочу поблагодорить 
Фархада Таалайбековича и Лау-
ру Омуралиеву.

– Почему выбрали «Сибир-
ское здоровье»?
– Напряженная работа тоже 

утомляет, несмотря на хоро-
шие доходы. Хочется что-то 
поменять, и путешествия хо-
рошо снимают напряжен-
ность. Я несколько раз съез-
дила в США. В одну из поез-
док нас повезли на экскурсию 
в Майами-бич, где показали 

ЛеДи бОСС

если не умеешь ценить 
и уважать людей с 
которыми работаешь, 
то у бизнеса нет 
будущего. потому 
что бизнес – это 
командная игра, его 
создают люди, которые 
тебя окружают

на дом, в которой живет Дже-
нифер Лопес. Она моя люби-
мая актриса и певица. Мне за-
хотелось купить дом по сосед-
ству, цены там такие же, как в 
Бишкеке, а сам курортный го-
родок напоминает Иссык-Куль. 
Я просто загорелась этой иде-
ей. Чтобы реализовать ее, нуж-
но легально открыть бизнес в 
США на сумму более 200 тысяч 
долларов США. Таких денег у 
меня нет.  Корпорация «Сибир-
ское здоровье» работает в 26 
странах легально, в том числе 
на территории США, что пре-
доставляет возможность от-
крыть свою сеть в Майами-бич 
и реализовать мою мечту. Сете-
вой бизнес – возможность без 
вложений зарабатывать боль-
шие деньги. Кстати, в 2019 году 
«Сибирское здоровье» будет 
главным спонсором на Всемир-
ной универсиаде в России.

– Где вы черпаете энергию, 
что вас вдохновляет?
– В детстве выросла в обста-

новке, где было просто изоби-
лие любви. Меня все любили – 
и родители, и родственники. 
И я всех любила, эти чувства и 
отношения до сих пор сохрани-
лись. Что бы я ни начинала, все 
делаю с душой. Энергия любви 
поддерживает меня в моих на-
чинаниях.

Мечты о красивой и достой-
ной жизни вдохновляют меня 
на новые достижения, придают 
огромную силу и уверенность, 
что я смогу достичь поставлен-
ные цели. Всем советую похо-
дить в бутики, примерять на 
себя красивую и дорогую одеж-
ду, присматривать элитную не-
движимость, посидеть за рулем 
шикарной машины. Мы часто 
стесняемся это делать. Обыч-
но говорим, когда будут деньги, 
схожу в бутик. С таким настро-
ем, скорее всего, деньги не по-
явятся. Нужно не бояться меч-
тать о чем-то высоком и прила-
гать усилия, чтобы их достичь. 
Удача любит смелых.

Безусловно, самая большая 
опора – моя семья. Без их под-
держки я не смогла бы дости-
гать своих целей, а внучка Наи-
ма – главное счастье бабуш-
ки – поменяла взгляд на жизнь. 
И команда, с которой я рабо-
таю, вдохновляет и открывает 
для меня новые горизонты. 
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бейшенбек  иманалиев: 
Делать с душой

первый объект, 
построенный «имарат 
строй», – аквапарк 
«калипсо».

Более 20 лет назад на строительном 
рынке Кыргызстана начала свой путь 
компания «Имарат Строй». Начав свою 
производственную деятельность в 
1996 году как ремонтно-строительная 
компания, осуществляющая функции 
субподрядчика, сегодня «Имарат 
Строй» является многопрофильной 
строительной организацией, которая 
способна реализовать проекты любой 
сложности в сроки и с гарантированным 
качеством. 

жилой комплекс 
«империал». 

проект на стадии 
строительства

бизнеСиСТОРия УСПехА

осоо «имарат строй» 
основано в 1996 году. 
все начиналось с 
предоставления услуг 
строительной техники. 
в 1999 году компания 
получила лицензию на 
проведение строительных 
работ. 

В беседе с «Деловым Со-
беседником» Бейшенбек 
Иманалиев поделился се-

кретами ведения успешного 
бизнеса, а также тем, каким он 
видит Бишкек в будущем.

– Вот уже 20 лет ваша ком-
пания остается лидером 
строительного рынка. Как 
вам это удается?
– Компания «Имарат Строй» 

основана в 1996 году. На на-
чальных этапах мы предостав-
ляли услуги строительной тех-
ники: грузовых автомашин, 
компрессоров и многого дру-
гого. Но мы не стояли на месте 

и хотели развиваться дальше, 
стремились быть лучшими, 
чтобы завоевать доверие своих 
клиентов. Благодаря этому в 
1999 году мы получили лицен-
зию на проведение строитель-
ных работ. Сейчас компания 
имеет право строить здания 
с максимальной этажностью, 
разрешенной на территории 
Кыргызстана.
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– Расскажите о крупных 
проектах, реализован-
ных компанией «Имарат 
Строй». 
– В 2004 году мы принима-

ли участие в нескольких тенде-
рах американской базы – ЦТП 
«Манас». Наша компания не-
однократно выигрывала у ино-
странных конкурентов. Это 
позволило не просто укрепить 
свои позиции на строитель-
ном рынке, но и внести нема-
лый вклад в развитие эконо-
мики страны. Мы успешно за-
вершили и сдали в эксплуата-
цию десятки стройобъектов 
различного назначения. Наш 
труд по достоинству оценило 
руководство авиабазы, отме-
тив качество и ответственный 
подход к работе.

– Какие новые техноло-
гии позволяют компании 
строить надежные здания в 
столь короткие сроки?
– Конечно, у нас пока нет 

возможности использовать 
новейшие мировые разработ-
ки в области строительства. 
Но технологии, которые мы 
применяем сегодня, являются 
передовыми на рынке Кыргыз-
стана. И мы не останавливаем-
ся на достигнутом, а последо-
вательно расширяем масшта-
бы и сферу своей деятельно-
сти. 

– На сегодняшний день на 
строительном рынке Кыр-
гызстана представлено 
множество компаний, ко-
торые могут оказывать ка-
чественные услуги. Что 
позволяет вашей компа-
нии оставаться конкурен-
тоспособными в этих ус-
ловиях?
– Качество – это и есть наша 

репутация, которой мы до-
рожим. Многие клиенты вы-
бирают нас еще и потому, что 
они могут получить сразу весь 
комплекс строительных работ. 
Компания «Имарат Строй» 
входит в группу компаний 
ОЮЛ «Имарат Строй Групп», в 
составе которой есть предпри-
ятия, имеющие собственные 
производственные мощно-
сти. Это позволяет професси-
онально подходить к процессу 
– от проектно-изыскательских 
работ до сдачи объекта в экс-
плуатацию. 

– «Имарат Строй» является 
успешной компанией. В чем 
ваш секрет? 
– Профессиональная коман-

да специалистов – главный се-
крет. Я считаю, что в команде 
должны быть хорошие люди, 
которые позитивно мыслят. 
Внутренний мир человека дол-
жен излучать добро и чистые 
помыслы. Каким бы ни был 
профессионалом тот или иной 
человек, он не сможет достиг-
нуть успеха без духовной со-
ставляющей. Успеха, которого 
мы достигли, удалось добить-
ся за счет профессионализма 
и высокой квалификации каж-
дого сотрудника компании. 
Они демонстрируют это еже-
дневно.

– Бытует мнение о том, что 
современные дома уступа-
ют по качеству и прочно-
сти домам, построенным по 
советским стандартам. Так 
ли это?
– С высоты своего поч-

ти 40-летнего опыта работы в 
сфере строительства могу ска-
зать: да, в советские времена 
был жесткий контроль за каче-
ством. Но и в те времена были 
случаи, когда работали некаче-
ственно, так же как и сейчас. 
Каждая компания предостав-
ляет услуги на разном уровне, 
в зависимости от профессио-
нализма, квалификации спе-
циалистов и многого другого. 
Поэтому говорить за всех я не 
возьмусь, но мы всегда рабо-

Здания, построенные 
компанией «имарат 
строй», не только не 
уступают по качеству, 
но и превосходят 
объекты советской 
эпохи

«имарат строй» 
возвел более 

70 строительных 
объектов авиабазы 
«манас»

таем в соответствии со строи-
тельными нормами. 

– Сейчас много критики 
звучит в адрес городских 
властей, что при строитель-
стве новых объектов невы-
держан единый облик сто-
лицы. Как вы считаете, 
должны ли новые построй-
ки соблюдать один стиль 
или быть выполнены по 
индивидуальному архитек-
турному плану?
– Сейчас застройки ведут-

ся точечным методом. Где по-
лучили разрешение на строи-
тельство, там и начали строй-
ку. А раньше выделяли целый 
квартал под строительство, 
куда сразу подводили все ком-
муникации и утверждали об-
щий дизайн. Такого сейчас, 
к сожалению, нет. Но мы де-
тально продумываем каждый 
проект, заботясь об удобной 
планировке квартир и безу-
пречной внешней отделке. 

– Столица Кыргызстана ме-
няется с каждым годом. Ка-
ким, по вашему мнению, 
станет Бишкек в будущем?
– 20 лет назад Бишкек выгля-

дел совсем по-другому. Еще че-
рез 20 лет он встанет на один 
уровень с передовыми горо-
дами Китая, Арабских Эмира-
тов и других стран мира. Самое 
главное, чтобы в Кыргызстане 
были мир и стабильность, тог-
да будет и развитие не только 
Бишкека, но и всех городов на-
шей республики. 

жилой дом «олимп» 
сдан в эксплуатацию

иСТОРия УСПехА
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УЛЫБАЙТЕСЬ НА ЗДОРОВЬЕ!

- раз в полгода посещать стоматолога;
- соблюдать гигиену полости рта: 

чистить зубы два раза в день – утром 
и вечером, полоскать после каждого 
приема пищи;

- приучить детей и рассказывать о не-
обходимости ухода за зубами.

Советы по уходу за зубами

Анша Ниязова – основатель и главный врач клиники 
«Стом Дента». Журналу «Деловой Собеседник» 
успешный предприниматель рассказала, как ей удается 
успешно совмещать семью, работу, оставаясь при этом 
привлекательной леди и просто хорошим человеком. 

ул. Боконбаева, 104 а, 3-й этаж
(перес. ул. Абдрахманова, здание "Демир Банка")

(0312) 90 81 86,  (0555) 90 81 86

бизнеС иСТОРия УСПехА

– Анша Беналиевна, легко 
ли далось решение открыть 
свою стоматологическую 
клинику?
– Идея возникла, когда я ра-

ботала стоматологом в государ-
ственной поликлинике. Меня 
поддержали родные, особен-
но отец. Были долгие раздумья 
и консультации, но я поняла, 
что уже могу начать свое дело. В 
клинике я сама все создавала с 
нуля. «Стом Дента» открылась 7 
июня 2013 года – как раз совпало 
с моим днем рождения. Сейчас 
у нас замечательный коллектив. 
Вместе мы шаг за шагом учи-
лись и преодолевали сложности, 
что-то было новое в организа-
ционных вопросах. За эти годы 
я научилась вести всю докумен-
тацию, разбираться даже в са-
мых мелких вещах, сталкиваясь 
с какими-то преградами. Самое 
сложное – заслужить доверие 
клиентов. Сейчас, получая и чи-
тая отзывы, стараемся улучшать 
работу. Для меня очень важно 
слышать критику, она подвигает 
на исправление ошибок, на со-
вершенствование.

– Как вы думаете, что при-
влекает клиентов в вашей 
клинике? 
– В первую очередь, это вы-

сококвалифицированный пер-
сонал. Наши врачи постоянно 
развиваются, повышают знания 
и уровень, стараются посещать 
различные обучающие семина-
ры, выезжать за границу для об-
мена опытом. Кроме того, для 
клиентов у нас действуют по-
стоянные скидки и различные 
акции. Мы всегда стараемся 
подходить не только с профес-
сиональной точки зрения, но и 
с человеческой: дарим подар-
ки на праздники, как взрослым, 
так и детям. 

– Стоматологических клиник се-
годня много, как государствен-
ных, так и частных, но мно-
гие отдают предпочтение вто-
рым. Как не ошибиться в выбо-
ре врача? 
– В государственных поликлини-

ках есть много хороших врачей, но 
условия там оставляют желать луч-
шего. Это касается гигиены, стери-
лизации, сервиса, времени. Мы же 
все инструменты и необходимые 
препараты закупаем в Европе, и 
только качественные. Мы стараем-
ся создать условия комфорта, что-
бы, даже сидя в кресле стоматолога, 
клиент чувствовал себя как на SPA-
процедурах.

Не без гордости отмечу, что в 
нашу клинику приезжают лечиться 
из стран СНГ и Европы. И они всег-
да довольны нашей работой. 

– Считаете ли, что уже достигли 
успеха, или еще есть куда стре-
миться? 
– Останавливаться пока не плани-

руем, наоборот, хотим расширяться, 
обновить оборудование и аппарату-
ру, увеличить рабочие места. Пла-
нов очень много. Будем над этим ра-
ботать. 

айсулуу аскарова

Для нас важно 
гнаться не за време-
нем, а за качеством
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Elite House – 
безопасность, 
комфорт и престиж

СТРОиТеЛьСТВО

Elite House – динамично развивающаяся строительная компания, которая 
специализируется на возведении многоэтажных домов и бизнес-центров класса 
«Премиум» и «Комфорт». Elite House входит в топ-5 строительных компаний 
страны.  Сегодня Elite House создала свыше 400 рабочих мест. Недвижимость 
компании выбрали свыше 500 семей и 70 различных организаций. 
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Компания запустила не-
сколько новых партнер-
ских программ, кото-

рыми может воспользовать-
ся каждый кыргызстанец. Те-
перь можно не только выгодно 
приобрести недвижимость, 
но и заработать вместе с Elite 
House.

Посредством Barter.kg здесь 
вы можете обменять свою ста-
рую квартиру или автомо-
биль на недвижимость в но-
востройке. Кстати, Elite House 
одна из первых внедрила си-
стему эффективных бартер-
ных операций, что в свою оче-
редь делает ее недвижимость 
более доступной для многих 
семей и предпринимателей. 
Barter.kg – выгодный и доступ-
ный сервис. По своей природе 
его можно отнести к  социаль-
ной инициативе компании. 

Сегодня Elite House при-
меняет инновационный под-
ход не только в строительстве 
и маркетинге, но и в системе 
продаж и сервиса. «В услови-
ях кризиса старые методы не 
действуют, необходимо при-
менять инновации, привле-
кать необходимую эксперти-
зу по всем направлениям, эф-
фективно управлять финанса-
ми, проводить оптимизацию 
бизнес-процессов», – считает 

СТРОиТеЛьСТВО

основатель и генеральный ди-
ректор компании Тимур Фай-
зиев. 

По его мнению, кризис – 
время возможностей. И ис-
пользовать их может каждый. 
Возможности заработать Elite 
House предлагает в рамках не-
скольких программ. Итак, 
программа «Агентская комис-
сия». Она позволяет всем же-
лающим заработать до $3 000. 
Условия участия в ней очень 
просты. Для этого необходи-
мо рекомендовать желающим 
приобрести недвижимость, 
поделиться контактами с по-
тенциальными покупателя-
ми и помочь успешно совер-
шить сделку купли-продажи. 
Участие в этой программе по-
зволяет заработать не толь-
ко деньги, но и баллы, которые 
можно обменять на квадрат-
ные метры в объектах компа-
нии. 

Еще одна программа – «Ку-
пим участки». Она позволя-
ет заработать на информации. 
Вы предоставляете сведения о 
возможных к приобретению  
земельных участках и зараба-
тываете 1-3 % от стоимости 
сделки или квадратные метры 
в строящихся объектах. Сегод-
ня Elite House активно собира-
ет информацию для покупки 
участков в столице, поскольку 
готовится к активному строи-
тельству жилых, офисных, го-
стиничных и торгово-развле-
кательных комплексов.

Не менее выгодная партнер-
ская программа – «Приведи 
инвестора». Вы можете стать 
посредником между инвесто-
ром и компанией, при этом 
получить бонус от инвестици-
онного вклада. В рамках этой 
программы вознаграждение 
оговаривается индивидуально.

Недвижимость – одна из са-
мых выгодных и надежных 
инвестиций в Кыргызста-
не. Кстати, Elite House – соци-
ально ориентированная ком-
пания, ведет ряд проектов по 
улучшению инфраструктуры и 
облика столицы.  

www.elite-house.kg 
г. Бишкек, ул. Турусбекова, 109/1
+ 996 312 46-34-34
+ 996 559 99-99-99



дизайнерской спортивной 
одежды и обуви
клубной экипировки
формы на заказ

С Д Е Л А Н О  В  К Ы Р Г Ы З С Т А Н Е

ПРОИЗВОДСТВЕННЫЙ 
КОМПЛЕКС:

Магазин-Центр: 
ул.Московская 91 (перес. бульв.Эркиндик)
Тел.: +996(312)664082, +996 (770) 546932

Фирменный магазин: 
ул.Л.Толстого (перес. ул.Алма-Атинская)

Тел.: +996 (770) 546935

дизайнерской спортивной 
одежды и обуви
клубной экипировки
формы на заказ

С Д Е Л А Н О  В  К Ы Р Г Ы З С Т А Н Е

ПРОИЗВОДСТВЕННЫЙ 
КОМПЛЕКС:

Магазин-Центр: 
ул.Московская 91 (перес. бульв.Эркиндик)
Тел.: +996(312)664082, +996 (770) 546932

Фирменный магазин: 
ул.Л.Толстого (перес. ул.Алма-Атинская)

Тел.: +996 (770) 546935
bigser.kg, bigser.kz, bigsersport.ru, bigsersport.com

магазин-центр: г. Бишкек. ул. Московская, 91 
(пересекает бульв. Эркиндик) +996(312) 664082, 

+996 (770) 546932. 
Фирменный магазин: ул. Л.Толстого (пересекает 

ул.Алма-Атинская) тел. +996 (770) 546935
Интернет-магазин: admin@bigser.kg, +996 (550) 512915

Представительство в рФ: 
г. Москва, пер.Кривоарбатский, д.10; 

тел./факс +7 (495) 9892267, +7(967) 2541088
sergei.bykovskii@gmail.com

Склад в г. москве: 
Волгоградский проспект, д.32, стр.13.

тел. +7 (495) 9892267
Представительство в г. новосибирск: 

пр. Дзержинского, 87 
+7 (383) 298 20 01, +7 (953) 863 20 23

Представительство в г.Алматы:
г. Алматы, ул.Топоркова, д.12 

тел.: 8 (727) 390 73 14
моб.: 8 (777) 228 79 97
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КРАСОТА и зДОРОВьеОТДых

30 видов массажа, все аюрведические 
процедуры, ароматерапию, СПА-
программы и обертывания, косме-
тологические услуги и процедуры по 
омоложению организма. Особая ат-
мосфера, которую мы создаем для 
клиента, помогает забыть все пере-
живания  и негативные мысли, хво-
ри, болезни, стрессы и настроиться 
на полную гармонию души и тела. Та-
инств и интересного у нас очень мно-
го. Если клиент располагает свобод-
ным временем, то мы можем предло-
жить различные программы, в том 
числе семидневную программу про-
тив старения Anti-Ageing.

– Реально остановить время?
– Можно его замедлить, и в этом 

помогут наши профессиональные ма-
стера, но ключ к успеху – это желание 

самого клиента! Если 
человек внутренне 
этого не хочет или не 
готов, нам будет тя-
жело пробить ауру 
нежелания.
– Что вас побудило 

открыть СПА-салон?
– Вы правы. У нас очень много са-

лонов. Зачем еще один? 
Когда была в Индии и получа-

ла косметологические процедуры, 
я была просто в восторге. Разница 
между тем, что получала здесь и там 
– огромная, ощущения не передать 
словами. Причем используются толь-
ко органические ингредиенты. Наш 
партнер, отдыхая в Таиланде, много 
раз получал сеансы тайского масса-
жа. Это и сподвигнуло нас всех к от-

– Ваш салон называется MYSTIC 
SPA. Откуда зародилась идея 
такого названия?
– Этот вопрос задают нам чаще все-

го. Название салону подбирали долго 
и тщательно. 

Мы приглашаем высококвалифи-
цированных специалистов с большим 
опытом из Индии, Таиланда и Фи-
липпин, а в их работе есть что-то ми-
стическое, заметно отличающееся от 
специфики работы местных масте-
ров, и название появилось само со-
бой.

– А клиентов ваших какие 
таинства ожидают?
– О, это особый мир! Нашей изю-

минкой является “Аюрведа” – древ-
нее знание, все наши услуги основа-
ны на ней. Мы предоставляем более 

MYSTIC SPA – островок 
гармонии в Бишкеке

крытию «островка» Индии в Бишкеке, 
чтобы бишкекчане могли поближе по-
знакомиться с основами традицион-
ного учения Аюрведы, а также иметь 
возможность, не покидая столицу (что 
немаловажно), систематически полу-
чать оздоровительные процедуры от 
высококвалифицированных масте-
ров из Таиланда, Филиппин, Бутана и 
Индии. 

– А как на ваш порыв 
откликнулись бишкекчане?
– Наш проект был ожидаем. Многие 

наши знакомые просили нас открыть 
такой салон. С момента открытия и по 
сегодняшний день основные клиенты 
СПА-салона – это иностранцы, кото-
рые живут и работают в Кыргызстане. 
Очень много туристов еще до приезда 
в Бишкек узнают о MYSTIC SPA по от-
зывам, которые оставляют наши кли-
енты. Бишкекчане считают, что если 
элитный СПА-салон, то это очень до-
рого. А у нас цены вполне приемлемые 
и по карману многим жителям столи-
цы. Мы и стараемся сломать этот сте-
реотип, что элитные салоны не для на-
ших людей.

– В вашем бизнесе для вас что 
первично – материальное или 
духовное?
– Вы не поверите, но для нас при-

быль не самое главное. Конечно, она 
необходима для бизнеса, но первично 
для нас то, чтобы люди были здоровы, 
счастливы и гармоничны. 

 – На ваш взгляд, что такое 
гармония?
– Это когда человек в мире с самим 

собой. Только обладая собой, сохра-
няя гармонию тела и души, создавая 
вокруг себя вакуум позитива, можно 
противостоять внешним негативным 
факторам. 

В большом городе бывает сложно сохранить радостное мировосприятие. 
Стрессы и усталость провоцируют различные нарушения в организме и 
упадок сил. А хочется чувствовать себя счастливым! Где же найти такое 
место, чтобы привести к гармонии душу, разум и тело? 

Древние таинства  
медицины в 
современной столице

Только в гармонии со 
своим внуТренним миром 
человек сТановиТся 
зДоровым, счасТливым и 
успешным

– Можно гармонизировать тело и 
душу за один сеанс?

– Скажу честно: за один сеанс вы не 
проникнитесь и не ощутите того, что 
заложено в древней системе оздоров-
ления. Да, вам понравится, вы отдо-
хнете и расслабитесь, получите заряд 
бодрости. Но чтобы произошли изме-
нения в организме, необходимы систе-
матические посещения. Люди, кото-
рые серьезно относятся к своему здо-
ровью,   выделяют время и деньги на 
себя.

СПА-салон MYSTIC SPA 
занимается оздоровлением 
тела и души посетителей, 
используя древнее знание 
Аюрведы. Об услугах 
салона и многом другом 
рассказывает руководитель 
СПА-салона Елена 
Джоши.

мастера из 
Таиланда и 

индии
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Этой весной Новосибирск и Новосибир-
ская область вновь станут самым центром 
торговли ЕАЭС. На крупнейшем в Сиби-
ри оптово-розничном центре «Нордмолл» 
пройдет выставка товаров из Кыргызста-
на. Сюда приедут представители крупней-
ших кыргызских фабрик по пошиву одеж-
ды и торговцы с рынков «Дордой» и «Ош». 
Будет представлена продукция кыргыз-
ских компаний, начиная от женской, муж-
ской и детской одежды и обуви, заканчи-

«НОРДМОЛЛ»: 
кыргызские швейники 
выходят на крупнейший 
рынок россии

При поддержке Торгово-
промышленных палат двух 
стран – России и Кыргызстана 21 
марта в Новосибирске откроется 
Международная выставка-продажа 
товаров из КР, организованная в рамках 
Евразийского экономического союза и 
Делового совета ШОС. 
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ТОРГОВЛя

вая другими необходимыми в повседневной жизни това-
рами.     

Первый этап международной выставки пройдет с 21 
марта по 18 апреля 2017 года. Оптовые покупатели смо-
гут купить желаемый объем сразу и заключить долгосроч-
ные контракты на поставку товаров – и всё это напрямую с 
крупными дистрибьюторами и производителями. Формула 
выставки проста: «Оптовые цены на всё, а на оптовые по-
купки цены ещё ниже». 

Организаторы выставки, оценив масштабы международ-
ного события, а также проработав нюансы, приняли реше-
ние, что единственной торговой площадкой в Новосибир-
ске, на данной момент удовлетворяющей многочисленным 
требованиям сторон, является оптово-розничный центр 
«Нордмолл». Второй корпус комплекса способен принять 
выставку в полном объеме. 

Торжественное открытие международной выставки-про-
дажи с участием высокопоставленных лиц состоится в день 
празднования Нооруз. Мероприятие будет сопровождаться 
развлекательной программой, рассказывающей об истории 
Кыргызстана. Гостей познакомят с кыргызскими традици-
ями, культурой и кухней.  А 23 марта «Нордмолл» проведет 
розыгрыш автомобиля среди оптовых покупателей. 

7 маршрутов из Кемеровской области, 
5 маршрутов из Алтайского края, 
3 маршрута из Новосибирской области, 
1 маршрут из Томской области, 
1 маршрут из Республики Алтай.

Администрация выставки совместно 
с ОРЦ «Нордмолл» запускает 17 бес-
платных междугородних маршрутных 
автобусов для оптовых покупателей 
(шоп-туры):

Узнать о ближайшем маршруте и време-
ни можно по телефону 

8-913-384-10-00

маТериал предосТавлен орГаниЗаТорами вЫсТавки
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КУЛьТУРАГОРОДА

Каракол – островок российской 
культуры в Центральной Азии
Туроператоры России и Кыргызстана планируют активизировать 
организацию туристических поездок в Каракол – островок 
русской интеллигенции и культуры. К новому турсезону активно 
готовятся и городские экскурсоводы, выискивая малоизвестные 
современникам факты из истории города. С одной удалось 
познакомиться во время недавней поездки в иссык-кульский 
областной центр.

главное – места для построй-
ки оборонительной казармы. 
Тщательное изучение района 
привело участников экспеди-
ции к заключению, что наибо-
лее удобно расположить новый 
город на берегах среднего те-
чения реки Каракол, обильные 
воды которой, питаемые веч-
ными снегами Тянь-Шаня, мог-
ли на многие годы обеспечить 
потребности и рост городско-
го населения. Когда окончены 
были съемки выбранной мест-
ности в устье реки Каракол, 
генплан был окончательно на-
несен на планшет, члены экс-
педиции в палаточном город-
ке собрались за импровизиро-
ванными столами, на которых 
разложены были чертежи. Это 
был последний вечер перед на-
чалом предстоящей разбивки 
плато кольями по строитель-
ной схеме. Накануне напря-
женного трудового дня члены 
экспедиции крепко уснули.

Вдруг их внезапно разбудил 
оглушительный шум и страш-
ная буря. Темноту вспороли 
стрелы молний, с треском ста-
ли срываться с места и уно-
ситься стихией палатки, следом 
последовала одежда, одеяла, 
походные столы и стулья, но 
главное – все до одной съемки 
и планы. В кромешной темно-

Каракол расположен в юго-
западной части иссык-
кульской котловины на 

высоте 1 770 метров у подно-
жия Терскей Ала-Тоо. Город 
находится в 13 километрах от 
озера Иссык-Куль, он стал ме-
стом паломничества многих 
туристов. 1 июля 2017 года от-
метит свое 148-летие. 

Каракол начал свое летоис-
числение как форпост на кара-
ванной дороге из Чуйской до-
лины в Кашгарию, созданный 
на окраине царской России 
по распоряжению императо-
ра Александра II. Им заменили 
крайне неудобно расположен-
ное как в торговом, так и в во-
енном отношении Ак-Суйское 
военное укрепление. Впослед-
ствии город стал обладателем 
пестрой биографии. Был пере-
именован в честь всемирно из-
вестного путешественника и 

исследователя – Пржевальска. 
Такое решение принял импера-
тор Александр III в 1889 году. С 
1922-го по 1939-й городу вер-
нули первоначальное название. 
После он вновь стал Пржеваль-
ском вплоть до периода неза-
висимости Кыргызстана. 

Менялись несколько раз и 
названия улиц города, и на-
значение его исторических де-
ревянных построек – все это 
много раз описано. Но вот о 
том, что этот город потерпел 
катастрофу, еще не появив-
шись на свет, мало кто сегодня 
помнит.

Произошло это так. На экс-
педицию генерала кавалерии 
барона Александра Каульбарса 
возлагалось избрать удобную 
территорию, произвести ее 
подробную съемку и начертить 
план расположения будущих 
городских улиц и площадей, а 

ирина байрамукова 

в караколе в 1902 году 
в старинном особняке 
по инициативе 
ближайших 
соратников 
пржевальского была 
открыта первая в 
семиречье и долгое 
время единственная 
в кыргызстане 
библиотека
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те в одночасье все предшеству-
ющие труды пропали, казалось, 
бесследно… К счастью, толпа 
проезжавших мимо всадников-
кыргызов, завидев случившее-
ся, устремилась к обескуражен-
ным бедолагам. Но после дол-
гих «объяснений» без знания 
языка, поняв, что же все-таки 
случилось, быстро умчалась из 
виду. И вдруг спустя несколь-
ко часов кыргызы привезли 
все чертежи и вещи, обрадо-
вав руководителя и членов экс-
педиции. С этого дня началась 
крепкая дружба русских и кыр-
гызов, которые начали выказы-
вать большой интерес к строи-
тельству. Подолгу, сидя верхом 
на лошадях, привыкшие века-
ми жить в переносных войлоч-
ных юртах местные кыргызы-
кочевники с интересом наблю-
дали за работой строителей. 
Само понятие «город» они не 
могли взять в толк. 

Как и подобает военным лю-
дям, задание, данное штабс-
капитану А. Каульбарсу гене-
ральным штабом Туркестан-
ского военного округа, было 
с честью выполнено. Заложив 
город, он тепло простился со 
ставшими ему дорогими людь-
ми и отправился в путешествие 
по горам. Дальнейшее строи-
тельство было передано в на-
дежные руки уездного началь-
ника Андрея Чайковского. Под 
его началом все зримее выри-
совывались контуры Каракола. 
Он вставал аккуратными, в ос-
новном одноэтажными дома-
ми – особняками с приусадеб-
ными земельными участками, 
живо напоминающими сво-
ей архитектурой города и села 
средней полосы России. В цен-
тре – традиционный гостиный 
двор и русская православная 
церковь Святой Троицы (1872 
г.). Дома четко очерчивали пря-
мые, как стрела, улицы, кото-
рые называли в честь имен чле-
нов царских семей, князей, свя-
тых и икон. Но ни одна ули-
ца не увековечила память о тех, 
кто ее строил. 

На сегодня сохранился только 
небольшой список домов дво-
рянской знати, духовенства и 
купечества – старые построй-
ки с деревянными крылечками, 
ставнями, резными деревян-
ными обрамлениями. А весной 
1890 года на 18,5 га началась за-

Тут останавливались и жили 
все исследователи Централь-
ной Азии – квинтэссенция 
русской интеллигенции. Вслед 
за Верным отсюда распростра-
нился русский язык и куль-
тура по всему Центрально-
Азиатскому региону. В доме 
Дворянского собрания часто 
устраивались музыкальные 
вечера и общественные чтения 
произведений русских и зару-
бежных писателей XVIII и XIX 
веков. В Караколе в 1902 году 
в старинном особняке по ини-
циативе ближайших соратни-
ков Пржевальского была от-
крыта первая в Семиречье 
и долгое время единствен-
ная в Кыргызстане библио-
тека. Кстати, разработанные 
ими указ и библиотечные пра-
вила были утверждены самим 
Осташкиным, вице-губернато-
ром города Верный (ныне Ал-
маты).

«Города – это книги, а ули-
цы – их страницы», – гласит 
поговорка. Сегодня кыргыз-
станцы приглашают россиян: 
«Приезжайте в Каракол, это 
всего в 216 км от Балыкчи или 
в 403 км от Бишкека, и нагляд-
но их перечитайте. Вы увидите, 
что этот город и по сей день яв-
ляется символом присутствия 
России в Кыргызстане!» 

кладка городского парка куль-
туры и отдыха. Посадка елей, 
яблонь, абрикосовых и виш-
невых деревьев, каштанов, ду-
бов, берез, ясеней и кленов под 
руководством первого город-
ского старосты – военного вра-
ча и выпускника Московского 
Его Императорского Величества 
университета Николая Барсо-
ва продолжалась каждую весну 
вплоть до 1894 года. Свою вра-
чебную деятельность он совме-
щал с общественной, впрочем, 
как и все живущие здесь горо-
жане. По сей день этот парк – 
гордость Каракола. А городские 
улицы и сегодня украшают ча-
стоколом, правда, уже изрядно 
поредевшим, исполины-тополя.

Русские воссоздавали дале-
кую родную Россию в своео-
бразной миниатюре. «Город Ка-
ракол предназначен по своему 
положению внести светоч рус-
ской культуры в дебри Тянь-
Шаня, – писал позже барон Ка-
ульбарс. – А потому он всегда 
будет гордиться именем одного 
из самых выдающихся пионе-
ров нашего движения в Азию, 
всемирно известного путеше-
ственника и исследователя Ни-
колая Михайловича Пржеваль-
ского, этого русского богатыря, 
провозвестника русской силы, 
влияния и цивилизации в цен-
тре Азии». 
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На сегодня сохранился только небольшой список домов 
дворянской знати, духовенства и купечества – старые 
постройки с деревянными крылечками, ставнями, 
резными деревянными обрамлениями

Заложив город, 
александр каульбарс 
тепло простился 
со ставшими ему 
дорогими людьми 
и отправился в 
путешествие по горам
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Я ПАМЯТНИК 
ЕМУ ВОЗДВИГ…
Год назад в Караколе установили памятник великому русскому 
поэту Александру Сергеевичу Пушкину. Идея принадлежала 
бывшему губернатору Иссык-Кульской области Эмильбеку 
Каптагаеву, а в жизнь ее воплотили архитектор Сабырбек 
Майанбеков и молодой скульптор Марлен Бакачиев. Финансовую 
поддержку оказало посольство РФ в КР. 

Победы. Недавно, кстати, его 
отреставрировали. Мэрия по 
возможности выделяет сред-
ства, чтобы сохранить историю 
города и, конечно, устанавли-
вать новые памятники.

– Памятник Александру 
Пушкину – ваше с Марле-
ном Бакачиевым творе-
ние. Расскажите о вашей со-

О планах на будущее, а 
также о том, какие меры 
предпринимаются для 

сохранения памятников куль-
туры и архитектуры в Карако-
ле, журналу «Деловой Собе-
седник» рассказал член Сою-
за архитекторов Кыргызстана 
и Казахстана, начальник отдела 
проектирования иссык-куль-
ской региональной архитекту-
ры Сабырбек Байымбеков.

– Расскажите, какова сейчас 
ситуация в Караколе, неког-
да одном из самых красивых 
городов Киргизской ССР? 
Что происходит с памятни-
ками культуры?
– Город Каракол – это исто-

рический город, русскоговоря-
щий, где и сегодня прожива-
ет много этнических русских. У 

города очень богатая культур-
ная история. Но, к сожалению, 
архитектурные памятники раз-
рушаются. Например, дом Ка-
ульбарса (военный и ученый-
географ Александр Каульбарс, 
в 1869 году основавший город. 
– Прим. ред.). Это большой 
красивый дом, но он рушится. 
Его отдавали в аренду несколь-
ким организациям, работав-
шим по краткосрочным про-
ектам в городе, но никто его не 
ремонтирует.

Помимо памятников, извест-
ных кыргызстанцам, в городе 
много монументов историче-
ским личностям – Пржеваль-
скому, Пушкину, Ленину. Есть 
памятник павшим во время Ве-
ликой Отечественной войны, 
который установлен в парке 

айдай муканова анТон Табарин, аЗамаТ айТбаев
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вместной работе. Как давно 
вы работаете с этим скуль-
птором? 
– В 2015 году тогдашний гу-

бернатор Иссык-Кульской об-
ласти Эмильбек Каптагаев по-
ручил нам поставить памят-
ник великому русскому поэту 
в парке имени Пушкина. Тог-
да я и познакомился со скуль-
птором Марленом Бакачиевым. 
Буквально за месяц мы сделали 
проект. Поскольку задача была 
срочная, мы взяли за осно-
ву уже существующий памят-
ник, автором которого являет-
ся Олег Комов, немного видо-
изменили, но задумку остави-
ли прежнюю. Все расходы по 
установке монумента взяло на 
себя посольство России в Кыр-
гызстане. На открытии присут-
ствовал посол Андрей Андрее-
вич Крутько. 

Кроме этого, мы обновили 
ворота в парке. Теперь они вы-
глядят в ленинградском стиле. 

– Это не первая ваша рабо-
та с Марленом Бакачиевым. 
Что еще вы создали вместе?
– Кроме памятника Пушки-

ну, мы вместе устанавливали 
монумент Теке баатыру, кото-
рый защищал кыргызские зем-
ли от калмыков. В честь столе-
тия Уркуна в прошлом году в 
парке Победы в Караколе так-
же установили мемориал жерт-
вам 1916 года. Эти памятники, 
считаю, очень важны для буду-
щего поколения, люди должны 
знать свою историю. Поэтому 
важно сохранить их. 

Мы планируем установить 
еще один памятник Пушкину. 
Это будет наша четвертая со-
вместная работа с Марленом. В 
поселке Каджи-Сае есть шко-
ла его имени, сейчас отдельные 
граждане предлагают переиме-
новать ее. Мы против, поэто-
му хотим поставить перед шко-
лой монумент великому поэ-
ту. Необходимо собрать деньги 
– около 1,5 млн сомов. Сейчас 
выпускники школ не устраи-
вают застолья в честь юбилеев, 
а собирают деньги на нужды 
учебного заведения, покупают 
компьютеры, мебель, оказыва-
ют финансовую помощь. Мы 
хотим предложить ученикам 
таким образом собрать деньги 
на памятник. Нужно сохранить 
наследие.

– У вас уже сложившийся 
дуэт. Какие совместные рабо-
ты планируете на будущее?
– Для развития туризма в 

2017 году руководство Иссык-
Кульской области запланиро-
вало реализацию четырех про-
ектов. Над ними мы с Марле-
ном сейчас работаем вместе. 
Первый проект – это памятник 
Амиру Темуру в Тюпском рай-
оне, там будет комплекс Темир-
лана. Второй – место для па-
ломничества в Курменты. Там 
есть «Светлый мыс», где рас-
положен мужской монастырь, 
а по некоторым данным, еще 
раньше там располагался мона-
стырь братьев армянских, где 
захоронено тело святого Мат-
фея. В районе Красной реч-
ки на берегу лежал 165-тонный 
нефритовый камень, который 
затонул. Там тоже планируется 
создать комплекс для туристов. 
Это третий проект. А четвер-
тый – создание комплекса ска-
зителей Манаса в Ак-Суйском 
районе – тоже должен быть 
очень интересным для тури-
стов объектом. 
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музей пржевальского
ОТДАВАЯ ДАНЬ ПАМЯТИ
Главная достопримечательность Каракола – это, несомненно, 
парк-заповедник имени Николая Михайловича Пржевальского. 
В 9 км к северу от областного центра Иссык-Куля, недалеко 
от пристани в Каракольском заливе среди парка находятся 
музей, памятник и могила великого русского путешественника и 
натуралиста. Тысячи туристов ежегодно посещают мемориальный 
комплекс, чтобы отдать дань памяти и узнать больше об ученом, 
похороненном за пределами Родины на берегах Иссык-Куля. 

ходимо сделать ремонт, обно-
вить все экспонаты, оборудова-
ние и здание.

– Помогает ли кыргызское 
правительство содержать 
музей?
– Было принято постанов-

ление в 2012 году, где расписа-
но о том, сколько должно быть 
единиц в республиканских, об-
ластных, районных и город-
ских музеях. Но наш мемори-
альный комплекс расположен 
на участке в 9,5 гектара зем-
ли. Территория очень большая, 
и всего работают семь сотруд-
ников, из них четверо – ответ-
ственные работники (музей-
щики), два сторожа и техничка. 
Этого всего недостаточно. За-
работная плата очень малень-
кая, желающих работать прак-
тически нет. Парку очень нуж-
ны цветовод, садовод и двор-
ник. Если открыто говорить, 
бюджетные деньги – это ми-
зер. У нас старший научный со-
трудник получает в месяц 4 ты-
сячи сомов, с надбавками вы-

В 2017 году исполнится 60 
лет со дня открытия исто-
рико-краеведческого му-

зея. Мемориальный комплекс 
создан в апреле 1957 года по 
решению Совета министров 
СССР в связи с 60-летием со 
дня смерти Николая Михайло-
вича Пржевальского. Поэтому 
у музея в этом году две памят-
ные даты. Наш собеседник ди-
ректор музея Зинагуль Камба-
рова.

– Зинагуль Орозгазиевна, 
расскажите о состоянии му-
зея Пржевальского на дан-
ный момент.

– В этом году мы отмечаем 
юбилейную дату со дня откры-
тия. Музей посещают туристы 
из разных стран, но, к сожале-
нию, его состояние на сегод-
няшний день трудно назвать 
хорошим. Последняя рекон-
струкция проводилась 30 лет 
тому назад! С 1987 года в мемо-
риальном комплексе не делался 
капитальный ремонт.

Все экспонаты изготовлены 
и поставлены российскими ху-
дожниками-оформителями, до 
развала Союза они приезжа-
ли. Но с тех пор прошло очень 
много времени. Сегодня необ-

в музее хранятся 
уникальные 
документы, 
фотографии 
и предметы, 
привезенные 
пржевальским,  вещи 
путешественника, 
а также чучела 
животных. всего более 
2 тысяч экспонатов

аЗамаТ айТбаев
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ЛюДи и ВРеМя

ходит около 5-5,5 тыс. сомов, 
львиную долю съедают налоги. 
Проблема еще и в том, что наш 
музей находится в отдалении 
от Каракола, поэтому очень 
сложно найти работников. Зар-
плата директора 6 тысяч сомов. 
Это мизер!

– Каков на сегодня бюджет, 
выделяемый из госказны? 
И сколько нужно, чтобы со-
держать музей в надлежа-
щем виде?
– В 2016 году выделено за 

электроэнергию 40 тысяч, те-
кущий ремонт – 10 тысяч, ко-
мандировочные – 3 тысячи, на 
прочие расходы – 5 тысяч. Это 
суммы без заработной платы. 
А полностью заработная пла-
та – около 500 тысяч сомов на 
1 год.

На сегодняшний день мы 
сделали смету расходов, на 
проведение капитального ре-
монта только музея нужно 5 
млн сомов. Кроме того, ограж-
дение – в 9,5 гектара, оно уже 
разваливается, в данное время 
фасадная часть приводилась 
в порядок. Нам немедленно 
нужно провести капитальный 
ремонт ограждения. В общем, 
для полного обновления по-
требуется около 7 млн сомов.

– Во всем мире подобные 
мемориальные комплексы и 
прочие культурные объек-
ты поддерживаются за счет 
неравнодушных граждан, 
активно финансовую по-
мощь оказывают успешные 
люди и бизнесмены. Если ли 
в Караколе меценаты, жела-
ющие помочь музею? И ка-
ков объем их помощи?
– Меценаты, надеюсь, будут. 

Но пока нет. Этот музей явля-
ется муниципальной собствен-
ностью города Каракола, и го-
родские власти должны помо-
гать нам. В первую очередь де-
путаты горкенеша и мэрия. 
Но пока поддержки с их сто-
роны нет. Мы обращались во 
все инстанции, но пока тщет-

но. В прошлом году были вы-
нуждены обратиться в посоль-
ство Российской Федерации 
в КР. Я им прямо сказала, что 
уже на протяжении 30 лет му-
зей Пржевальского не видел 
ремонта, и состояние его пла-
чевное. Рассказала, что в 2017 
году будет 60 лет со дня откры-
тия музея, и будет не очень хо-
рошо в таком виде отмечать 
юбилей. Попросила помощи в 
поиске спонсора или мецена-
та из российского сообщества. 

В посольстве ответили, обеща-
ли помочь.

– Туристы из России, их от-
зывы о музее можно прочи-
тать в интернете, часто вы-
сказывают мнение, что вла-
сти РФ могли бы оказывать 
посильную помощь музею. 
Эти ли отзывы стали при-
чиной того, что вы обрати-
лись в российское диппред-
ставительство за помощью?
– Николай Михайлович 

Пржевальский – член Русского 
географического общества. Он 
внес огромный вклад и свою 
лепту именно в географиче-
ское сообщество, изучая Даль-
ний Восток и Центральную 
Азию. Поэтому мы обратились 
с письмом в Русское географи-
ческое общество.

К счастью, президент Рус-
ского географического обще-
ства Сергей Кужугетович Шой-
гу очень быстро отозвался и 
направил к нам сюда своего со-
ветника вместе с одним му-
зейщиком из города Санкт-
Петербурга для того, чтобы об-
следовать и посмотреть состо-
яние музея. Они приезжали 
летом, изучили все и вырази-
ли благодарность за то, что не 
дали разрушиться комплек-
су. Мы предоставили им сме-
ту, они пообещали оказать фи-
нансовую помощь. Сейчас ве-
дем с ними переписку и на-
деемся, что нашу просьбу не 
оставят без внимания. Это бу-
дет огромный вклад России в 
развитие культуры Каракола. 
Надеюсь, что уже совсем ско-
ро начнем полный ремонт ком-
плекса. Идей и планов очень 
много, только бы положитель-
но решился вопрос с финанси-
рованием. 

Николай Михайлович Пржевальский – один из 
первых русских ученых-географов, который 
начал детально изучать географию, флору и 
фауну стран Центральной Азии. Начиная с 1870 
года он совершил четыре крупные экспедиции в 
Монголию, Китай, Тибет.

музей посещают 
туристы из снГ, 
особенно из россии, а 
также иностранцы из 
дальнего зарубежья – 
канады, австралии, 
Франции, италии, 
Германии, южной 
кореи, китая, Японии, 
Таиланда, в общем, со 
всех уголков мира. в 
2016 году всего было 
посетителей около 30 
тысяч гостей, из них 
почти половина – 
иностранцы
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КУЛИНСКИЙ
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КУЛьТУРАнАшА СЛУжбА

ЕСТЬ ТАКАЯ ПРОФЕССИЯ…
День дипломатического работника России 10 февраля отметили 
в посольстве РФ в Кыргызстане. Эта дата учреждена в 2002 году 
указом президента Российской Федерации в связи с 200-летием 
МИД России. 

По случаю своего про-
фессионального празд-
ника Чрезвычайный и 

Полномочный Посол РФ в 
КР Андрей Крутько устроил 
большой прием. Были при-
глашены ветераны войны, 
деятели науки и культуры, 
представители бизнес-сооб-
щества, неправительствен-
ных и общественных струк-

тур двух стран, активисты 
организаций российской ди-
аспоры, члены правитель-
ства, лидеры политических 
партий Кыргызстана и депу-
таты. 

«Прошедший год был очень 
результативным в двусто-
ронних отношениях России и 
Кыргызстана. КР стала пол-
ноформатным членом ЕАЭС. 
Очевидно, что плюсов от этого 
вступления для Кыргызстана 
на порядок больше, чем воз-

можных минусов», – сказал, 
выступая перед гостями, Ан-
дрей Крутько.  

Вечер прошел в атмосфе-
ре тепла и дружелюбия. По-
сол поздравил коллег и вы-
разил благодарность присут-
ствующим. В этот вечер звуча-
ло много теплых пожеланий и 
слов поддержки. 

Для гостей вечера высту-
пали заслуженный артист КР 
Игорь Воронцов, ансамбль 
русской песни «Сувенир» под 
руководством Владимира Ту-
лина и струнный квартет Пре-
зидентского камерного орке-
стра под руководством Эрниса 
Асаналиева. 
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ТаТьЯнЫ коЗаЧенко  
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КУЛьТУРАнАшА СЛУжбА
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нАшА СЛУжбА
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КУЛьТУРАиСКУССТВО

Выставка, посвященная 
30-летию изостудии Ре-
спубликанского цен-

тра эстетического воспитания 
«Балажан», была приурочена 
к Международному женскому 
дню 8 Марта.

Своеобразным юбиляром 
в этот день стала и руководи-
тель студии Наталья Иванов-
на Овчинникова, проработав-
шая здесь все тридцать лет су-
ществования изостудии, без 
устали и с огромной любовью 

су эмоций, фантазии, любви, 
чувств, воображения. Все дети 
пытались показать свою маму 
самой красивой, любимой и 
необыкновенной, дополняя 
это солнцем, цветами, раду-
гой, шляпками, украшениями, 
рюшечками, бусинками.

За тридцать лет существова-
ния студии ее воспитанники 
завоевали множество призов 
на республиканских и между-

30 лет рядом с детьми 
и мольбертами
Портреты, портреты, портреты… Более шестидесяти юных 
художников от 4 до 14 лет стали авторами юбилейной выставки 
«Мама – надежный и верный друг». 

александр ненашев

обучая ребят искусству живо-
писи.

–  В экспозиции представ-
лено 90 работ, выполненных в 
технике акварели, графики, гу-
аши, мелками, –  рассказыва-
ет Н. Овчинникова. – На всех 
работах дети изобразили сво-
их мам, причем большая часть 
рисовали с натуры. Все юные 
художники с огромным удо-
вольствием отнеслись к ис-
полнению рисунков. Каждый 
из них вложил в работу мас-
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иСКУССТВО

народных выставках. И в этот 
раз перед открытием выстав-
ки нескольким воспитанникам 
«Балажана» под аплодисменты 
гостей и участников были вру-
чены присланные из Китая ди-
пломы за призовые места, за-
нятые на пятом Международ-
ном  всемирном кубке мира.

Через мольберты студии за 
три десятка лет прошли сотни 
мальчиков и девочек, ставших 
во взрослой жизни не только 
художниками, дизайнерами и 
архитекторами, но и людьми, 
научившимися видеть и це-
нить прекрасное. Некоторые 

из бывших воспитанников 
пришли на выставку и бла-
годарили Наталью Ивановну 
за вложенную в их руки и го-
лову профессию. Все отмеча-
ли колоссальный труд педаго-
га, сколько терпения и чутко-
сти должно быть в человеке, 

каждодневно общающемся с 
учениками, чтобы вырастить 
художника, не утеряв ни од-
ной частицы его таланта, уви-
деть в юном существе весь его 
потенциал и собрать в одно 
большое движение души к 
творчеству. 
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бизнеССОТРУДничеСТВО

Кыргызстан и Калининград 
наладили бизнес-диалог  
Business Club INFOX провел I бизнес-форум «кыргызстан – калининград»

Мероприятие с участием руководите-
лей и топ-менеджеров более 100 ком-
паний прошло в Park Hotel Bishkek. 
Участникам I бизнес-форума «Кыр-
гызстан – Калининград» была предо-
ставлена уникальная возможность за-
явить о своей компании, провести пре-
зентацию и обменяться коммерческими 
предложениями, найти единомышлен-
ников для дальнейшего сотрудниче-
ства, обсудить актуальные вопросы и 
просто приятно провести время в кругу 
интересных, опытных бизнесменов.

пили с речью руководитель от-
дела по работе с членами Тор-
гово-промышленной пала-
ты КР КР Ильяс Сатыбалдиев, 
замдиректора бизнес-ассоциа-
ции «ЖИА» Айдар Кубанычбе-
ков, исполнительный директор 
Международного делового со-
вета Аскар Сыдыков и другие.

Одним из важных аспектов 
мероприятия стали презен-
тации кыргызстанских ком-
паний: «АЮ-Холдинг», «Ака-
демия Роста», «АТН Полис», 

С приветственным сло-
вом к гостям вечера об-
ратились учредитель ин-

формационного центра INFOX 
и Международной ассоциа-
ции «Генералы мира – за мир» 
Анатолий Скаргин, генераль-
ный директор информацион-
ного центра INFOX*1200 Де-
нис Пармёнов и член правле-
ния Калининградской област-
ной Торгово-промышленной 
палаты Олег Матукевич. Перед 
приглашенными также высту-
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СОТРУДничеСТВО

A media, «Дета-Элис KG», стро-
ительная компания ELITE 
HOUSE, горнолыжная база 
«ЗиЛ», Blonder Pub, «Амадеус», 
KEON ТМ, «ШОРО», Реклам-
ное агентство «Александра Ма-
лышева» и других. А также 
бизнес-партнеров из Калинин-
града: Фонд поддержки пред-
принимательства правитель-
ства Калининградской области, 
ООО «Цесал», Рыбоконсервное 
предприятие «Рыбокомбинат 
«За Родину», Завод пластико-
вых и алюминиевых конструк-
ций ООО «Ас-Дом», ООО «Ян-
тарный круиз», Фонд знаний и 
технологий для малого и сред-
него бизнеса «Виктория», ООО 
«Центр промышленного кли-
нинга» и Центр информаци-
онного обеспечения бизнеса 
ИНОК.

Кроме того, гости ознакоми-
лись с услугами участников вы-
ставки, организованной в биз-
нес-отеле Park Hotel Bishkek, 
где была представлена продук-
ция вышеуказанных компаний, 
а также Borsan Construction, 
профессиональная химия 
PROSEPT, «Алташ Трейд», тор-
говых марок «Мир Сладостей», 
ARCHI, BEAR BEER, TOMMI, 
«Ала-Арча», «Кыргыз арагы».

Важным моментом на дан-
ном мероприятии стало под-
писание двухстороннего согла-
шения о сотрудничестве меж-
ду информационным центром 
INFOX и центром информа-
ционного обеспечения бизне-
са ИНОК.

Business Club INFOX – это 
площадка, где укрепляют дело-
вые связи и находят партнеров, 
общаются в высокопрофесси-
ональной среде, делятся сво-
им опытом и успехами. Здесь 
каждый бизнесмен находит 
для себя то, что важно имен-
но ему! 

кыргызстан, г. бишкек, пр. Чуй, 182 
(пересекает ул. калыка акиева)

круглосуточно справки по телефонам: 
*1200 с мобильного 
080-80 с кыргызтелекома 

круглосуточная горячая линия INFOX: 
+996 (312) 90-1200

www.infox.kg 
www.club.infox.kg 
www.1200.kg  
www.discount.kg
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В Бишкеке грандиозное шоу мирового 
уровня «Я» пройдет благодаря команде 
профессионалов Gamma Media Creativ 
Group. Это креативное агентство с 2008 
года занимается организацией шоу-
концертов и бизнес-тренингов с участием 
личностей с мировым именем.

В Кыргызстане и Казахста-
не команда Gamma Media 
провела множество вы-

ступлений таких звезд, как 
Arash, Shakira, Morandi, Крейг 
Дэвид (Craig David), Томас Ан-
дерс (Modern Talking), Ingrid, 
Ray Horton (NANA), Mourad 
Boroui, а также групп «Бандэ-
рос», «Ялла», «Звери», «Бум-
бокс», Deepside DJ’s, Akcent.

В сентябре 2016 года Gamma 
Media провела торжествен-
ную часть саммита глав госу-
дарств СНГ, а в ноябре органи-
зовала концертную программу 
для делегатов заседания стран 
– участниц ШОС.

Компания занимается про-
ведением мероприятий любо-
го формата с участием отече-
ственных артистов, предста-
вителей шоу-индустрии Азии, 
Европы, СНГ, а также бизнес-
тренеров со всего мира. В со-
став команды входят лучшие 
организаторы мероприятий, 
маркетологи, PR-эксперты, ди-
зайнеры, фотографы, видео-
операторы.

У Gamma Media есть своя 
студия звукозаписи, где мож-
но записать не только пес-

В настоящее время в процессе находится подписание 
контракта об эксклюзивной организации концертов 
Дженнифер Лопез (Jennifer Lopez) в Центральной Азии

КУЛьТУРАДВе зВезДы

ню, но и корпоративный гимн, 
признание в любви, посвяще-
ние близкому человеку и ком-
позиции на любую тематику. 
Съемки и монтаж рекламных, 
социальных и имиджевых ро-
ликов, музыкальных клипов – 
все это осуществляется коман-
дой профессионалов, которые 
изо дня в день создают огром-
ное количество проектов вы-
сочайшего класса. На сегод-

няшний день Gamma Media 
является единственной ком-
панией в своей отрасли, кото-
рая выдерживает столь высо-
кий уровень.

Генеральный директор ком-
пании – музыкант Ислам Са-
таров. Будучи творческим че-
ловеком, он воссоздает свои 
идеи не только исходя из ком-
мерческой составляющей, но и 
духовной наполненности. Ген-
директор Gamma Media, за-
нимаясь продвижением орга-
низаций и персон, продюси-
рованием артиста, созданием 
имиджа, подбором реперту-
ара, организацией участия 
в международных конкур-
сах, дает шанс отечественным 
звездам эстрады блеснуть не 
только на региональном уров-
не, но и выйти на мировую 
сцену. 

Gamma Media Creativ Group занимается организацией 
индивидуальных туров и корпоративных выездов в 
города СНГ и страны мира (Израиль, Турция, Китай 
(Тибет), Европу и т. д.). Визовая поддержка, услуги 
профессиональных гидов-историков

Забегая немного вперед, 
сообщим, что Gamma Media 
Creativ Group еще не раз 
порадует кыргызстанцев 
грандиозными проектами, в 
которых будут представлены 
всемирно известные звезды

ислам сатаров:
Высшее предназначение 
человека – делать 
жизнь ярче и добрее 
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Фантазия постановщика – 
бельгийского режиссера Франко 
Драгоне превратила подмостки 
в изумительную сказку. На 
сцене столичного Дворца спорта 
имени Кожомкула разместились 
шесть тонн декораций и 
четыре светодиодных экрана. 
В представлении принимали 
участие 35 танцоров. 
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100 стран 
посетил 

король 
российской 
эстрады Филипп 
Киркоров со 
своим шоу «Я»
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Впервые в Кыргызстане прошел концерт 
российского поп-короля Филиппа 
Киркорова. Режиссером шоу выступил 
сам Франко Драгонэ – звезда всемирно 
известного Цирка дю Солей (Cirque du 
Soleil). Фееричное шоу «Я» прошло в 
Бишкеке на сцене Дворца спорта 24 
февраля.

Вот что Филипп Киркоров рассказал о своей первой 
встрече с великим режиссером Франко Драгонэ: 

«За кулисами теа-
тра Лас-Вегаса нас 
познакомила Селин 
Дион. Я был счаст-
лив! Франко Драго-
нэ тоже был рад при-
ятному знакомству. 
Но на предложение 
совместного сотруд-
ничества он отве-
тил, что освободит-
ся в ближайшее вре-
мя как минимум че-
рез 10 лет. У кого-то 
этот срок, может, и 
меньше. Но я ждал 
его почти 14 лет».

Филипп  Киркоров:

«Подготовка этого 
проекта длилась два 
года. Он хотел знать все 
детали моей жизни. Я ему 
открывался так, как не 
открывался на исповеди. 
Ему нужно было знать 
абсолютно все, чтобы 
сформировать свое 
собственное видение об 
этом шоу», – рассказал 
Филипп Киркоров.

– это труд
не одного дня

Драгонэ в свое вре-
мя работал над про-
ектом певицы Се-

лин Дион  A new Day, кото-
рый произвел колоссальное 
впечатление на Филиппа 
Киркорова. «Я увидел уди-
вительный мир театра, цир-
ка искусства, художника. 
Все было настолько изы-
сканно сделано, что вве-
ло меня в экстаз. Учиты-
вая, что мне очень нрави-
лась сама Селин Дион. И с 
этого момента я понял, что 
это мой режиссер. Я сказал 
себе – я буду не я, если не 
начну работать с ним. Так 
родилась мечта», – делится 
впечатлениями звезда рос-
сийской эстрады.

Мечты имеют свой-
ство сбываться. Тем более 

если присутствуют целе-
устремленность и любовь 
к искусству. После долго-
го ожидания началась со-
вместная кропотливая ра-
бота двух звезд – Киркоро-
ва и Драгонэ.

По словам артиста, 
Франко Драгонэ в душе 
трагик, потому они почув-
ствовали друг друга сра-
зу. Из репертуара Кирко-
рова режиссер выбрал все 
самое лучшее. В спектакле 
задействованы хореогра-
фы, постановщики, деко-
раторы, архитекторы, ди-
зайнеры из разных стран 
по обе стороны Атланти-
ки – США, Бельгии, Кана-
ды, Франции, России. За 
их плечами – работа с ми-
ровыми звездами, такими 

как Майкл Джексон и Кайли Миноуг, масштабные проек-
ты – спектакли Робера Лепажа и Эдуарда Лока, концерты 
Лары Фабиан и мюзикл «Нотр Дам». 

айсулуу аскарова
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В шоу использовались свечи, зеркала, крылья и 
подъемные механизмы, а во время исполнения на 
четырех 3D-экранах проецировался видеоряд. 
Каждая песня проживала свою волшебную 
историю. 
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50-летий юбилей отмечал в 
этом году певец. По словам 
артиста, для него это всего 

только цифра и она очень разнится 
с его состоянием души и энергией. 
Кыргызстанцы же в свою очередь 
поздравили Филиппа Бедросовича морем 
цветов, аплодисментами и любовью, 
которая царила среди его поклонников, 
до отказа заполонивших зал. 

Спев первую песню, Филипп 
Киркоров обратился к 
зрителям на кыргызском 
языке. Это вызвало бурю 
восторга у публики. 











самый крупный оптово-розничный 
торговый центр в Сибири

ВСеРОССИйСКИй 
хАБ ТОРГОВЛИ И 
ИМПОРТА ТОВАРОВ



Официальные представители Орц «нордмолл»
г. Бишкек, ул. Карасаева, 100. 
Телефоны: (0312)986658, (0555)986658, (0703)986658

ГОДА
на Рынке «ноРдмолл»

МеЖДУНАРОДНАя
ВыСТАВКА-ПРОДАЖА

КыРГыЗСКОй
РеСПУБЛИКИ

ТОВАРОВ ИЗ

ПРОйДеТ

с 21 марта по 18 апреля
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